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Уважаемые читатели!

Многополярный мир сегодня – новая геополитическая 
реальность, с которой приходится мириться тем, 
кто привык видеть себя единоличным лидером 
на глобальной политической и экономической 
арене. На смену декларируемому господству 
одного или нескольких государств приходит более 
гармоничный миропорядок, в основе которого – 
разнообразные полюсы развития, точки роста и центры 
принятия решений. Влияние БРИКС, ШОС, ЕАЭС 
и других международных объединений, куда входит 
наша страна, неуклонно растет, и все больше государств 
выражают интерес к широкому равноправному 
сотрудничеству, за которое выступает Россия. 
Перспективы укрепления международного делового 
партнерства на принципах открытости, взаимного 
уважения и обоюдной выгоды будут в фокусе грядущего 
ПМЭФ-2025 – одного из самых масштабных и значимых 
деловых событий года.

Укреплению многополярности в мире во многом 
способствует расширение торгово-экономических 
связей с дружественными странами. Углубленная 
промышленная кооперация позволит России 
и ее партнерам стать заметными игроками в секторе 
производителей высокотехнологичной продукции. 
Совместные инициативы в сфере энергетики укрепят 
и усилят национальную экономику, а развитие системы 
трансграничных электронных платежей создаст основу 
для будущей международной валютно-финансовой 
системы, отвечающей принципам безопасности, 
независимости и устойчивости. О текущих проектах, 
перспективных разработках и стратегиях, которые 
уже реализуют в этих направлениях и которые еще 
предстоит реализовать, рассказываем на страницах 
свежего выпуска нашего журнала.

Опора на новые международные связи даст 
возможность России, обладающей огромным 
промышленным, научным и интеллектуальным 
потенциалом, совершить новый рывок 
в своем развитии и укрепить технологический 
суверенитет, сохраняя при этом политическую 
и экономическую независимость.

Вера Подгузова, 
старший вице-президент, 

директор по внешним связям 
ПАО «Банк ПСБ»

1К читателю
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в
переговоры о подписании ана-
логичных торговых соглашений 
с Монголией, Объединенными 
Арабскими Эмиратами и Ин-
донезией. Очевидно, что ЕАЭС 
не только укрепляет внутреннюю 
интеграцию, но и формирует себя 
как самостоятельный центр силы 
в глобальной экономике – с устой-
чивой логистикой, цифровыми 
инструментами и растущим меж-
дународным влиянием».

пРОМышлЕННАя  
кООпЕРАция
По данным аналитического 
обзора Департамента статисти-
ки Евразийской экономической 
комиссии, в 2024 году рост 
объема промышленного произ-
водства в ЕАЭС год к году соста-
вил 4,5%, достигнув $1,5 трлн. 
Отрасль обрабатывающей про-
мышленности в целом по ЕАЭС 
увеличилась на 8,2% и превыси-
ла $1 трлн. 

В январе–декабре 2024 года 
на долю России приходилось 
88% общего объема промыш-
ленного производства ЕАЭС, 
Казахстана – 7%, Беларуси – 4,1%, 
Армении – 0,5% и Кыргызста-
на – 0,4%. В структуре промыш-
ленного производства союза 
в январе–декабре 2024 года наи-
больший удельный вес занима-
ла обрабатывающая промыш-
ленность (66,4%).

Развитию промпроиз-
водства на всем пространстве 
ЕАЭС способствует механизм 

промышленной кооперации, 
который был запущен несколько 
лет назад. Целями кооперации 
являются ускорение и повы-
шение устойчивости промыш-
ленного развития на основе 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства, стимулирование техноло-
гий и создание новых моделей 
производства в государствах – 
участницах союза, расширение 
торгово-экономических связей 
между ними и наращивание 
взаимных инвестиций.

«Сегодня мы имеем уни-
кальную возможность вывести 
промышленную кооперацию 
стран ЕАЭС на новый уровень, 
запустить новые производства 
и инвестиционные проекты 
с учетом конкурентоспособных 
преимуществ и компетенций 
каждой из стран «евразийской 
пятерки», – заявил заместитель 
министра экономического 

соглашения и сформированы 
зоны свободной торговли ЕАЭС 
с Сербией, Вьетнамом, Ираном. 
Расширился пул дружественных 
третьих стран, получивших 
привилегированный статус 
государств – наблюдателей 
при ЕАЭС. Сегодня этим стату-
сом активно пользуются Иран, 
Куба и Узбекистан, – рассказал 
в интервью «РИА Новости» заме-
ститель министра иностранных 
дел Беларуси (председатель-
ствует в ЕАЭС в текущем году) 
Павел Утюпин. – Динамично 
развиваются торговые отно-
шения с ведущей экономикой 
мира – Китайской Народной 
Республикой. Завершаются 

В конце мая Евразийскому 
экономическому союзу испол-
нилось 11 лет, и за это время 
объединение стран (Россия, 
Беларусь, Армения, Казахстан, 
Кыргызстан) добилось вну-
шительного экономического 
роста. По данным Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК), 
за период с 2015 по 2024 год со-
вокупный ВВП ЕАЭС увеличил-
ся с $1,6 трлн до $2,5 трлн. Тем-
пы роста ВВП в ЕАЭС по итогам 
2024 года серьезно опередили 
динамику стран Евросоюза: 
4,2% против 0,9%.

«Существенно укрепился 
международный авторитет 
ЕАЭС. Заключены торговые 
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пАРТНЕРСТвО
Развитие промышленности – одно из ключевых направлений работы в рамках 
ЕАЭС. Благодаря принятой в прошлом году схеме субсидирования проектов 
промышленной кооперации импортозамещение во многих отраслях будет 
происходить ускоренными темпами.

Текст: Алина Станько

промышленное

Промышленное производство в ЕАЭС 
за январь-декабрь 2024 года
источник: Департамент статистики евразийской экономической комиссии

страна объем, млрд руб. Динамика год к году, %

Армения 705 4,7

Беларусь 5762 5,4

Казахстан 9867 2,7

Кыргызстан 622 5,5

Россия 124 388 4,6

Всего в ЕАЭС 141 346 4,5



развития Российской Федера-
ции Дмитрий Вольвач в ходе 
III Евразийского экономиче-
ского форума, прошедшего 
осенью прошлого года в Ерева-
не. – Необходимо проанализи-
ровать, какие из действующих 
национальных мер поддержки 
промышленной кооперации 
в наших странах могут стать 
прообразом для реализации ана-
логичных мер на уровне надна-
циональных объединений».

В рамках производственной 
кооперации компании-партнеры 
из разных стран ЕАЭС произво-
дят и поставляют на крупные 
промышленные площадки союза 
сырье, комплектующие, узлы 

и оборудование, необходимые 
для выпуска конечной продук-
ции. Основные задействованные 
отрасли – сельскохозяйственное 
и специальное машиностроение, 
автомобилестроение, радиоэлек-
троника, выпуск текстильной, 
станкостроительной и химиче-
ской продукции, производство 
горно-шахтного оборудования. 
По итогам прошлого года взаим-
ные кооперационные поставки 
увеличились на 3,3%. На начало 
2025 года карта индустриализа-
ции включала 165 реализуемых 
проектов в 35 отраслях промыш-
ленности на общую сумму свыше 
$230 млрд. В 2022–2023 годах было 
реализовано 37 проектов на об-
щую сумму более $20 млрд. 

Примером такой кооперации 
может служить партнерство 
между Уральским турбинным 
заводом (УТЗ) и Карагандинским 
турбомеханическим заводом 
(КТМЗ). КТМЗ – ведущее ка-
захстанское энергомашино-
строительное предприятие, 
специализирующееся на ре-
монте и модернизации паровых 
турбин. Отметим, что УТЗ давно 
сотрудничает с казахстанским 
предприятием. Совместно 
они выполнили несколько 
проектов для электростанций 
России и Казахстана. В 2018 году 
уральские специалисты под-
ключились на основе договора 
подряда к работам по замене 
части высокого давления тур-
бины Т-100-130 на ТЭЦ «Арселор 
Миттал Темиртау» (Казахстан). 
В результате модернизации 
Т-100-130 полностью обновлен 
парковый ресурс турбины, 
установлена новая современная 
электрогидравлическая система 
регулирования производства 
КТМЗ, улучшены технико-эконо-
мические показатели агрегата. 

Приоритетом в кооперацион-
ном сотрудничестве является им-
портозамещение в машинострое-
нии, электронике и химической 
промышленности. Так, например, 
в проекте «Евразийский электро-
бус» компании «БКМ Холдинг» 
уровень локализации в странах 
ЕАЭС составляет около 80%. 
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На начало 2025 года карта 
индустриализации включала 
165 реализуемых проектов 

в 35 отраслях промышленности 
на общую сумму свыше $230 млрд

АлЕкСЕй ОвЕРчУк, 
заместитель председателя 
Правительства Российской 
Федерации 
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«Наши страны вместе укрепляют транспортно-логи-
стическую связанность как внутри ЕАЭС, так и с на-
шими ближайшими соседями. Реализуется план 
сопряжения ЕАЭС с китайской инициативой «Один 
пояс – один путь», вместе развиваем международ-
ный транспортный коридор «Север – Юг», а также 
иные трансконтинентальные сухопутные пути, поз-
воляющие лучше реализовать наши конкурентные 
преимущества в Большой Евразии. В прошлом году 
сделали очень важный шаг в направлении стимули-
рования развития промышленных кооперационных 
связей и создания условий для подключения к этому 
процессу малых экономик союза».
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$2,5 ТР
лН

пО дАННыМ

увЕличилСя 
совокупный ввп ЕАЭС 
за период с 2015 по 2024 год 
Евразийской экономической комиссии, 

С $1,6 ТРлН дО 



ФиНАНСиРОвАНиЕ  
кООпЕРАции
В прошлом году в ЕАЭС зарабо-
тал механизм льготного фи-
нансирования промышленной 
кооперации, цель которого – 
поддержка предпринимателей 
и прежде всего малого и сред-
него бизнеса. Финансирование 
доступно тем компаниям, кото-
рые будут создавать совместные 
производства, кооперационные 
цепочки или модернизировать 
существующие производствен-
ные мощности.

Поддержка заключается 
в субсидировании процентной 
ставки по кредитам и займам, 
которые финансовые организа-
ции будут выдавать на реали-
зацию промышленных проек-
тов. Кредиты выдают 63 банка 
и восемь институтов развития, 
а разницу между рыночной 
и льготной ставкой в форме 
субсидии выделяет Евразий-
ская экономическая комиссия. 
В 2025 году на данные цели 
в бюджете союза предусмотрено 
порядка 3,5 млрд руб.

98 Тема номера

«Главы правительств согласо-
вали беспрецедентные усло-
вия – это компенсация в размере 
100% ключевой ставки централь-
ного (национального) банка 
государства-члена, – рассказы-
вает член Коллегии (министр) 
по промышленности и агропро-
мышленному комплексу Евра-
зийской экономической комис-
сии Гоар Барсегян. – Данный 
механизм разработан в качестве 
пилотного, и соответствующая 
система льготного кредитова-
ния проектов будет действовать 
в рамках ЕАЭС в течение пяти 
лет. Более того, чтобы обес-
печить равные возможности 
и доступ к ресурсам для игроков 
рынка из всех государств – чле-
нов ЕАЭС, особенно для средних 
и малых предприятий в регио-
нах, определен максимальный 
размер субсидии для одно-
го проекта в год, он не дол-
жен превышать 350 млн руб. 
Решением Евразийского 

межправительственного совета 
валютой субсидирования опре-
делен российский рубль, а валю-
той кредитования – валюта 
любого государства-члена».

С учетом текущей 
(на 30 мая 2025 года) ключевой 
ставки 21% в России и 16,5% 
в Казахстане для предприни-
мателей из этих стран откры-
ваются хорошие возможности 
для развития производства. 
Причем требования, предъ-
являемые к потенциальным 
проектам, транспарентные 
и предельно понятные.

В первую очередь к ним отно-
сится участие в проекте не ме-
нее трех государств-членов – 
основного заемщика и юрлиц 
двух других государств. Формы 
такого участия могут быть 
разными. Основная – поставка 
материалов и комплектующих 
с минимальными количествен-
ными требованиями по доле 
участия не менее 5%. Есть также 
возможность участия в виде 
поставки технологического 
оборудования и программного 
обеспечения, оказания инжи-
ниринговых и строительных 
услуг, проектно-изыскательской 
деятельности. Наряду с этим 
в качестве формата участия 
одной из сторон механизмом 
предусмотрено внесение иму-
щественного взноса. В целом 
механизм предусматривает 
порядка десяти основных вари-
антов сборки проекта. 

Второе требование: произво-
димая и поставляемая в рамках 
проекта продукция в обяза-
тельном порядке должна иметь 
местом своего происхождения 
страны ЕАЭС. Поставку любого 
материала, комплектующих 
и оборудования должна сопро-
вождать документация, подтвер-
ждающая соответствие правилам 
определения страны происхо-
ждения, а именно сертификату 
СТ-1, применяемому в рамках 
СНГ, или решению Совета Евра-
зийской экономической комис-
сии от 23 ноября 2020 года № 105 
«Об утверждении Правил опре-
деления страны происхождения 

отдельных 
видов товаров 
для целей госу-
дарственных (муни-
ципальных) закупок». «Данный 
подход не означает, что вся 
технологическая цепочка должна 
быть выстроена исключитель-
но на отечественной базе (на 
базе страны ЕАЭС. – Прим. ред.). 
К сожалению, в современной 
системе международного разде-
ления труда, а также владения 
и применения технологий это 
не всегда возможно, – отмечает 
Гоар Барсегян. – Важно, чтобы 
выпускаемая продукция имела 
отечественный сертификат 
происхождения. В остальном 
механизм финансовой под-
держки предусматривает ряд 
довольно стандартных требова-
ний к финансовым организаци-
ям и бизнесу». 

В первую очередь бизнес 
определяет, какие именно 
производственные мощности 
он планирует модернизировать 
или создать и какие объемы 
кредитных средств необхо-
димо привлечь под проект. 
Это могут быть и отдельный 
цех на предприятии, и но-
вая производственная линия. 
Затем с партнерами из ЕАЭС 
согласуют возможности их 
участия в проекте. Проект 

поддержка заключается в субсидировании 
процентной ставки по кредитам и займам, 

которые финансовые организации будут выдавать 
на реализацию промышленных проектов
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должен быть окупаемым 
и реализуемым. Фактически 
вся экономическая эксперти-
за проекта – это компетенция 
банка. Проведя оценку проек-
та, банк направляет заявку 
в Евразийскую экономическую 
комиссию, которая проверяет 
ее на соответствие критериям 
и выносит на рассмотрение 
Консультативного комитета 
по промышленности. Членами 
комитета являются представи-
тели государственных органов 
стран союза, а также представи-
тели Делового совета ЕАЭС.

После рассмотрения 
на Консультативном комите-
те по промышленности заяв-
ка вносится последовательно 
на коллегию и совет Евразий-
ской экономической комис-
сии, который состоит из пяти 
представителей государств-
членов на уровне вице-премье-
ров. После одобрения проекта 
советом Евразийской эконо-
мической комиссии заключа-
ют кредитный договор между 
предприятием и финансовой 
организацией, а также соглаше-
ние между финансовой органи-
зацией и ЕЭК.

РЕАлизуЕМыЕ пРОЕкТы
Как заявил в прошлом году 
на выставке «Иннопром-2024» 
премьер-министр Российской 
Федерации Михаил Мишу-
стин, реализация программы 
финансирования промышлен-
ных проектов в ЕАЭС будет 
идти в пилотном режиме. 
И если ее механизм докажет 
свою эффективность, то по-
лучит дальнейшее развитие, 
в том числе дополнительное 
финансирование. «В качестве 
основных направлений опре-
делены критически важные 
секторы, прежде всего авто-
пром, авиа- и машиностроение, 
металлургия, радио- и ми-
кроэлектроника, химическая 
и легкая промышленность, 
а также производство строи-
тельных материалов», – отме-
тил Михаил Мишустин.

В нынешнем году ряд проек-
тов уже получил одобрение. 
Так, совет Евразийской эко-
номической комиссии согла-
совал заявку «Совкомбанка» 
на предоставление льготного 
кредита Муромскому стре-
лочному заводу. Предприя-
тие будет налаживать выпуск 
стрелочной продукции 
для скоростных и высокоско-
ростных железнодорожных 
магистралей, включая трассу 
Москва – Санкт-Петербург. 
Общая стоимость проекта – 
1,3 млрд руб. В нем также участ-
вуют белорусская компания 
«Гидропресс», которая обеспе-
чит поставки прессового обору-
дования на сумму 111 млн руб., 
и казахстанская «Астана Кала 
Курылыс», ответственная 
за строительство здания заво-
да с инвестициями на сумму 
375 млн руб.

«Субсидия, предоставляемая 
комиссией, – 777 млн руб. В ре-
зультате реализации проекта 
будет произведена продукция 
на сумму 6 млрд руб., создано 
120 рабочих мест», – сообщил 
начальник отдела взаимодей-
ствия по вопросам промышлен-
ной политики Департамента 
промышленной политики ЕЭК 
Павел Алферов.

Другой проект – кооперация ка-
захстанского производителя сель-
хозтехники Kazrost Engineering 
Ltd. и российской компании 
«Комбайновый завод Ростсельмаш» 
по приобретению оборудования 
и расширению производства в ча-
сти локализации кабины комбай-
на, увеличению проектной мощ-
ности предприятия – изготовителя 
сельхозтехники на территории 
Республики Казахстан. Российская 
сторона выступает ключевым парт-
нером проекта, также в нем участ-
вуют два предприятия из Белару-
си, которые обеспечат поставку 
комплектующих для производства 
кабин. По словам заместителя 
директора Департамента промыш-
ленной политики ЕЭК Георгия 
Арзуманяна, общая сумма проекта 
составляет 87 млн руб., в том числе 
74 млн руб. кредитных средств. 
Размер субсидии ЕАЭС заплани-
рован на уровне 34–35 млн руб., 
при этом ставка льготного кредита 
составит 3% годовых.

Оба проекта ускорят техно-
логическое развитие и укрепят 
торгово-экономические связи 
на пространстве ЕАЭС. Такие 
инициативы помогают бизнесу 
преодолевать финансовые барьеры, 
модернизировать производство 
и запускать новые проекты. «В це-
лом мы видим большой интерес 
к этому инструменту со стороны 
российской промышленности: 
предприятия начали активно до-
страивать кооперационные цепоч-
ки, привлекать новых партнеров, 
чтобы поучаствовать в механизме 
финансирования. Страны «евра-
зийской пятерки» видят огром-
ный потенциал для расширения 
промышленной кооперации 
в поддержке совместных иссле-
довательских проектов наших 
стран», – отметил Дмитрий Воль-
вач в ходе 10-й совместной конфе-
ренции Американской торговой 
палаты в России и Евразийской 
экономической комиссии в марте 
прошлого года.

Страны «евразийской пятерки» видят огромный 
потенциал для расширения промышленной кооперации 
в поддержке совместных исследовательских проектов

Обнуление 
с ираном
С 15 мая 2025 года всту-
пило в силу Соглашение 
о зоне свободной торгов-
ли между ЕАЭС и Ира-
ном, которое обнулило 
пошлины на значительное 
число товаров: электро-
аппаратуру, черные 
металлы, сахар, мясо 
крупного рогатого скота. 
Даже при существующем 
объеме взаимной тор-
говли экономия на уплате 
ввозных таможенных 
пошлин для российских 
экспортеров составит 
до $300 млн в год.

Всего таможенно-та-
рифные преференции 
охватят более 93,7% рос-
сийского экспорта в Иран. 
Средний размер ставки 
ввозной таможенной 
пошлины, применяемой 
Ираном в отношении това-
ров российского экспорта, 
снизился с 16,7 до 5,2%. 
По словам заместителя 
председателя Прави-
тельства РФ Алексея 
Оверчука, вступление 
в силу соглашения между 
ЕАЭС и Ираном, с одной 
стороны, создает лучшие 
конкурентные условия 
для выхода российских 
экспортеров на иранский 
рынок с населением 
90 млн человек, а с дру-
гой – позволяет увеличить 
товарное предложение 
на российском рынке.

одним из проектов, одобренных в этом году, стало предоставление 
льготного кредита Муромскому стрелочному заводу, 

который будет налаживать выпуск стрелочной продукции 
для скоростных железнодорожных магистралей
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в целом. Мы видим, что значи-
тельное число стран заинтере-
совано в работе такой конструк-
ции», – отметил в октябре 
прошлого года Антон Силуанов 
в интервью Russia Today.

На сегодняшний день работа 
ведется в нескольких направ-
лениях – это развитие платеж-
ной системы для стран БРИКС, 
проведение международных 
платежей с помощью цифровых 
финансовых активов и исполь-
зование криптовалют.

циФРОвыЕ АкТивы
В марте прошлого года Прези-
дент России Владимир Путин 
подписал закон, позволяющий 
использовать в международных 
расчетах цифровые финансовые 
активы (ЦФА), а также утили-
тарные цифровые права (УЦП) 
и гибридные цифровые права. 
Это означает, что компания мо-
жет выпустить их на поставку 

определенного объема товаров 
или предоставление услуг. 
Расчеты с ЦФА и УПЦ проходят 
значительно быстрее традици-
онных банковских переводов. 
Многие процессы могут быть 
автоматизированы с помощью 
смарт-контрактов – самоиспол-
няющихся контрактов, условия 
которых записаны в коде, чтобы 
сократить время на проведе-
ние платежей и снизить риск 
ошибок. Кроме того, комис-
сии за операции с ЦФА и УПЦ, 
как правило, ниже, чем при ис-
пользовании банковских услуг. 
Все транзакции записываются 
в блокчейн, что обеспечивает 
высокий уровень прозрачности 
и позволяет отслеживать движе-
ние средств.

На текущий момент рынок 
ЦФА в стране активно растет. 
По данным Банка России, 
в 2024 году объем размещенных 
через операторов информаци-
онных систем (ОИС) цифровых 
активов достиг 604 млрд руб., 
более чем в девять раз превы-
сив показатель предшествую-
щего года. Суммарный объем 
действующих выпусков ЦФА 
на начало 2025 года – свыше 
274 млрд руб., это почти в пять 
раз больше, чем годом ранее. 
Количество зарегистрирован-
ных пользователей ОИС по ито-
гам прошлого года составило 
почти 279 тыс. физических 
лиц и 638 юридических лиц. 
При этом более 108 тыс. физлиц 
и 139 юрлиц владели цифровы-
ми активами. 

На 20 мая текущего года 
в реестре операторов ЦФА-плат-
форм Центробанка России со-
держится 15 участников. Среди 
наиболее активных – платформы 
«Альфа-банка», «Атомайз», Сбер-
банка, «Токеон» (входит в группу 
ПСБ). В начале 2025 года нара-
стили показатели НРД (входит 
в группу Московской биржи) 
и СПБ Биржа. 

Сегодня основной рост рынка 
ЦФА происходит за счет кратко-
срочных инструментов, преиму-
щественно с обращением от трех 
месяцев до года. Основные 

БыСТРыЕ, циФРОвыЕ, 
ТРАНСгРАНичНыЕ

рассматривают на площадке 
блока различные финансовые 
инновации. Министр уточнил, 
что представители стран 
рассматривают в том числе 
возможность междепозитар-
ных мостов, когда инвесторы 
могут без препятствий приоб-
ретать бумаги на рынке госу-
дарств – членов БРИКС. Кроме 
того, он отметил проработку во-
проса взаимного страхования.

«Поэтому наша задача (Мин-
финов и Центробанков. – Прим. 
ред.) заключается в том, что-
бы в условиях фрагментации 
мировой экономики и приня-
тия таких – во многом поли-
тических – решений Запада 
создать собственную незави-
симую систему. Она должна 
основываться на современных 
технологиях, быть лучше, ка-
чественнее и, соответственно, 
работать на удовлетворение 
потребностей наших эконо-
мических агентов и экономик 

За прошлый год Россия сделала серьезный шаг в развитии платежных 
инструментов для трансграничной торговли: был создан BRICS 
Pay, сформирована законодательная база для проведения сделок 
в цифровых финансовых активах и криптовалюте. Кроме того, в скором 
будущем добавится новое средство платежа – цифровой рубль. 

Текст: Дарья Панковец

На прошедшем в мае этого года 
«Альфа-саммите» председатель 
Банка России Эльвира Набиулли-
на заявила, что регулятор видит 
большой потенциал использо-
вания цифрового рубля в транс-
граничных расчетах. «По ре-
зультатам пилота видим гораздо 
большую потенциальную востре-
бованность в новой форме рубля 
не столько в розничных платежах, 
а в смарт-контрактах, в оптовом 
звене и, конечно, в «трансгране», 
будем делать фокус на эту часть», – 
отметила Эльвира Набиуллина.

На фоне макроэкономиче-
ских трендов, направленных 
на уход от глобализации, 
финансовая система страны 
продолжает курс на достижение 
технологической независимо-
сти и развитие альтернативных 
трансграничных платежей. 

По словам министра финансов 
Российской Федерации Анто-
на Силуанова, представители 
государств – членов БРИКС 

Расчеты с цФА 
и упц проходят 
значительно 
быстрее 
традиционных 
банковских 
переводов 
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участники рынка – банки и ма-
лый бизнес. Банки активно ис-
пользуют ЦФА из-за отсутствия 
дополнительных налоговых 
расходов, тогда как для нефинан-
совых компаний такие расходы 
пока остаются проблемой. Объем 
выпуска у банков зачастую 
превышает 1 млрд руб., у малого 
бизнеса – до 500 млн руб. Среди 
компаний реального сектора 
ЦФА уже используют «МТС», 
«Ростелеком», «Русал», «ММК», 
«Евраз», «Вайлдберриз». По сло-
вам начальника отдела долгового 
финансирования компании «Ро-
стелеком» Ярослава Мурашкина, 
один из выпусков ЦФА компа-
нии объемом 1 млрд руб. в конце 
2024 года был раскуплен част-
ными инвесторами менее чем 
за три часа. Таким образом, ЦФА 
становятся хорошим инструмен-
том краткосрочного финансиро-
вания, при этом по сравнению 
с кредитами ставки по ним 
зачастую ниже. Как говорят 
эксперты, расширится и сфера 
применения цифровых акти-
вов – будет расти количество 
выпусков, связанных с недвижи-
мостью, металлами и другими 
материальными активами. Про-
должит развиваться и направле-
ние гибридных цифровых прав, 
включая цифровые права на ин-
теллектуальную собственность. 

В конце января 2025 года глава 
комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков сооб-
щил, что Россия провела первые 
трансграничные сделки в ЦФА 

с Беларусью и рядом других дру-
жественных стран. Объемы этих 
операций пока не очень большие, 
но ЦФА уже стали эффективным 
инструментом для международ-
ных сделок, подчеркнул депутат. 
Беларусь выступила первым 
партнером, поскольку уже дора-
ботала всю нормативную базу 
и в стране хорошо функциониру-
ет ЦФА: там уже есть биржи, бро-
керы и прочая инфраструктура.

Ранее, еще в 2022 году плат-
форма «Лайтхаус» провела 
первую в России сделку с ЦФА 
в юанях: на 58 млн CNY (около 
500 млн руб.), обеспеченных 
коммерческой задолженностью, 
эмитентом выступил «Метрова-
гонмаш» (бенефициар – «Транс-
машхолдинг»), покупатель 
не раскрывался.

По словам экспертов, чтобы 
механизм расчетов в ЦФА зарабо-
тал в полную силу, необходимо 
несколько факторов. В частности, 
признание этого инструмента 
в качестве платежного средства 
в других странах. Пока оно по-
лучено от стран ЕАЭС (Беларусь, 
Казахстан, Армения, Киргизия), 
возможность расчетов ЦФА об-
суждается с Китаем и странами 
БРИКС. Также для расчетов в ЦФА 
нужна готовая инфраструктура: 
платформы, реестры, системы 
идентификации и т.д., – кото-
рая пока только развивается. 
Наконец, ряд операторов ЦФА 
находится под санкциями, 
и этот фактор осложняет работу 
с иностранными контрагента-
ми, которые опасаются попасть 
под вторичные рестрикции. 

BRICS Pay
В конце прошлого года на самми-
те БРИКС в Казани страны-участ-
ницы активно обсуждали со-
здание собственной платежной 
системы, которая призвана 
не только заменить банковские 
организации, но и внедрить 
механизм передачи финан-
совых сообщений. Она будет 
основана на современных 
подходах с учетом использо-
вания цифровых финансовых 
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активов и работать независи-
мо от банковских учреждений 
недружественных стран, что де-
лает ее уникальной и иннова-
ционной. «Если действующая 
и для всех привычная система 
сбоит и не работает, то нужно 
создавать альтернативу… Кого-то 
устраивает и нынешняя система, 
но альтернатива всегда лучше, 
если есть», – отметил Антон Силу-
анов в разговоре с журналистом 
Павлом Зарубиным.

Запуск платежной системы 
BRICS Pay намечен на текущий 
год: уже работает сайт, где можно 
открыть демосчет. Также бу-
дут доступны для скачивания 
приложения для смартфонов. 
Использование сервиса будет 
происходить через регистрацию 
в системе и привязку к ней своей 
банковской карты. Далее кли-
ент может оплачивать покупки 
с помощью QR-кодов в странах 
БРИКС, ожидается, что впослед-
ствии сервис станет доступен 
и в других странах. 

«Главное преимущество – до-
ступность системы для пользова-
телей по всему миру. Операции 
будут проводиться без кон-
вертации в доллары или евро 
с возможностью использования 
цифровых национальных валют. 
Платежи охватят как рознич-
ные транзакции через BRICS 
Pay QR, так и бизнес-расчеты 
через BRICS Pay B2B, – отмечает 
финансовый аналитик Игорь 
Балынин. – Важным аспектом 
станет конфиденциальность 
данных: в отличие от системы 
SWIFT, информация о платежах 
не будет доступна недружествен-
ным государствам, что снизит 
риски санкционного давления».

На фоне расширения со-
става БРИКС до 11 государств, 
включая Саудовскую Аравию 
и Иран, вопросы дедоллариза-
ции и укрепления финансовой 
независимости стали ключевы-
ми на апрельском совещании 
министров иностранных дел 
стран БРИКС в Рио-де-Жаней-
ро. Эти темы лягут в основу 
предстоящего саммита лидеров 
объединения в июле 2025 года.

Повышается доступность 
платежей за границей не толь-
ко для бизнеса, но и для обыч-
ных граждан. В начале апреля, 
выступая перед депутатами 
Госдумы, директор департамента 
национальной платежной систе-
мы Банка России Алла Бакина 
сообщила, что ЦБ РФ запустит 
с четырьмя зарубежными стра-
нами тестирование трансгранич-
ных платежей по QR-коду на базе 
Системы быстрых платежей, еще 
с тремя государствами достиг-
нуты договоренности о пилоте. 
Это позволит россиянам оплачи-
вать за рубежом покупки с помо-
щью QR-кода. Весной несколько 
отечественных банков сообщили, 
что такая возможность появилась 
у их клиентов, находящихся 
в Турции и ближнем зарубежье. 

Расширился и список стран, 
где работает платежная система 
«Мир»: в мае стало известно, 
что российские путешествен-
ники смогут расплачиваться 
в Иране картами с технологией 
бесконтактной оплаты (NFC) 
и смартфонами через приложе-
ние Mir Pay. «В настоящее время 
в иранской платежной сети 
доступны NFC-платежи, вклю-
чая мелкие покупки без ввода 
ПИН-кода. Эта функция так-
же реализована для платежей 
через приложение Mir Pay 
в рамках интеграции сетей 
Shetab и «Мир». Российские 
туристы и предпринимате-
ли могут совершать покупки 
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перенос запуска
Планировалось, что циф-
ровой рубль будет запу-
щен в России с 1 июля 
2025 года: граждане 
смогут открывать и за-
крывать счета цифрового 
рубля (цифровые кошель-
ки), делать переводы друг 
другу, а также оплачивать 
покупки и услуги. Однако 
в апреле глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина 
заявила, что запуск будет 
несколько позже заплани-
рованной даты, а его те-
стирование к концу этого 
года охватит до несколь-
ких десятков тысяч чело-
век. По ее словам, Банк 
России дополнительно 
обсудит с банками эконо-
мическую модель циф-
рового рубля, чтобы им 
было выгодно развивать 
связанные с ним сервисы.

первым партнером выступила 
Беларусь, где уже доработана  

нормативная база и хорошо 
функционирует цФА: 

там уже есть биржи, брокеры 
и прочая инфраструктура
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в определенных торговых 
точках, используя смартфо-
ны на операционной системе 
Android. Держатели российских 
карт смогут совершать мел-
кие транзакции через Mir Pay 
на терминалах Shaparak без вво-
да PIN-кода, а для крупных 
транзакций потребуется ввод 
PIN-кода», – сообщили в Центро-
банке Ирана.

Помимо России и Ирана карта 
«Мир» действует еще в 13 странах. 
В девяти из них (Армении, Венесу-
эле, Вьетнаме, Казахстане, Лаосе, 
Молдавии, Мьянме, Таджикистане 
и Никарагуа) платежная система 
работает с ограничениями (по 
решению банков или точек про-
даж) либо не на всей территории 
страны. Без ограничений «Мир» 
действует в Беларуси, на Кубе, 
в Абхазии и Южной Осетии.

кРипТА зА БугОР
В период ужесточения санкций 
российские участники ВЭД начали 
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использовать в расчетах аль-
тернативную валюту – крипту. 
Криптовалюта отличается от ЦФА 
тем, что она децентрализована, 
то есть по ней отсутствуют обя-
занные лица. ЦФА же выпускают 
только через операторов, офици-
ально принятых Центральным 
банком Российской Федерации 
в реестр (эмитентом и опера-
тором могут быть российские 
юридические лица и индивиду-
альные предприниматели).

Тем не менее в использова-
нии криптовалюта оказалась 
эффективна: с помощью этого 
инструмента переводы рос-
сийских покупателей за рубеж 
проходили молниеносно, вне 
поля зрения западных регу-
ляторов и с минимальными 
комиссиями. Учитывая слож-
ную геополитическую ситуацию 
и давление недружественных 
стран на партнеров России, 
ЦБ РФ допустил использование 
криптовалюты для трансгранич-
ных платежей, но потребовал 
возможность контролировать 
эти операции. Наконец, с 1 сен-
тября 2024 года вступил в силу 
закон, согласно которому Банк 
России получил такую возмож-
ность. «Расчеты в криптова-
люте помогают нивелировать 

беспрецедентное санкционное 
давление Запада, служат альтер-
нативой SWIFT и российской 
СПФС, что особенно актуально 
в связи с отказами банков даже 
из дружественных стран прини-
мать платежи из России из-за опа-
сения попасть под вторичные 
ограничения», – считает директор 
Ассоциации промышленного 
майнинга Сергей Безделов.

Расчеты в криптовалюте будут 
происходить в рамках экспери-
ментального правового режи-
ма (ЭПР), причем Банк России 
сможет проводить три пилота: 
по использованию криптовалют 
в расчетах по внешнеторго-
вым контрактам, по организа-
ции торгов цифровой валютой 
на основании лицензии биржи 
или лицензии торговой систе-
мы, по созданию оператора 
по расчетам в цифровых валютах 
в контуре НПС. Предполагает-
ся, что ЭПР будет длиться три 
года, после этого будет принято 
решение, нужно ли вносить из-
менения в общее регулирование. 
Уточняется, что ЦБ РФ взаи-
модействует с инициаторами, 
претендентами, организациями 
предпринимательского сообще-
ства и субъектами ЭПР в сфере 
цифровых инноваций через лич-
ный кабинет на сайте Банка Рос-
сии. Порядок и взаимодействие 
определены соответствующим 
нормативным актом ЦБ РФ.

В конце прошлого года 
в кулуарах форума Finopolis 
Эльвира Набиуллина заявляла, 
что первые сделки с крипто-
валютой произойдут до конца 
2024 года. Вероятно, они уже 
совершены, но из-за угрозы 
применения дополнительных 

санкций к компаниям-участ-
никам или странам-партнерам 
информация о них является 
конфиденциальной. «Интерес 
участников есть, но так как этот 
экспериментальный правовой 
режим касается международ-
ных расчетов, мы считаем 
его закрытым, не раскрываем 
информацию по участникам, 
по количеству сделок», – отме-
тила Эльвира Набиуллина.

Параллельно с развити-
ем расчетов в криптовалюте 
для внешнеторговых операций 
на внутреннем рынке, напро-
тив, ужесточаются запреты 
на ее использование. На прошед-
шем в мае XIII Петербургском 
международном юридическом 
форуме директор юридическо-
го департамента Банка России 
Андрей Медведев в ходе сессии 
«Майнинг через призму актуаль-
ного правового регулирования» 
рассказал, что законопроект 
об ответственности за исполь-
зование в России криптовалют 
в платежах предусматривает 
штрафы от 100 тыс. руб. для физ-
лиц и от 700 тыс. руб. для юрлиц. 
Документ предположительно будет 
оформлен в виде поправок в Кодекс 
об административных правона-
рушениях (статья 15.49). Сейчас 
нововведение находится на стадии 
обсуждения с участием предста-
вителей Минфина России, Центро-
банка России и силовых структур. 

«У нас позиция неизменна: 
нельзя позволять крипте про-
никать во внутреннее денежное 
обращение, в расчеты внутри. 
И здесь мы предлагаем одновре-
менно использовать инвестици-
онные возможности и усилить 
ответственность за использова-
ние крипты в расчетах внутри 
страны», – отметила Эльвира 
Набиуллина, выступая на засе-
дании Госдумы. По ее словам, 
к инвестициям в криптовалю-
ту могут быть допущены особо 
квалифицированные инвесторы 
в рамках ЭПР, а к инвестициям 
в производные инструменты 
на основе криптовалют – обыч-
ные квалифицированные инве-
сторы даже без эксперимента.
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«Мы продолжаем считать, что криптовалюты 
не должны использоваться как средство расчета 
внутри страны. Мы действительно согласились, 
поддержали и продвигаем проекты, связанные с ис-
пользованием криптовалюты для внешних расчетов, 
но для внутренних расчетов – нет».

имущество, 
но не деньги
С января 2025 года в Рос-
сии вступил в силу обнов-
ленный правовой режим 
налогообложения опера-
ций с криптовалютой. Циф-
ровые активы юридически 
признаны имуществом, 
подлежащим налогообло-
жению. Юридические 
лица, использующие 
криптовалюту в междуна-
родных расчетах, обязаны 
учитывать ее в налоговой 
отчетности. По операциям 
купли-продажи налоговой 
базой является разница 
между продажной ценой 
и документально подтвер-
жденной стоимостью при-
обретения, по майнингу – 
рыночная стоимость 
на дату распоряжения. 
Ставка налога составляет 
25%. Кроме того, убыт-
ки можно переносить 
на последующие периоды, 
расходы включают затраты 
на электроэнергию, обору-
дование, аренду, амор-
тизацию (для майнинга), 
а продажа криптовалюты 
ниже 80% рыночной стои-
мости требует пояснитель-
ной документации.

Расчеты в криптовалюте в течение трех лет будут 
происходить в рамках экспериментального правового 

режима, после чего будет принято решение, 
нужно ли вносить изменения в общее регулирование

т
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В середине апреля Правитель-
ство РФ утвердило Энергетическую 
стратегию Российской Федерации 
на период до 2050 года, которая 
определяет национальные цели 
России в сфере топливно-энерге-
тического комплекса и учитывает 
современные вызовы. Ее реали-
зация охватывает три периода: 
до 2030 года, 2031–2035 годы и 2036–
2050 годы. На первом этапе запла-
нированы адаптация к внешним 
и внутренним вызовам и обеспе-
чение достижения национальных 
целей развития, на втором – фор-
мирование экономики предло-
жения в отраслях ТЭК для гаран-
тированного удовлетворения 
потребностей внутреннего рынка 
в их продукции и услугах и реа-
лизации экспортного потенциала 
и создание условий для перехода 
на новый технологический уклад, 

Энергетическая 
стратегия РФ 
до 2050 года 

определяет 
национальные 

цели России 
в сфере топливно-

энергетического 
комплекса 

и учитывает 
современные 

вызовыВ ближайшие несколько 
десятилетий рынок 
энергоносителей 
будет сохранять 
колоссальное влияние 
на развитие мировой 
экономики. Россия 
в рамках обновленной 
Энергетической стратегии 
планирует укрепить 
позиции глобального 
лидера в этой нише.

Текст: Дарья Панковец в
наконец, на третьем этапе – опере-
жающее развитие экономики 
России и сохранение роли одного 
из ведущих поставщиков на миро-
вом энергетическом рынке за счет 
обеспечения технологического 
лидерства в сфере ТЭК. В основу 
прогнозных оценок развития энер-
гетического комплекса положены 
пять сценариев: стресс-сценарий, 
инерционный, целевой, техниче-
ского потенциала и сценарий уско-
ренного энергетического перехода. 

Часть мероприятий Страте-
гии направлена на оперативную 
реализацию инфраструктурных 
проектов и создание условий, 
необходимых для перенаправ-
ления поставок нефти, газа 
и продуктов их переработки 
на новые рынки дружественных 
стран, наращивание мощностей 
по перевалке нефти в арктических 
и дальневосточных портах, актив-
ное использование потенциала 
Северного морского пути, ускорен-
ное соединение систем транспор-
тировки газа «Сила Сибири» и «Са-
халин – Хабаровск – Владивосток» 
с единой системой газоснабжения 
для приоритетного обеспечения 
потребностей внутреннего рынка.

Спустя месяц после утвер-
ждения Стратегии заместитель 
председателя Правительства РФ 
Александр Новак, курирующий 
электроэнергетику и топлив-
но-энергетический комплекс, 
в колонке для журнала «Энергети-
ческая политика» представил свой 
прогноз изменений на мировом 
энергетическом рынке. Так, 
к 2050 году основными потреби-
телями энергии станут страны 
Глобального Юга и Востока. Доля 
возобновляемых источников 
в мировом энергобалансе вырастет 
с 2,5% в 2023 году до 10% в 2050-м, 
но доминирующую роль в общей 
структуре по-прежнему будут 
играть нефть и газ. Их доли 
составят 33,2 и 26% соответствен-
но (в 2023 году – 36,9 и 26,1%). 
Относительно 2023 года спрос 
на нефть к 2050 году вырастет 
на 12% (со 102 млн баррелей в сут-
ки до 114 млн баррелей), на газ – 
на 24% (с 4,1 до 5,1 трлн куб. м).

По словам Александра Новака, 
Энергетическая стратегия Рос-
сии учитывает текущие трен-
ды в топливно-энергетическом 
комплексе, мировые потребности 
в источниках энергии и нацелена 
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на стабильное обеспечение энер-
горесурсами внутреннего рынка 
и лидерство страны на между-
народной энергетической арене. 
«Мы сохраним опору на традици-
онные отрасли ТЭК, одновремен-
но наращивая долю АЭС и ВИЭ, 
развивая водород и углеродоемкие 
технологии. То есть будем придер-
живаться сбалансированного под-
хода», – отметил Александр Новак.

Эти задачи будут достигнуты 
через рациональное использова-
ние всех видов энергетических 
ресурсов, эффективное освоение 
ресурсной базы, модернизацию 
отраслей энергетики, достижение 
технологического суверенитета, 
развитие транспортной и ло-
гистической инфраструктуры 
и подготовку высококвалифициро-
ванных производственных кадров 
для каждой отрасли.

НЕФТяНАя ОТРАСль
В настоящее время Россия входит 
в топ-3 стран – производителей 
и экспортеров нефти, уступая 
лишь США и Саудовской Аравии, 
и занимает около 10% мирового 
рынка. По итогам 2024 года страна 
экспортировала 240 млн т нефти, 
увеличив поставки на 2,43%. 

После начала специальной 
военной операции США и страны 
Евросоюза ввели беспрецедент-
ные санкции против российской 
нефтяной отрасли: США и Велико-
британия полностью отказались 
от импорта нефти и других энер-
гоносителей из России; Евросоюз 
(за исключением Хорватии, Чехии 
и Болгарии) ввел эмбарго на по-
ставку нефти и нефтепродуктов 
морским путем, а также нефти 
Каспийского трубопроводного 
консорциума; был установлен 
верхний предел цен на морскую 
транспортировку российской 
нефти и нефтепродуктов в третьи 
страны. Также были введены 
санкции против крупнейших 
нефтяных компаний России: «Газ-
пром нефти», «Сургутнефтегаза»; 
под секторальные ограничения 
попали «Роснефть» и «ЛУКОЙЛ». 

Кроме того, западным компа-
ниям были запрещены инвести-
ции в российский энергетический 
сектор, ремонт и поставка обору-
дования для нефтяной отрасли, 
оказание услуг страхования, фи-
нансирования, перевалки и транс-
портировки российской нефти 
и нефтепродуктов морским путем 
в третьи страны, за исключением 
поставок в пределах установленно-
го потолка цен.

Тем не менее российские 
экспортеры быстро адаптирова-
лись к новым условиям, переори-
ентировали потоки продукции 
в другие страны, перестроили 
логистику. Основными потребите-
лями российской нефти стали Ки-
тай и Индия. По итогам 2024 года 
Россия сохранила статус ведущего 
экспортера нефти в Китай, доведя 
объем поставок до нового рекор-
да – 108,47 млн т, свидетельствуют 
данные Главного таможенного 
управления КНР. По данным 
Министерства торговли Индии, 
в 2024 году страна импортировала 
240,543 млн т российской нефти – 
на 2,3% больше, чем в 2023 году.

Санкции также не помешали 
инвестициям в отрасль: инвесто-
ры не отказались от реализации 
проектов по освоению новых 
месторождений и строительству 
новых заводов по переработке 

сырья. Объем инвестиций в ТЭК 
по итогам прошлого года соста-
вил 10,5 трлн руб. В Минэнерго 
России полагают, что капитальные 
вложения в нефтедобычу в Россий-
ской Федерации продолжат расти 
в течение ближайших 25 лет и до-
стигнут 4,5 трлн руб. ежегодно. Го-
сударство также вносит свою долю: 
с 2015 года на импортозамещение 
нефтегазового оборудования было 
выделено 70 млрд руб.

Увеличение добычи нефти в по-
следние годы сдерживала сделка 
ОПЕК+, в рамках которой ведущие 
экспортеры договорились снизить 
уровень квот на добычу нефти. 
Некоторые страны, в числе кото-
рых была и Россия, добровольно 
решили с мая 2023 года совокупно 
сокращать добычу на 1,66 млн бар-
релей в сутки, а впоследствии 
продлили это сокращение на весь 
2024 год. По итогам прошлого года 
добыча нефти в России снизилась 
на 2,8% и составила 516 млн т. 
В последние месяцы, однако, на-
метился обратный тренд: в апреле 
восемь стран ОПЕК+, в том числе 
Россия, договорились увеличи-
вать добычу в мае на 411 тыс. 
баррелей в сутки, ссылаясь 
на низкие запасы нефти и устой-
чивость мировой экономики. 
Позже увеличение добычи было 
продлено на июнь и июль.

В своей колонке Александр 
Новак отмечает, что основной 
прирост поставок нефти после 
2030 года будет происходить 
за счет стран ОПЕК+, куда входит 
и Россия. Основным драйвером 
роста потребления нефти станет 
Индия, спрос со стороны ко-
торой, по данным ОПЕК, вы-
растет с 5,3 млн баррелей в сутки 
в 2023 году до 13,3 млн баррелей 
в сутки в 2050-м. Также лидерами 
потребления станут Китай, другие 
страны Азии, Ближнего Востока 
и Африки. Наибольшее падение 
нефтяного спроса ожидается в евро-
пейских странах: спрос на нефть 
в регионе снизится с 13,4 до 9,2 млн 
баррелей в сутки. «При этом пик 
спроса на газ и нефть еще не прой-
ден. Возможно, этот момент на-
ступит за горизонтом 2050 года», – 
отмечает Александр Новак. 

В Энергетической стратегии 
РФ на период до 2050 года вопросы 
ресурсного обеспечения нефтя-
ной отрасли синхронизированы 
с другими глобальными ини-
циативами; также эти вопросы 
рассмотрены и в Стратегии раз-
вития минерально-сырьевой базы 
до 2050 года, утвержденной Пра-
вительством РФ в июле 2024 года. 
Показателями решения постав-
ленных задач обозначены рост 
объема добычи нефти и газового 
конденсата с 531 млн т в 2023 году 
до 540 млн т в 2030, 2036 и 2050 го-
дах, а также рост мощности 
экспортной инфраструктуры 
для перевозки нефти и нефтепро-
дуктов всеми видами транспорта 
с 530 до 550 млн т за аналогич-
ный период.

гАзОвАя ОТРАСль
Добыча газа в России 
в 2024 году выросла на 7,4%, 
до 708 млрд куб. м. Большинство 
независимых производителей, 
в том числе «Роснефть», «ЛУКОЙЛ» 
и «Сургутнефтегаз», зафиксиро-
вали снижение производства газа 
на протяжении года из-за опти-
мизации добычи нефти в усло-
виях сделки ОПЕК+. А прочие 
производители во главе с «Газпро-
мом», наоборот, нарастили добычу 
из-за роста экспорта и потребле-
ния на внутреннем рынке – сразу 
на 12,25%, до 458,7 млрд куб. м.

После прекращения украинско-
го транзита с 1 января 2025 года 
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МИхАИл МИшУСТИН, 
председатель  
Правительства 
Российской Федерации

Н
а 

ст
ра

те
ги

че
ск

ой
 с

ес
си

и 
по

 в
оп

р
ос

ам
 р

аз
ви

ти
я 

не
ф

тя
но

й 
от

ра
сл

и 
и 

уг
ол

ьн
ог

о 
ко

м
пл

ек
са

 д
о 

20
50

 г
од

а 
1 а

пр
ел

я 
20

25
 г

од
а

«р
и

а
 н

о
во

ст
и»

«Несмотря на санкции, Россия сохраняет лидирующие 
позиции на мировых рынках энергоресурсов. Мы активно 
расширяем логистические маршруты, в первую очередь 
в направлении дружественных государств, финансиру-
ем соответствующую инфраструктуру. Для укрепления 
технологического суверенитета во всех областях ТЭК 
запустили с начала этого года национальный проект 
«Новые атомные и энергетические технологии», в рамках 
которого будем активнее поддерживать разработку и вне-
дрение передовых отечественных решений, современных 
материалов, оборудования, комплектующих, что позволит 
компаниям быстрее завершить модернизацию произ-
водственных мощностей и общими усилиями построить 
прочную основу для будущего роста».

Россия входит 
в топ-3 стран – 
производителей 

и экспортеров 
нефти и занимает 

около 10% 
мирового рынка



«Газпром» 
стал постав-

лять газ в Европу 
только по одному 

маршруту: через «Турецкий 
поток» по направлению к Вен-
грии. Но открылся новый марш-
рут – «Сила Сибири».

«По газопроводу «Сила Сиби-
ри» в Китай поставлены первые 
100 млрд куб. м российского 
газа из более чем триллиона, 
предусмотренного крупнейшим 
газовым контрактом за всю исто-
рию отрасли. Это только начало 
большого пути. Контракт действу-
ет до середины 2049 года», – заявил 
в конце мая глава «Газпрома» 
Алексей Миллер. По его словам, 
в 2027 году «Газпром» начнет по-
ставки российского газа в Китай 
по второму трубопроводному 
маршруту – дальневосточному. 
Также компания будет наращи-
вать поставки газа на внутренний 
рынок: по итогам 2024 года «Газ-
пром» направил на него порядка 
390 млрд куб. м метана – это ре-
корд за всю историю.

В ближайшие годы приори-
тетными направлениями разви-
тия бизнеса «Газпрома» станут 
внутренний рынок (газификация 
российских регионов, развитие 

энергетики и промышленности, 
использование газомоторного 
топлива), развитие газоперера-
ботки и газохимии, экспортные 
поставки газа потребителям 
из целого ряда стран, развитие 
СПГ-отрасли. В обновленной 
Стратегии уровень газификации 
населения Российской Федерации 
достигнет к 2036 году 84%. 

Вместе с тем в планах про-
работка вопроса организации 
экспорта газа от независимых 
производителей через единую 
трубопроводную систему. Доку-
мент предусматривает формиро-
вание справедливых и экономи-
чески оправданных цен на газ, 
а также тарифов на его транспор-
тировку, ускоренное соединение 
систем транспортировки газа 
«Сила Сибири» и «Сахалин – Ха-
баровск – Владивосток» с единой 
системой газоснабжения для при-
оритетного обеспечения потребно-
стей внутреннего рынка.

По данным Росстата, произ-
водство сжиженного природного 
газа в России в 2024 году выросло 
на 5,4% – до 34,7 млн т. При этом 
экспорт СПГ вырос на 2,1 млн т 
по сравнению с результатом 
2023 года, с 31,4 до 33,5 млн т. Рос-
сия сохранила за собой четвертое 
место по объемам поставок СПГ 
на мировой рынок, внеся самый 
ощутимый вклад в их совокуп-
ный рост в прошлом году. Такие 
данные следуют из итогового 
отчета Международной груп-
пы импортеров СПГ (GIIGNL). 
Больше России в 2024 году СПГ 
экспортировали США – 85,4 млн т 
(рост на 0,9 млн т), Австралия – 
79,2 млн т (снижение на 0,4 млн т) 
и Катар – 78,2 млн т (поставки 
остались на уровне 2023 года). 

В этом году объемы экспорта 
СПГ во многом будут зависеть 
от геополитических событий 
и экономических факторов: 
без массового ввода в строй новых 
газовозов арктического класса 
увеличить экспорт будет слож-
но, а пока прогресс в этой сфере 
идет медленнее, чем хотелось 
бы. На сегодняшний день компа-
ния «НОВАТЭК» (производитель 
СПГ) и ее партнеры оперируют 

лишь 15 газовозами, которые 
поставляют на внешний рынок 
порядка 20 млн т сжиженного при-
родного газа с завода «Ямал-СПГ». 
Причем в основном они исполь-
зуют так называемый западный 
маршрут. Изменить эту ситуацию 
можно, расширив танкерный флот 
для перевозки СПГ.

Как заявил в марте глава 
Минэнерго России Сергей Циви-
лев, Россия сохраняет цели по на-
ращиванию производства сжижен-
ного природного газа до 100 млн т 
к 2035 году. Это позволит стране за-
нять до 20% мирового рынка этого 
вида топлива. Для обеспечения та-
кого объема производства перечень 
крупнотоннажных СПГ-заводов 
включает действующие заводы «Са-
халин-2» (9,6 млн т в год) и «Ямал 
СПГ» (17,4 млн т в год), строящиеся 
«Арктик СПГ-2» (19,8 млн т в год, 
частично введен в эксплуатацию, 
экспорт заблокирован санкци-
ями США) и проект в Усть-Луге 
(ГПК КПЭГ, 13,2 млн т в год), 
планируемые «Обский СПГ» 
(4,8 млн т в год), «Мурманский СПГ» 
(20,4 млн т в год) и «Арктик СПГ-1» 
(19,8 млн т в год).

ЭлЕкТРОЭНЕРгЕТикА
Электроэнергетический сектор 
России в 2024 году продемонстри-
ровал рост на 3%. Основными 
факторами, обеспечившими 
позитивную динамику, стали 
промышленная активность, 
экономическое стимулиро-
вание и неблагоприятная по-
года. Генерация увеличилась 
на 2,4%, при этом объемы тепло-
вой энергетики на ископаемом 
топливе возросли на 2,7%, гидро-
энергетики – почти на 5%, а возоб-
новляемые источники показали 
двузначный рост.

Согласно Генеральной схе-
ме размещения объектов элек-
троэнергетики до 2042 года, 
утвержденной Правительством РФ 
в декабре прошлого года, уста-
новленная мощность электро-
станций в России к указанной 
дате увеличится на 18% и до-
стигнет 298,9 ГВт. В период 
с 2025 по 2042 год планируют ввести 

в эксплуатацию 88,1 ГВт новых ге-
нерирующих мощностей, вклю-
чая 35 ГВт тепловых электро-
станций (из них 22,7 ГВт газовых 
и 11,9 ГВт угольных), 29,3 ГВт 
атомных электростанций, 
7,8 ГВт гидроэлектростанций 
и 16,6 ГВт ветровых и солнечных 
электростанций.

При этом будут выведены 
из эксплуатации 45,2 ГВт устарев-
ших мощностей, а модернизация 
запланирована в объеме 67 ГВт. 
Структура генерации в России 
претерпит изменения: доля 
атомных электростанций в уста-
новленной мощности вырастет 
с 11,7% в 2023 году до 15,7% в 2042-м, 
а в структуре производства 
электроэнергии – с 18,9 до 24%. 
Документ предусматривает строи-
тельство 15 атомных электро-
станций, включая четыре малые 
и одну опытную, а также 12 гидро-
электростанций.

Основной объем строительства 
новых мощностей будет сосре-
доточен в регионах юга России 
и Дальнего Востока, где наблюда-
ется рост спроса на электроэнер-
гию и прогнозируются локальные 
дефициты мощности. В структуре 
топлива для тепловых электро-
станций планируют снизить долю 
угля с 23,7 до 20,6% и увеличить 
долю газа с 70,8 до 73,7%. Заплани-
рованный объем строительства 
новых мощностей примерно в два 
раза превышает объемы вводов 
за предыдущие 20 лет.

«В декабре 2024 года Прави-
тельство РФ утвердило Генераль-
ную схему размещения объектов 
электроэнергетики до 2042 года, 
большая работа была проделана 
Министерством энергетики. Атом-
ные станции появятся в Сибири 
и на Дальнем Востоке. Все это поз-
волит нам к середине 2040-х годов 
выполнить еще одно задание Пре-
зидента России – увеличить долю 
атомного электричества в стране 
с 20 до 25%», – отметил генеральный 
директор Госкорпорации Росатом 
Алексей Лихачев в ходе правитель-
ственного часа в Совете Федерации, 
состоявшегося в конце мая.

Россия сохраняет позиции 
лидера мирового атомного рынка. 
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Реализация Энергостратегии-2050 в газовой отрасли 
(прогнозные показатели) в целевом сценарии*
источник: neftegaz.ru

2030 год 2036 год 2050 год

Добыча, млрд куб. м в год 853 965 1,107

Поставки на внутренний рынок, 
млрд куб. м в год

560 589 669

Трубопроводный экспорт, 
млрд куб. м в год

151 197 197

Экспорт СПГ, млрд куб. м в год 142 179 241

* Предварительная оценка

Основной объем 
строительства 
новых мощностей 
будет сосредоточен 
в регионах юга 
России и дальнего 
востока, 
где наблюдается 
рост спроса 
на электроэнергию
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Сегодня страна реализует бо-
лее 30 проектов строительства 
АЭС в 11 странах мира. По дан-
ным отчета «Атомэнергопрома» 
за 2024 год, Росатом в 2025 году 
продолжит работу по обеспечению 
готовности к вводу в эксплуа-
тацию сразу нескольких энер-
гоблоков в Бангладеше и Турции, 
а также пуска исследовательского 
реактора в Боливии. Интерес 
заказчиков на энергетическом 
рынке смещается в сторону гиб-
ких решений по объему генера-
ции и объему финансирования. 
В 2025 году в Росатоме уделят 
особое внимание продвижению 
АЭС малой мощности. 

Как сообщают в госкорпорации, 
в планах выйти на новые догово-
ренности по проектам со страна-
ми Африки, Латинской Америки 
и Юго-Восточной Азии. Поми-
мо этого Росатом ведет работу 
по выходу на новые рынки в сфере 
накопителей энергии. В прора-
ботке и проекты стратегического 
партнерства и поставки накопи-
телей электроэнергии в страны 
Латинской Америки, Юго-Вос-
точной Азии, Ближнего Востока 
и Северной Африки, Нигерию, 
Индию, ЮАР. По итогам 2024 года 
десятилетний портфель зарубеж-
ных заказов Росатома составил 
$128,8 млрд, на весь жизненный 
цикл – $200,4 млрд.

Как отмечает в своей колонке 
Александр Новак, значительное 
влияние на мировую энергетику 
оказывает внедрение цифровых 
технологий, искусственного ин-
теллекта. Мировое потребление 
электроэнергии дата-центрами 
составляет более 400 ТВт·ч (бо-
лее 1% мирового потребления), 
в ближайшее десятилетие их по-
требление может увеличиться 
в два–четыре раза. Также увели-
чивается доля электротранспорта. 
И это не только электромобили, 
доля которых в мировом автопарке 
составляет около 2–3%, а к 2050 году 
может превысить треть. Кроме 
этого сегодня электрифициру-
ют железные дороги и водный 
транспорт, развиваются системы 
накопления энергии.

Что касается объемов произ-
водства электроэнергии, в России 
к середине века этот показатель 
может достичь 1,64 трлн кВт·ч. 
Это целевой сценарий развития, 
ориентированный на актив-
ное расширение ТЭК, который 
рассматривают как основной. По-
мимо этого Стратегия учитывает 
и инерционный сценарий, преду-
сматривающий сохранение суще-
ствующих темпов без масштаб-
ных вложений в модернизацию 
отрасли. В таком случае объем 
генерации может составить 
1,59 трлн кВт·ч к 2050 году.

угОльНАя ОТРАСль
По данным Международно-
го энергетического агентства, 
объем мировой торговли углем 
в 2024 году вырос на 6,2%, до ре-
кордного показателя 1,55 млрд т. 
Эксперты прогнозируют сохране-
ние тренда и в 2025 году, а значит, 
тенденция к снижению цен 
сохранится. 

Из-за этого фактора, а так-
же перегрузки железных дорог 
в России, повышения тарифов 
на перевалку сырья в портах 
экспорт угля снизился в прошлом 
году на 8% и составил 195 млн т. 
При этом сократились поставки 
и внутри страны, на что тоже 
влияют проблемы с инфраструк-
турой. При этом, по данным 
Минэнерго России, в 2024 году 
добыча угля в России состави-
ла 443,5 млн т, что на 1% больше 
по сравнению с показателем 
2023 года. Таким образом, часть до-
бытого угля оказалась на складах.

Кроме того, одной из заметных 
негативных тенденций 2024 года 
стал рост затрат на добычу угля. 
Только в первом полугодии про-
шлого года затраты на добычу 
открытым способом увеличились 
до 2973 руб./т (+7,5% к 2023 году), 
подземным способом – 
до 3606 руб./т (+7,7%), что было 
обусловлено в основном ростом 
затрат на покупку оборудования 
и оплату труда. Чтобы удержать-
ся на азиатских рынках, рос-
сийские экспортеры вынуждены 
увеличивать дисконт на уголь 
и работать почти с нулевой, 
а иногда и с отрицательной 
рентабельностью. Сложнее всего 
приходится предприятиям 
без собственной логистической 
инфраструктуры. Уголь, добы-
тый при сравнительно низких 
издержках, сильно дорожает 
из-за роста затрат на транспорти-
ровку до портов, как результат – 
цена угля становится выше теку-
щих мировых показателей.

Тем не менее пока отрасль 
остается на плаву, и в рамках 
целевого сценария Энергети-
ческой стратегии добыча угля 
в стране к 2030 году вырастет 

на 20,8%, достигнув 530,1 млн т, 
тогда как экспортные по-
ставки увеличатся на 25% 
и составят 266,7 млн т. Прогноз 
на 2036 год предусматривает 
рост добычи на 12,3% – до уровня 
595,2 млн т, а к 2050 году ожида-
ется дальнейшее увеличение еще 
на 11,2%, до 662 млн т. Энергостра-
тегия также предусматривает 
увеличение доли угля, добы-
ваемого открытым способом: если 
в 2023 году этот показатель состав-
лял 77,7%, то к 2050 году он должен 
подняться до 82–85%. Кроме того, 
усиливается значение Восточной 
Сибири и Дальнего Востока в уг-
ледобывающей отрасли. Перед от-
раслью стоят задачи, во-первых, 
поддержания действующих 
мощностей угледобычи и созда-
ния условий для формирования 
новой сырьевой базы на терри-
тории Сибири, Дальнего Востока 
и Арктической зоны Российской 
Федерации с постепенным смеще-
нием географии добычи к место-
рождениям, территориально близ-
ким к рынкам сбыта, во-вторых, 
переориентации экспорта на но-
вые рынки (в первую очередь стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона, 
Ближнего Востока и Африки), 
в-третьих, обеспечения поставок 
на внутренний рынок (для нужд 
электроэнергетики, металлургии, 
систем ЖКХ и некомбинированно-
го производства тепла) и, наконец, 
повышения экологичности и со-
вершенствования промышленной 
безопасности предприятий уголь-
ной промышленности.

т
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ИТ-инфраструктура занимает 
7% в структуре мирового энер-
гопотребления, в прошлом году 
она израсходовала 2000 ТВт·ч 
электричества, следует из отчета 
Международного энергетическо-
го агентства Energy and AI и ис-
следования МВФ Power Hungry: 
How AI Will Drive Energy Demand. 

На дата-центры пришлось 
415–450 ТВт·ч (1,5% мирового 
потребления электроэнергии) 
с ежегодным ростом 12–15% за по-
следние пять лет, что десятикрат-
но превышает темпы роста обще-
мирового энергопотребления.

Энергопотребление дата-
центров в 2024 году было 

сопоставимо с потреблением 
электроэнергии всей экономикой 
Франции (440,6 ТВт·ч). Таким об-
разом, происходит структурный 
сдвиг в энергетическом балансе 
мировой экономики в пользу 
ИТ-инфраструктуры, которая 
становится значимым потреби-
телем энергии.

По оценкам Международно-
го энергетического агентства, 
мировое производство электро-
энергии в 2024 году достигло 
31 029 ТВт⋅ч, продемонстрировав 
рост 4,3% по сравнению с преды-
дущим годом. Эксперты прогно-
зируют сохранение темпов роста 
в 2025–2027 годах на уровне 

3,9% ежегодно, что приведет 
к достижению объема 34 566 ТВт⋅ч 
к концу этого периода. Структура 
энергетики трансформируется: 
доля возобновляемых источ-
ников в энергобалансе стран 
G20 выросла с 19% в 2010 году 
до 30% в 2023 году, причем вет-
ровая и солнечная генерации со-
ставляют половину этого объема. 
Несмотря на это, ископаемые 
виды топлива продолжают доми-
нировать, обеспечивая 60% миро-
вого производства электроэнер-
гии. Потребление угля и нефти 
увеличивается темпами, много-
кратно превышающими показате-
ли прошлого десятилетия.

Растущий потребитель
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техники, а на поддержку 
производителей и заказчиков 
судов и комплектующих в бли-
жайшие шесть лет будет направ-
лено более 500 млрд руб. «Важно 
решить поставленную главой го-
сударства задачу по достижению 
технологического суверенитета. 

В том числе по критическим 
позициям судового оборудова-
ния, самым значимым произ-
водственным процессам», – под-
черкнул Михаил Мишустин.

Первый вице-премьер Россий-
ской Федерации Денис Манту-
ров также отметил, что в числе 

дАльНЕЕ плАвАНиЕ

документу, горизонт плани-
рования охватывает период 
до 2036 года и дальнейшую пер-
спективу до 2050 года. В базовом 
сценарии Стратегии до 2036 года 
на российских верфях намере-
ны построить более 1600 единиц 
гражданских судов и морской 

Санкции и переориентация сырьевой 
логистики с трубопроводов на морские 
перевозки способствуют возрождению 
судостроительной отрасли. 
Основные акценты в новой Стратегии 
сделаны на развитии Северного 
морского пути и импортозамещении 
в производстве судов. 

Текст: Владимир Козлов

На состоявшемся в мае засе-
дании с вице-премьерами 
премьер-министр Российской 
Федерации Михаил Мишустин 
заявил, что Правительство РФ 
актуализировало Стратегию 
развития судостроительной 
промышленности. Согласно 

$203,7 
МлРд

составит объем рынка 
мирового судостроения к 2033 году, 

увеличившись по сравнению 
с 2025 годом на 30%, согласно

оценке консалтинговой 
компании Straits Research. 

рост будет происходить 
за счет расширения контейнерных 

и насыпных перевозок, 
а также освоения новых 

торговых маршрутов

85%
мирового производства судов 
сосредоточено в трех странах: 
китае, южной корее и Японии. 

они доминируют в сфере 
строительства коммерческих 

судов за счет технологического 
превосходства, масштабных 

верфей и серьезной 
господдержки

12-ю
строчку в глобальном 

рейтинге производителей судов 
занимает россия 

с годовой выручкой 
500–600 млрд руб.Н



приоритетов Стратегии опре-
делены суда для Северного 
морского пути и транспортного 
коридора «Север – Юг». Акцент 
сделан на развитии компе-
тенций по крупнотоннажным 
проектам, включая танкеры, 
газовозы, контейнеровозы 
и балкеры. Повышенное вни-
мание уделено строительству 
ледоколов, судов обеспечения 
и технического обслуживания 
и ускоренному обновлению 
пассажирского и рыбопромыс-
лового флота. 

«Что касается финансовой 
поддержки развития отрасли, до-
минирующая роль в ближайшие 
два десятка лет останется за го-
сударством. Вместе с тем по мере 
наращивания компетенций 
и повышения конкурентоспособ-
ности продукции уровень госу-
дарственного участия должен 
постепенно сокращаться. Ввиду 
этого итогом реализации Стра-
тегии должна стать возможность 
рыночного развития сегмента 
отрасли, не связанного напря-
мую с выполнением гособорон-
заказа. Судостроители готовы 
принять на себя этот долгосроч-
ный вызов и по факту уже ре-
ализуют многие из обозна-
ченных подходов», – рассказал 
Денис Мантуров.

СОСТОяНиЕ ОТРАСли
Российская судостроительная 
отрасль была серьезно затронута 
санкциями, поскольку до 2022 года 
страна, по разным оценкам, заку-
пала от 70 до 95% комплектующих. 
Иностранные производители, та-
кие как Wärtsilä, MAN, Mitsubishi 
и Yanmar, поставляли в основном 
навигационные системы, двига-
тели высокой мощности и процес-
соры, валолинии, валогенераторы. 
В России производили корпуса 
и несложные металлоконструк-
ции. Однако и государство, и сами 
судостроители быстро адаптиро-
вались к новым условиям. 

Во-первых, закупки необхо-
димых комплектующих были 
переориентированы на друже-
ственные страны. Во-вторых, 
была принята директива, согласно 
которой ключевое оборудование 
и комплектующие должны быть 
произведены на территории Рос-
сии. Приоритетной задачей стал 
выпуск энергетических установок 
и навигационных систем, наи-
более затратных и технически 
сложных механизмов на судне. 
По экспертным оценкам, на ло-
кализацию уйдет около трех лет. 
В-третьих, государство стало 
оказывать производителям колос-
сальную финансовую поддержку. 

2928

261,6 млрд руб.). Количество сдан-
ных в 2024 году судов и кораблей 
тоннажем более 50 т составило 
125 единиц (на пять единиц 
больше, чем годом ранее). 

Крупнейший игрок на этом 
рынке – «Объединенная судо-
строительная корпорация» («ОСК»), 
консолидирующая около 40 пред-
приятий и 80% выпускаемой 
продукции. В периметр «ОСК» 
входят основные судостроитель-
ные и судоремонтные верфи, ве-
дущие проектно-конструкторские 
бюро, расположенные в 17 городах 
11 регионов России, на которых 
работают свыше 80 тыс. человек. 
В конце 2023 года 100% акций 
«ОСК» переданы Правитель-
ством РФ в доверительное управ-
ление банку «ВТБ» на ближайшие 
пять лет. Уже в мае 2024 года пре-
зидент банка Андрей Костин озву-
чил планы по модернизации трех 
верфей в Санкт-Петербурге, а спу-
стя год заявил о стабилизации фи-
нансового положения «ОСК», росте 
объемов производства в текущем 
году и планах по строительству 
двух новых верфей в течение бли-
жайших пяти–семи лет, подчерк-
нув необходимость государствен-
ной поддержки для реализации 
этих проектов.

Гражданское судострое-
ние занимает всего 25% рын-
ка, причем полной линейкой, 
особенно крупнотоннажных 
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влАДИМИР ПУТИН, 
Президент Российской 
Федерации 
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воплощение индустриального, научного, кадрового и тех-
нологического потенциала России. Именно так – на базе 
собственных технологий и прорывных научных решений – 
должна развиваться вся отечественная экономика. Вновь 
подчеркну: от укрепления ледокольного флота страны прямо 
зависит реализация наших планов по обустройству аркти-
ческих территорий, по наращиванию грузопотока на трассах 
Северного морского пути. Здесь у нас, как известно, амбици-
озные цели. Работы впереди много».
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Например, в 2023 году Прави-
тельство РФ продлило программу 
субсидирования по кредитам и до-
говорам лизинга на приобретение 
речных и морских отечественных 
судов: компенсировало судоход-
ным компаниям до 75% затрат 
на уплату процентов по кредиту 
или платежей по лизинговому 
договору. Также стали выделять 
субсидии на строительство 
крупнотоннажных судов: бюджет 
на них составит по 5,44 млрд руб. 
в 2025 и 2026 годах и почти 
7 млрд руб. в 2027 году. 

Для дальневосточных компа-
ний предусмотрено возмещение 
части затрат на строительство 
гражданских судов (1,21 млрд 
и 139 млрд руб. в 2026 и 2027 годах 
соответственно). Это субсидии 
на производство критически 
важного судового оборудования, 
частичное возмещение затрат, 
связанных с финансированием 
и опытно-экспериментальной 
деятельностью, а также прямое 
финансирование научных разра-
боток и изысканий. Срок реали-
зации проектов не должен превы-
шать пять лет: субсидии выделяют 
на три года. При этом размер 
самой субсидии может составлять 
до 80% всех затрат предприятия 
на разработку, создание и вне-
дрение оборудования в серийное 
производство в интересах судо-
строительной отрасли.

Финансирование от-
расли предусмотрено 
и в рамках смежных программ. 
Так, в 2024 году за счет госпро-
граммы «Развитие транспорт-
ной системы» были выделены 
средства на глубокую модерни-
зацию Онежского судострои-
тельно-судоремонтного завода.

По данным информаци-
онно-аналитического агент-
ства East Russia, в 2024 году 
совокупная стоимость сдан-
ных в Российской Федерации 
судов сократилась на 8,7% год 
к году – до 301,4 млрд руб. Однако 
показатель все еще превосходит 
объемы, наблюдавшиеся в от-
расли до 2023 года (в 2012–2022 годы 
ежегодная совокупная стоимость 
сданных судов не превышала 

судостроительный завод «красное сормово» 
(входит в «объединенную судостроительную корпорацию») 
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и высокотехнологичных судов, 
страна похвастаться не мо-
жет. В 2024 году на отечествен-
ных верфях было построено 
20 пассажирских судов разного 
типа. В основном строили СПК 
и электроходы – их прибавилось 
по пять единиц. «Так историче-
ски сложилось, что в России нет 
верфей морской гражданской 
специализации, – заявил дирек-
тор департамента стратегиче-
ского развития «Объединенной 
судостроительной корпорации» 
Сергей Абдыкеров на Всероссий-
ском морском конгрессе, отвечая 
на вопрос, где и когда в России 
появятся зерновозы. – В том 
числе поэтому мы и занимаемся 
проектом новой верфи на Даль-
нем Востоке, которая перекроет 
дефицит в этом сегменте. Со своей 
стороны мы сделали предложения 
заказчику по временным решени-
ям с использованием имеющихся 
возможностей наших верфей». 

плАНы НА БудущЕЕ
Согласно обновленной Стратегии, 
при базовом сценарии в России 
к 2036 году должны построить 
1637 судов, из них 713 судов – 
в 2025–2030 годах. Так, планируют 
сдать в эксплуатацию 279 су-
дов рыбопромыслового флота, 
122 морских транспортных судна 
и 51 транспортное судно для Север-
ного морского пути. Кроме того, 
запланированы к строительству 

251 транспортное судно класса 
«река-море», 541 единица вспомо-
гательного и технического флота, 
375 пассажирских и грузопасса-
жирских судов и 18 ледоколов.

В горизонте планирования 
с 2037 года по 2050 год рассчи-
тывают спустить на воду еще 
2634 судна, в том числе 465 ры-
бопромысловых судов, более 
200 морских транспортных судов 
и почти 90 морских судов для Се-
верного морского пути, а также 
более 600 пассажирских и грузо-
пассажирских судов, 876 единиц 
вспомогательного и технического 
флота, 336 судов класса «река-море» 
и 29 ледоколов.

В рамках обновленной Страте-
гии определены следующие цели: 
доля продукции гражданского 
назначения к 2036 году должна вы-
расти до 61%, а к 2050 году – до 64%, 
уровень загрузки действующих 
производств к 2036 году должен до-
стичь 61%, к 2050 году увеличиться 
до 73%. Необходимо также обеспе-
чить импортозамещение линей-
ки судового комплектующего 
оборудования: к 2036 году полови-
ну такой продукции необходимо 
выпускать в России, а к 2050 году 
долю российских комплектующих 
рассчитывают увеличить до 80%. 
Кроме того, предусмотрено уве-
личение доли серийных судов 
в общем объеме выпуска до 50%.

Одновременно «Объединен-
ная судостроительная корпора-
ция» представила собственную 
стратегию развития, которая 
синхронизирована с отрасле-
вой. К основным объектам 
инвестиционной программы 
на ближайшие десять лет от-
носятся строительство новых 
верфей, цехов, эллингов и доков, 
реконструкция и строительство 
новых набережных, инженерной 
инфраструктуры, гидротехниче-
ских сооружений, а также модер-
низация и строительство судо-
спусковых устройств. В частности, 
корпорация намерена возвести 
на Дальнем Востоке новую 
верфь пропускной способностью 
до 12 крупнотоннажных судов 
в год, в том числе газовозы СПГ 
вместимостью 170 тыс. куб. м. 

Уже запущена программа 
модернизации завода «Красное 
Сормово», в рамках первого этапа 
работ «ОСК» инвестировала в этот 
проект 7,5 млрд руб.

В декабре 2024 года Андрей 
Костин в интервью Reuters 
сообщил, что на модернизацию 
петербургских верфей и развитие 
судостроения на Дальнем Востоке 
в ближайшие пять-шесть лет по-
требуется от 500 до 750 млрд руб. 
«При нашем уровне прибыль-
ности, наверное, такие деньги 
можно собрать. Будем стараться 
планы выполнять», – заявил 
Андрей Костин.

СЕвЕРНый пуТь
Северный морской путь (СМП) 
также стал одной из важных 
пунктов обновленной Стратегии 
судостроительной промышленно-
сти, поскольку по нему преиму-
щественно перевозят важнейшее 
экспортно ориентированное 
сырье: сжиженный природный газ 
(56%), а также нефть, уголь, метал-
лы, газовый конденсат.

Кроме того, СМП на сегодняш-
ний день обеспечивает самую бы-
струю доставку грузов между евро-
пейской частью России и Дальним 
Востоком. Например, маршрут 
Мурманск – Шанхай через Суэц 
протяженностью 12,5 тыс. мор-
ских миль занимает 45 дней. Путь 
в обход мыса Доброй Надежды, 
все чаще используемый вслед-
ствие нестабильной обстановки 
в Красном море, – 16 тыс. морских 
миль, или 60 дней. А через СМП – 
всего лишь 7000 морских миль 
и 28 дней. Однако из-за сурового 
арктического климата на СМП 
требуется сопровождение ледо-
кольного флота. Судно без ледово-
го класса может самостоятельно 
плыть по СМП только по чистой 
воде, при легком типе ледовых 
условий и в период с 1 июля 
по 15 ноября. А минималь-
ный требуемый ледовый класс 
для круглогодичного плавания 
по СМП – Arc17. 

Сегодня коммерческий флот 
такого класса включает 15 газово-
зов и два танкера для перевозки 
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Сегодня СМп 
обеспечивает 
самую 
быструю доставку 
грузов между 
европейской 
частью России 
и дальним 
востоком

звездная верфь
ССК «Звезда» – верфь, 
построенная в новей-
шей истории России. 
Старт строительства дан 
в 2009 году, в 2016 году 
в присутствии Президента 
России Владимира Путина 
ввели в эксплуатацию блок 
корпусных производств 
и окрасочные камеры. 
В 2022 году «Звезда» 
вышла на первое место 
в рейтинге российских 
верфей по совокупному 
тоннажу сданных судов. 
Среди продукции – много-
функциональные суда 
снабжения, нефтяные 
танкеры проекта Aframax, 
а на 2030 год запланиро-
вана передача Росатому 
головного атомного 
ледокола проекта «Лидер» 
под названием «Россия». 
Также на верфи идет 
строительство 15 танкеров 
повышенного ледового 
класса Arc17 для СПГ-
проекта «Арктик СПГ-2» 
и двух научно-исследова-
тельских судов по заказу 
Минобрнауки России. 
Также запланировано 
строительство новой вер-
фи ОСК в бухте Промежу-
точная во Владивостоке. 
На верфи рассчитывают 
обрабатывать более 
200 тыс. т металлопро-
ката в год и построить 
до 12 крупнотоннажных 
транспортных судов: 
балкеров, танкеров, 
контейнеровозов дедвей-
том до 120 тыс. т и газо-
возов СПГ вместимостью 
170 тыс. куб. м. Инвести-
ции в проект, по разным 
оценкам, составят при-
мерно 450 млрд руб.

сск «Звезда» 
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газового конденсата «НОВАТЭКа», 
семь нефтеналивных танкеров 
«Газпром нефти» и шесть танкеров 
и контейнеровозов «Норникеля». 
Из-за санкций компании не могут 
купить иностранные суда такого 
класса, поэтому один из важных 
пунктов Стратегии – строитель-
ство специализированных мор-
ских транспортных судов, вклю-
чая танкеры-газовозы и ледоколы. 
В общем объеме планируемого 
производства в сумме на них при-
ходится порядка 12%. 

«Сейчас в Северном Ледовитом 
океане работают 30 судов высо-
кого арктического класса – Arc17. 
Это суда, способные работать 
без ледокола почти все время. 
33 судна сейчас строят. Это газово-
зы «НОВАТЭКа» и танкеры «Рос- 
нефти». Они находятся в разной 

степени готовности. Но если брать 
объемы перевозок по всем проек-
там и заявленные грузовла-
дельцами потребности, то всего 
в 2030 году на трассе Севморпути 
должно работать не менее 160 су-
дов. То есть примерно 100 судов 
нам предстоит построить», – 
рассказал в конце прошлого года 
журналу «Стимул» руководитель 
проекта департамента государ-
ственной политики и страте-
гического развития Северного 
морского пути Госкорпорации 
Росатом Сергей Чемко.

По словам министра промыш-
ленности и торговли Российской 
Федерации Антона Алиханова, 
с 2016 года со стапелей Бал-
тийского завода сошли и ра-
ботают в акватории Северного 
морского пути три атомохода 
нового поколения: «Арктика», 
«Сибирь», «Урал». В конце про-
шлого года список пополнил 
ледокол «Чукотка», а в апреле 
нынешнего года в порт при-
писки Мурманск отправился 
атомный ледокол «Якутия». 
Судно относится к проекту 
22220 – самым большим и мощ-
ным в мире судам в своем 
классе. Они предназначены 
для обеспечения навигации 
в западном районе Арктики, 

для проводки и буксировки су-
дов, в том числе на мелководных 
участках Енисея и Обской губы, 
а также для оказания помощи 
и выполнения спасательных 
работ. В обозримой перспективе 
флот должны пополнить еще три 
судна: «Чукотка», «Ленинград» 
и «Сталинград». А флагманом бу-
дет уникальный атомный ледокол 
«Россия» типа «Лидер» на 120 МВт. 
Его строительство сейчас идет 
на верфи «Звезда» в Приморском 
крае, также рассматривается 
возможность размещения на этих 
мощностях заказов на четыре 
дизель-электрических ледокола. 
Их появление высвободит более 
мощные атомоходы для работы 
в восточном секторе Севморпу-
ти, который отличается тяжелой 
ледовой обстановкой. «С текущего 
года мы кратно увеличили под-
держку производителей и заказ-
чиков судов и комплектующих. 
На эти цели в ближайшие шесть 
лет направим из федерального 
бюджета более 0,5 трлн руб. Это 
рекордный объем финансирова-
ния отрасли. Причем значитель-
ная часть средств предусмотрена 
в рамках нового национального 
проекта технологического лидер-
ства «Промышленное обеспечение 
транспортной мобильности», – 
заявил Михаил Мишустин.

По словам проректора 
по научной деятельности 
МГТУ «Станкин» Дмитрия 

Колодяжного, львиная доля 
стоимости судна приходит-
ся на оборудование, тогда 
как на корпус и донастройку – 
не более 30%. Таким образом, 
важно обеспечить импортоза-
мещение ключевых позиций, 
формирующих себестоимость 
судна: пропульсивных систем, 
дизельных двигателей, генера-
торов и редукторного оборудова-
ния, где высока доля импорта.

По словам Дениса Мантурова, 
по большинству направлений 
уже сформированы необходимые 
заделы, которые позволят наращи-
вать темпы строительства, одна-
ко для этого критически важно 
преодолеть структурные барьеры 
развития отрасли. Речь идет о лик-
видации нехватки построечных 
мест, в том числе за счет создания 
новых верфей. «При этом необ-
ходимо кратно увеличить долю 
серийного строительства гра-
жданских судов, что повысит их 
ценностную привлекательность», – 
подчеркнул Денис Мантуров.

В соответствии со Стратегией 
долю серийных судов, выпус-
каемых российскими предпри-
ятиями, предполагается нара-
стить с 30 до 50% общего объема 
судостроения к 2036 году 
и до 80% – к 2050 году. Это поз-
волит увеличить уровень 
загрузки действующих произ-
водств до 61% к 2036 году, 
а к 2050 году – до 73%.

Мурманск

Нарьян-Мар
Диксон

Певек Андырь

Петропавловск-
Камчатск

Владивосток

пролив Карские Ворота

мыс Дежнева

официальные границы северного морского пути простираются от пролива карские ворота 
до мыса Дежнева. однако в настоящее время правительство рФ обсуждает концепцию 
Большого северного морского пути - от санкт-петербурга до владивостока

атомоход «сибирь»

Северный морской путь

параметр Значение

Протяженность пути (от пролива 
Карские Ворота до мыса Дежнева)

5600 км

Время в пути ~11 дней

Грузопоток в 2024 году 37,8 млн т

Состав ледокольного флота 34 дизельных, 7 атомных

в соответствии 
со Стратегией долю 
серийных судов, 
выпускаемых 
российскими 
предприятиями, 
предполагается 
нарастить 
с 30 до 50% 
общего объема 
судостроения 
к 2036 году 
и до 80% – 
к 2050 году
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на Луганщине функционирует 
188 предприятий обрабатывающей 
промышленности, в том чис-
ле в сферах машиностроения, 
металлургии, легпрома, дере-
вообработки и производства 
бумаги / бумажных изделий, 
химпрома и фармы. «Выгод-
ное географическое положение 
и восстановление транспортной 
сети способствуют развитию 
промышленного комплекса рес-
публики, воссозданию прежних 
кооперационных связей с пред-
приятиями Российской Федера-
ции, а также выходу на новые 
рынки сбыта», – отмечает он.

По словам председателя Прави-
тельства ЛНР Егора Ковальчука, 
с 2023 года в республике возобно-
вили работу 11 крупных предпри-
ятий, объем реализации продук-
ции обрабатывающей отрасли 
в 2024 году превысил 87 млрд руб. 
Недавно была завершена рефор-
ма отрасли, которая заключалась 
в передаче инвесторам основных 
работающих мощностей. До этого 
все крупные предприятия, вклю-
чая шахты, работали в форме го-
сударственных унитарных пред-
приятий (ГУП). В 2024 году 11 шахт 
было передано инвесторам.

С 1 июля 2023 года в новых 
регионах России создана свобод-
ная экономическая зона (СЭЗ), где 
действует особый режим пред-
принимательской деятельности. 
Он подразумевает установление 
пониженных ставок по налогам 
и тарифам страховых взносов, 
а также применение процедуры 
свободной таможенной зоны. 
Участниками СЭЗ в ЛНР стали 
106 субъектов предпринима-
тельской деятельности, которые 
реализуют 107 инвестиционных 
проектов. Общий объем вложений 
составит свыше 63 млрд руб.

Еще одна немаловажная мера – 
финансовая поддержка Фонда 
развития промышленности ЛНР 
(ФРП ЛНР). В прошлом году фонд 
поддержал 20 предприятий на об-
щую сумму более 1,1 млрд руб., 
заемщики – представители шести 
отраслей промышленности: 
металлургии, машиностроения, 
производства стройматериалов, 

34 Тема номера

Новейшая
иСТОРия
Получив совместно с соседними регионами 
России статус свободной экономической зоны, 
Новороссия и Донбасс в будущем превратятся 
в крупный промышленный макрорегион с портовой 
и транспортной инфраструктурой. 

Текст: Владимир Козлов

пПо данным Стратегии про-
странственного развития Рос-
сийской Федерации на пери-
од до 2030 года с прогнозом 
до 2036 года, утвержденной 
Правительством РФ 28 декабря 
2024 года, новые регионы обла-
дают значительным промыш-
ленным потенциалом в отраслях 
машиностроения, металлургии 
и энергетики, а также располага-
ют квалифицированной рабочей 
силой. Вхождение новых субъ-
ектов в состав России позволило 
создать новый транспортный 
коридор из Центральной России 
в Крым. Азовское море стало 
внутренним – это расширило 
возможности его экономическо-
го использования, в том числе 
в сферах рыбохозяйственного 
комплекса и туризма.

Итоги прошлого года и пер-
вых месяцев 2025-го свидетель-
ствуют о продолжающемся 
возрождении промышленности 
в новых регионах. В 2024 году 
в ДНР возобновили работу восемь 
промышленных предприятий 
и два производственных участка. 
В ЛНР запущено 11 и модерни-
зировано четыре предприятия, 
введены в эксплуатацию объекты 
солнечной генерации (суммар-
ная мощность – 185 тыс. кВт, 
площадь – 362 га). На Алчевском 
меткомбинате была возобнов-
лена работа третьей домен-
ной печи, приостановленная 
в 2016 году из-за боевых дей-
ствий, а на Свердловском маши-
ностроительном заводе запущена 
линия по производству грунто-
вых смесей. 

Согласно Стратегии, в бли-
жайшие годы в числе приоритет-
ных задач новых регионов будут 
восстановление жилья, объектов 
ЖКХ, транспортной, социальной, 
инновационной и других видов 
инфраструктуры, включая обес-
печение бесперебойной работы 
системы энергоснабжения.

лНР
По словам руководителя Мин-
промторга ЛНР Тимура Са-
матова, в настоящее время 

т

алчевский металлургический комбинат
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Донецкая 
Народная 
Республика

луганская 
Народная 
Республика

316,8  

МлРд РуБ. 
составит в 2025 году объем 

финансирования мероприятий 
госпрограммы «восстановление 

и социально-экономическое 
развитие Днр, лнр, Запорожской 

и Херсонской областей»

104,5   

МлРд РуБ. 
будет направлено 

на строительство, реконструкцию 
и ремонт жилых домов, 

административных зданий 
и социальных и инфраструктурных 

объектов
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пищепрома, легпрома, пере-
работки вторсырья. Геогра-
фия господдержки по линии 
регионального ФРП охватила 
шесть городов и районов респуб-
лики, в том числе Северодонецк, 
Станично-Луганский и Троиц-
кий районы, которые вошли в со-
став ЛНР после 2022 года. Благо-
даря работе фонда в 2025 году 
предприятия получат порядка 
200 комплектов современного 
оборудования, а также пополнят 
запасы сырья и материалов более 
чем на 400 млн руб.

дНР
Экс-министр промышленности 
и торговли ДНР Евгений Понома-
ренко в прошлом декабре сообщал 
в своем Telegram-канале, что с на-
чала 2024 года производство кокса 
в ДНР увеличилось на 40%, квад-
ратной заготовки – почти на 20%, 
чугуна – на 2%. «Для мотивации 
сотрудников повышаем уровень 
заработной платы, рост по отрасли 
составил 23%. За девять месяцев 
2024 года в бюджет перечислено 
на 34% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года», – от-
мечал Евгений Пономаренко.

По данным Минпромторга Рос-
сии, предприятия Южного гор-
но-металлургического комплекса 
(ЮГМК) в 2023–2024 годах ежегод-
но демонстрировали 30%-ный 
рост производства металлопро-
дукции и выплавки стали. По ито-
гам 2024 года выпуск составил 
более 3 млн т, что, как отмечали 

в ведомстве, можно расценивать 
как стремительный подъем от-
расли в ДНР.

Так, в 2024 году была введе-
на в эксплуатацию доменная 
печь № 5 на Енакиевском ме-
таллургическом заводе (входит 
в ЮГМК), которая простаивала 
с 2020 года. В ее реконструкцию 
было вложено 2 млрд руб., запуск 
позволит плавить 250 т чугуна 
в сутки, или больше 1 млн т в год. 
В 2025 году будет восстановлена 
третья печь, благодаря которой 
объем производства предприятия 
вырастет в 2,5 раза.

Крупным проектом в сфере 
производства аглодоменных 
материалов и стальной заготовки 
станет кооперация Мариуполь-
ского металлургического ком-
бината им. Ильича и ЮГМК. 
Приоритетным направлением 
станет восстановление машино-
строительного комплекса ММК 
им. Ильича: его запуск позволит 
в значительной степени обеспе-
чить предприятия ЮГМК запас-
ными частями для выполнения 
масштабной программы капи-
тальных ремонтов и инвестиций, 
а также обеспечит восстановле-
ние самого ММК им. Ильича.

Кроме того, одна из главных 
ближайших целей Минпромторга 
России – перезапуск Донецкого ме-
таллургического завода (ДМЗ) с его 
последующим выходом на произ-
водство арматуры и строитель-
ного проката, а с 2028 года на его 
территории планируют развивать 
производство листового металло-
проката. «В целом на 2025 год у нас 
запланирован рост показателей 
производства до 4,5 млн т выплав-
ленной стали с учетом полно-
ценного запуска ДМЗ и реализа-
ции инвестиционной программы 
ЮГМК», – отметил глава Минпром-
торга России Антон Алиханов.

Для стимулирования развития 
металлургической отрасли в регио-
не государство ввело ряд мер под-
держки: обнуление акциза на сталь 
и НДПИ на железорудное сырье, 
льготные тарифы на железнодорож-
ные перевозки, отмена вывозных 
пошлин на экспортную продук-
цию. Также в 2024 году ФРП ДНР 

Тема номера 37

году было открыто девять заво-
дов: два в сфере производства 
стройматериалов, по одному – 
в машиностроении и радиоэлек-
тронике, пять – в пищевой пере-
рабатывающей промышленности. 
В конце прошлого года 12 имуще-
ственных комплексов Херсон- 
ской области были переданы 
в региональную собственность, 
шесть комплексов, в том числе 
две площадки Каховского завода 
электросварочного оборудова-
ния, «Полихим пласт», «ОСВ-тех-
нолоджи», «Гидросталь», «Поли-
мин-Юг», включены в прогнозный 
план приватизации.

«В части промышленности 
стратегия у нас была и остает-
ся одна. Это наращивание мер 
поддержки для промышленных 
предприятий нашего региона 
и создание максимально ком-
фортных условий для ведения 
бизнеса. Есть и своя стратегия раз-
вития торговой инфраструктуры, 
она разработана на ближайшие 
два года. В рамках государствен-
ной программы «Развитие торго-
вой деятельности в Херсонской 

было профинансировано 22 проекта 
на общую сумму 1,5 млрд руб.

Кроме того, промышленные 
предприятия Донбасса актив-
но развивают связи с другими 
регионами России. Например, 
в рамках соглашений о взаимо-
действии регионов Донецкий 
и Торезский электротехнические 
заводы вошли в электротехниче-
ский кластер Чувашии. Донецкие 
специалисты прошли обучение 
на базе ЧЭАЗ по производству 
модульных электроподстанций, 
которые сейчас особенно востре-
бованы на новых территориях. 
Чебоксарский электроаппарат-
ный завод как куратор донецкого 
и торезского заводов провел аудит 
этих предприятий и передал 
им бесплатную техническую 
документацию. Как отметил глава 
Чувашской Республики Олег Ни-
колаев, заводы из ДНР получили 
доступ к компетенциям и ин-
вестиционным возможностям 
в рамках кластерной инвестици-
онной платформы.

Ученые и предприятия Дон-
басса и Кузбасса тоже работают 
над общими проектами. Так, спе-
циалисты донецкого института 
«Донуглемаш» совместно с про-
мышленной группой «Родина» 
(Донбасс), НОЦ «Кузбасс – Донбасс» 
и КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева при-
ступают к созданию автоматизи-
рованного очистного комбайна 
для отработки угольных пластов 
мощностью 1,5–3,2 м. Соответству-
ющий документ уже подписан. 
Кроме того, в планах «Донугле-
маша» сотрудничество с Роскос-
мосом и «Тяжмашем».

ХЕРСОНСкАя ОБлАСТь
Поскольку экономика Херсонской 
области базируется на сельском 
хозяйстве, основной профиль 
местных предприятий – пищевое 
производство. По словам мини-
стра промышленности и торгов-
ли Херсонской области Ивана 
Сафронова, в регионе полноценно 
функционируют 52 предприятия, 
из которых 13 относятся к обра-
батывающей промышленности, 
а 39 – к пищевой. В прошлом 

Одна 
из ближайших 

целей 
Минпромторга 

России – 
перезапуск 
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проката

енакиевский металлургический завод

ДМИТРИй чЕРНышЕНкО, 
заместитель председателя 
Правительства Российской 
Федерации
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«Новые регионы должны выйти на общероссийский 
уровень по ключевым параметрам качества жизни. 
Правительство РФ ведет в этом направлении большую 
работу. Уже восстановлено и построено порядка 
22 тыс. объектов и более 4000 км автомобильных дорог. 
В этих субъектах активно развивается социальная 
и образовательная инфраструктура: строятся школы, 
вузы, поликлиники, детские сады. Создаются культур-
ные и общественные пространства. Формируются 
удобные транспортные маршруты и повышается свя-
занность территорий. Все это – часть единой стратегии, 
направленной на то, чтобы у каждого гражданина были 
равные возможности для учебы, работы, комфортной 
жизни и личностного роста. С июля 2023 года в новых 
субъектах действует свободная экономическая зона. 
Более 300 инвесторов планируют вложить в их развитие 
порядка 120 млрд руб. Также должно быть создано более 
20 тыс. дополнительных рабочих мест».
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парка промышленно-произ-
водственного назначения 
и создание в Новой Каховке 
индустриального парка отрасли 
строительных материалов.

По данным пресс-службы адми-
нистрации Херсонской области, 
на конец марта 2025 года в СЭЗ 
региона уже реализуют 32 проекта 
с заявленным объемом инвести-
ций в размере 4,9 млрд руб. Основ-
ные сферы деятельности – сельское 
хозяйство, строительство, развитие 
сети автозаправочных станций, 
а также создание солнечных элек-
тростанций и производство радио-
электронных приборов. «Пред-
приятия – участники СЭЗ могут 
получить заем до 15% годовых. Сум-
ма – от миллиона до 5 млрд руб., 
срок – до пяти лет. Средства можно 
направить как на реализацию 
инвестпроектов, так и на пополне-
ние оборотных средств», – сообщил 
губернатор Херсонской области 
Владимир Сальдо.

На территории региона 
работает центр «Мой бизнес», 
который помогает предпринима-
телям адаптироваться к рос-
сийским реалиям и законам. 
Программа «Открытая промыш-
ленность» продвигает техноло-
гический и кадровый потенциал 
региона. С ноября  
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прошлого года в нее активно 
включился и Минпромторг  
Херсонской области. Представи-
тели ведомства совместно с про-
фильными министерствами 
и двумя ключевыми предприя-
тиями региона прошли обучение 
в сфере промышленного туризма 
и разработали уникальный экс-
курсионный маршрут «Аскания: 
производство и заповедная зона». 
Уже проведено пять экскурсий 
для 140 школьников, цель – 
не только познакомить детей 
с промышленными мощностями 
региона, но и заинтересовать 
производственными профессия-
ми. В нынешнем году к проекту 
подключатся еще два завода.

зАпОРОЖСкАя ОБлАСТь
Как сообщил исполняющий обя-
занности министра промышлен-
ности и торговли региона Алексей 
Воробьев на апрельском форуме 
«Интеграция-2025», к 168 пред-
приятиям, которые уже работают 
в регионе с 2022 года, Запорожская 
область планирует запустить около 
десяти новых заводов в 2025 году. 
Он отметил, что из 278 предприя-
тий на освобожденной территории 
некоторые не функционируют 
из-за близости к линии боевых 
действий. По его словам, в про-
мышленности региона трудятся 
16 тыс. человек, отрасль генерирует 
5 млрд руб. дохода, или 8% обще-
го бюджета области. В 2024 году 
региональный фонд развития 
промышленности профинансиро-
вал в Запорожской области десять 
проектов на сумму 428,8 млн руб.

В конце апреля первый вице-
премьер Российской Федерации 
Денис Мантуров в ходе рабочей 
поездки в регион обсудил с гу-
бернатором Евгением Балицким 
дорожную карту по созданию 
индустриального промыш-
ленного парка на территории 
Мелитополя. Его строительство 
позволит создать новые рабо-
чие места, привлечь молодых 
специалистов и ученых, а также 
поспособствует развитию эко-
номики региона и повышению 
уровня жизни населения.

Запорожская 
область

В рамках реализации фе-
дерального проекта «Малое 
и среднее предприниматель-
ство» в Запорожской области 
помощь получили 508 действую-
щих бизнесов и 421 начинающий 
предприниматель. Власти 
выделяют грантовую поддержку 
и для местных бизнесменов, ра-
ботающих в важных для региона 
сферах: образовании, медицине, 
социальных услугах, туризме, 
спорте и культуре. В частности, 
в 2024 году 13 предпринимателей 
выиграли гранты на сумму бо-
лее 3 млн руб. Помогает и Центр 
поддержки предприниматель-
ства «Мой бизнес», привлекая 
потенциальных инвесторов 
посредством семинаров, вебина-
ров, встреч с представителями 
бизнес-сообщества и публика-
ций в СМИ. 

С момента создания свобод-
ной экономической зоны на тер-
ритории Запорожской области 
и по сегодняшний день участни-
ки реализуют 39 инвестицион-
ных проектов, наибольшее число 
(11) – в сфере машиностроения. 
При этом общий объем инвести-
ций, задекларированных участ-
никами СЭЗ на территории За-
порожской области, превышает 

уборка пшеницы на поле в Херсонской области
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«Для нас важны не только крупные центры как таковые, 
это 140 населенных пунктов, в том числе и в непосред-
ственной близости от линии боевого соприкосновения. 
Идем соразмерно развитию ситуации, потому что сразу 
требуются и обменные операции, и многие другие. 
2,5 млн человек являются нашими клиентами, и уже 
можно сказать, что уровень и перечень тех банковских 
услуг, которые мы предоставляем, полностью соответ-
ствует тому качеству, которое мы предлагаем гражда-
нам в других регионах нашей страны. При этом только 
наших сотрудников сейчас в новых субъектах почти 
4500. Таким образом, мы сами по себе являемся круп-
ным налогоплательщиком и крупным работодателем».

херсонская 
область

области на 2024–2026 годы» плани-
руется достичь годового оборота 
оптовой торговли в 10 млрд руб., 
розничной – в 3,5 млрд руб.», – от-
мечает Иван Сафронов.

Минпромторг России под-
твердил объем финансирования 
на 2024 год в размере 127,9 млн руб. 
на возмещение части затрат 
промышленных предприятий, 
связанных с приобретением 
промышленного оборудования, 
была одобрена выдача субсидии 
четырем заявителям на общую 
сумму 31,8 млн руб. А Фонд 
развития промышленности 
Херсонской области в 2024 году 
профинансировал семь новых 
проектов в сфере обрабатываю-
щей и пищевой промышленно-
сти. В 2025 году поддержку полу-
чат еще девять предприятий.

Также в Херсонской области 
запланировано развитие про-
мышленных кластеров: в Гениче-
ске на территории заброшенного 
рыбопромышленного комплекса 
появится производственный 
технопарк «Паллада» площадью 
16 тыс. кв. м, в конце прошлого 
года уже было заключено 12 со-
глашений о намерении с потен-
циальными резидентами. Два 
других проекта – строительство 
Скадовского индустриального 
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3 млрд 36 млн руб., в том чис-
ле капитальных вложений 
2 млрд 553 млн руб. При реализа-
ции инвестиционных проектов 
в СЭЗ планируют использовать 
8008 рабочих мест, из них новых 
рабочих мест – 3184.

«Запорожская область делает 
ставку на развитие туризма: бо-
лее 300 км побережья Азовского 
моря предполагают значитель-
ные возможности для курортно-
го бизнеса, – заявил и.о. мини-
стра экономического развития 
Запорожской области Искандер 
Додонов на сессии «Русский 
фронтир: экономика Донбасса 
и Новороссии» Русского эконо-
мического форума в Челябинске.  

Министр выделил два дру-
гих направления, обладающих 
экономическим потенциалом, – 
агропромышленный комплекс 
и машиностроение. Среди из-
вестных в прошлом заводов Ме-
литополя – закрывшийся в 2010-е 
«Автоцветлит», бывшее советское 
и украинское предприятие ав-
томобильной промышленности. 
Здесь выпускали детали двига-
теля автомобилей «Запорожец» 
и «Таврия».

СОциАльНАя иНФРАСТРукТуРА
Восстановление промышлен-
ных предприятий невозмож-
но без создания комфортной 
социальной среды для людей, 
неотъемлемого атрибута мир-
ной жизни. На недавней встрече 
с Президентом России Влади-
миром Путиным председатель 
ПСБ Петр Фрадков рассказал, 
что в новых регионах востре-
бованы небанковские сервисы, 
в частности правовая помощь. 
Например, банк создал подраз-
деление «ПСБ Право», которое 
бесплатно предоставляет юри-
дические консультации, чтобы 
и жители, и компании адапти-
ровались к российскому зако-
нодательству. Только за 2024 год 
было оказано 30 тыс. таких 
консультаций. Другой пример – 
страховые продукты: в прошлом 
году банк заключил более 
80 тыс. договоров на сумму 

более 11 млрд руб. И, наконец, 
маркетплейсы. Специально 
для новых субъектов был создан 
маркетплейс ПСБ – «ПСБ Мар-
кет», сделав заказ на котором, 
граждане в течение трех дней 
могут получить товары в пунк-
тах выдачи. Ассортимент – 
до 3 млн позиций по среднерос-
сийским ценам. 

В прошлом году на восстанов-
ление Херсонской области было 
направлено 200 млрд руб. Были 
завершены капитальные работы 
в 18 зданиях школ и детсадов, 
реконструированы два дома 
культуры – в Чаплынке и Григо-
рьевке, запущены три модельные 
муниципальные библиотеки, 
а книжный фонд всех учрежде-
ний региона пополнили издания 
общей стоимостью 50 млн руб. 
В Херсонской области работают 
три автоклуба, в течение года 
только артисты филармонии 
и театра провели 251 концерт 
и спектакль, зрителями которых 
стали 68 тыс. человек. Завершен 
капремонт трех зданий Гени-
ческой ЦРБ, а в Скадовской ЦРБ 
привели в порядок терапевтиче-
ский корпус. В этих же больницах 
запущены первично-сосудистые 
отделения. Для них закуплено 
1036 единиц оборудования на об-
щую сумму более 383 млн руб. 
Также в Генической ЦРБ установ-
лен первый аппарат МРТ стоимо-
стью 117 млн руб. Приобретены во-
семь автомобилей для выездных 
профилактических осмотров 
взрослого и детского населения, 
оснащенные флюорографами 
и маммографами. 

Во всех регионах продолжилось 
активное восстановление жи-
лищного фонда. Особенно это 
коснулось наиболее пострадавшего 
от боевых действий Мариуполя, 
где в эксплуатацию ввели 13 новых 
многоквартирных домов. Впервые 
за десять лет начато инвестици-
онное строительство жилья в До-
нецке (105 квартир на первом эта-
пе). В Херсонской области введено 
в эксплуатацию более 56 тыс. кв. м 
жилья – этот результат заметно 
превышает план на 40 тыс. кв. м, 
который ставили на 2024 год.
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Экономическая 
свобода
В июне прошлого года 
Президент России 
Владимир Путин под-
писал закон, согласно 
которому режим сво-
бодной экономической 
зоны распространится 
на прилегающие к Дон-
бассу и Новороссии 
регионы страны. С 1 июля 
он введен в Ростовской, 
Белгородской, Курской, 
Брянской и Воронежской 
областях, а также в Рес-
публике Крым. До этого 
22 мая Агентство стра-
тегических инициатив 
представило Президен-
ту России Стратегию 
развития Приазовья 
до 2040 года в качестве 
макрорегиона. Согласно 
документу, Приазовье 
включает в себя терри-
тории семи регионов 
России: Краснодарского 
края, Ростовской обла-
сти, Республики Крым, 
Донецкой Народной 
Республики, Херсонской 
области, Запорожской 
области и Луганской 
Народной Республики. 
В них находятся крупные 
промышленные, транс-
портные и сельскохозяй-
ственные предприятия, 
а также развита дорожная 
и портовая инфраструк-
тура. В конце декабря 
Стратегия была принята 
Правительством РФ.

ЦЕль ПРОГРАММы:

Развитие кадрового потенциала предприятий ОПК.
Развитие профессиональных компетенций работников организаций,
являющихся головными исполнителями (исполнителями) поставок 
продукции по государственному оборонному заказу (далее – ГОЗ)

ЦЕлЕвАя АУДИТОРИя:

ключЕвыЕ ТЕМы:

Сотрудники всех уровней и подразделений, задействованные в выполнении ГОЗ. 
Специалисты, отвечающие за нормативное регулирование, контрактное 
управление, финансово-экономическое и юридическое сопровождение ГОЗ

Нормативное правовое регулирования ГОЗ. Основные понятия
Государственные контракты: заключение, исполнение, прекращение
Казначейское сопровождение
Банковское сопровождение
Ценообразование в ГОЗ
Расчетно-калькуляционные материалы
Раздельный учет: требования, принципы, осуществление
Отчет об исполнении госконтракта (контракта) по ГОЗ
Государственный контроль в сфере ГОЗ

курс
ГОСОбОРОНЗАкАЗ. 
ЭкСПЕРТы

Дополнительное профессиональное образование
Корпоративное обучение
Образовательно-просветительские 
и профессиональные мероприятия

АкАДЕМИя ПСб – ПлАТФОРМА вАшЕГО РОСТА

Социальные проекты
Курс малого бизнеса
Финансовая грамотность
Деловые игры
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– На ПМЭФ-2025 одной из ключевых 
тем станет адаптация экономи-
ки к новым глобальным вызовам. 
Как академическое сообщество, 
включая РАНХиГС, может уско-
рить этот процесс через подготовку 
кадров и прикладные исследования?

– Система подготовки кадров 
должна не просто идти в ногу 
с изменениями в экономике, 
но и опережать их, а в отдельных 
случаях даже задавать эти измене-
ния. Для этого необходима гибкость 
образовательных программ. В Пре-
зидентской академии мы активно 
развиваем технологии персонали-
зированных траекторий обучения, 
которые позволяют оперативно реа-
гировать на запросы работодателей 
и изменения в экономике.

Очень важно развивать у сту-
дентов метакомпетенции: крити-
ческое мышление, креативность, 
цифровую грамотность, способ-
ность работать в команде. Это уни-
версальные навыки, без которых 
сегодня невозможно быть эффек-
тивным специалистом. Мы создали 

специальный общеакадемиче-
ский факультет, который отве-
чает за развитие этих навыков 
у всех студентов через ядерную, 
или базовую, часть образователь-
ных программ.

Кроме того, в условиях внеш-
них ограничений образование 
и наука становятся важнейшими 
ресурсами технологического су-
веренитета. Университеты в Рос-
сии являются центрами экспер-
тизы и разработки отечественных 
решений. Это приводит к более 
тесной кооперации с бизнесом 
и государством, запускает про-
цесс перехода от фундаменталь-
ных исследований к внедрению 
практических разработок.

– В условиях перестройки между-
народных цепочек сотрудничества 
являются ли до сих пор университе-
ты и научные центры драйверами 
новых экономических альянсов? 
Есть ли успешные кейсы такого 
взаимодействия? 

– Эта роль не только сохраняет-
ся, но и усиливается. Университе-
ты и научные центры становятся 
площадками для интеграции 
образования, науки, бизнеса 
и государства, формируя устой-
чивые партнерства и содействуя 
развитию как на региональном, 
так и на федеральном уровне.

Для Президентской академии, 
крупнейшего вуза не только Рос-
сии, но и Европы, главной задачей 
является крепкая кооперация 
в первую очередь внутри нашей 
огромной системы. Представьте, 
у нас почти 50 филиалов, постоян-
но открываются новые предста-
вительства в субъектах России, 
поэтому у нас есть огромные 
мощности, с помощью которых 
мы можем решать большие задачи.

Трансформация геополитической картины мира и стремительные 
изменения в экономике ставят перед образовательными институтами 
задачу гибко адаптироваться к новым условиям. О роли образования 
и науки в условиях внешних ограничений и о том, как меняется система 
подготовки управленческих кадров в связи с глобальными изменениями 
во многих отраслях, «Перспективному развитию» рассказал ректор 
РАНХиГС Алексей Комиссаров.

Алексей комиссаров:
«Образование должно уметь 

     быстро адаптироваться к внешним вызовам»

Н
университеты и научные центры становятся площадками 
для интеграции образования, науки, бизнеса и государства, 
формируя устойчивые партнерства и содействуя развитию 
как на региональном, так и на федеральном уровне
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– Какие цели объединяют 
РАНХиГС и ПСБ в рамках подписан-
ного соглашения? Какие проекты 
Президентской академии и ПСБ 
могут стать примером эффектив-
ного взаимодействия образования 
и финансового сектора?

– С коллегами из ПСБ и Социаль-
ной платформы Фонда Росконгресс 
мы уже создали рабочую группу, 
которая займется разработкой 
предложений по усилению вклада 
креативных индустрий в эконо-
мику. Это направление стано-
вится все более значимым: стоит 
задача довести долю креативных 
отраслей в ВВП до 6% к 2030 году. 
Для этого нужно научиться точно 
измерять креативную состав-
ляющую в продуктах и услугах, 
создать понятные механизмы 
поддержки и стимулирования.

Рабочая группа займется 
адаптацией международного 
опыта, проведением пилотных 
исследований в регионах, выра-
боткой предложений по налого-
вым льготам, субсидиям и другим 
мерам. Мы хотим сделать так, 
чтобы креативная экономика 
стала не абстрактной концепцией, 
а частью повседневной экономиче-
ской практики. И мы очень рады, 
что нашим партнером в таком 
сложном деле выступает ПСБ.

– Ваш опыт в экономике 
и управлении помогает формиро-
вать стратегию РАНХиГС. Какие 
принципы вы считаете ключевыми 
для подготовки кадров в эпоху тур-
булентности?

– Я часто повторяю, что государ-
ственная служба – это не про ка-
рьеру, а про готовность служить 
стране. Именно такой подход 
отличает настоящих лидеров. 
Конечно, важны и конкретные ка-
чества: ответственность, честность, 
открытость, умение работать 
в команде. Также сегодня особен-
но важны стрессоустойчивость 
и адаптивность. Мы живем в эпоху 
постоянных изменений: панде-
мия, геополитические вызовы, 
санкции. В таких условиях нельзя 
просто следовать шаблонам – нуж-
но уметь быстро перестраиваться 
и действовать в интересах страны.

Мы также активно сотруднича-
ем с другими вузами, например, 
участвуем в Университетском кон-
сорциуме исследователей больших 
данных, который с 2017 года объеди-
няет ведущие исследовательские 
центры страны. Среди последних 
проектов – модель оценки управлен-
ческих компетенций, разработан-
ная нашей Высшей школой госу-
дарственного управления. В рамках 
этого консорциума мы проводим 
Третью международную универси-
тетскую премию в области искус-
ственного интеллекта и больших 
данных «Гравитация».

– Цифровизация и ИИ меняют 
рынок труда. Какие образователь-
ные модели, на ваш взгляд, смогут 
обеспечить бизнес и госсектор специ-
алистами, готовыми к быстрой 
трансформации отраслей?

– Одной из моделей, которая 
может эффективно отвечать вызову 
быстрой трансформации отраслей, 
можно считать проблемно-ориен-
тированное обучение, которое фор-
мирует у студентов способность 
работать в условиях неопреде-
ленности, в командах, в быстрых 
итерациях, с ориентацией на дея-
тельностный результат.

Интеграция ИИ в образова-
тельный процесс должна проис-
ходить не только на уровне 
внедрения его в качестве инстру-
мента для персонализации 

– Какие уроки, усвоенные за по-
следние годы, должны повлиять 
на развитие российской системы 
образования, чтобы она оставалась 
конкурентной на мировой арене?

– Мы усвоили несколько важ-
ных уроков. Во-первых, гибкость – 
это новая норма. Образование 
должно уметь быстро адапти-
роваться к внешним вызовам. 
Во-вторых, нужна образователь-
ная импортонезависимость – 
развитие собственных платформ, 
отечественного софта, локализация 
лучших мировых практик без их 
прямого копирования.

Третий урок – это интерна-
ционализация 2.0. Мы должны 
выстраивать партнерства с друже-
ственными странами, развивать 
экспорт образования, предлагать 
программы на иностранных 
языках. Четвертый, но не по зна-
чимости, – усиление приклад-
ной науки в вузах. Это важный 
драйвер конкурентоспособности, 
особенно если разработки идут 
в тесной связке с потребностями 
бизнеса и государства.

И, наконец, главное – человек. 
И студент, и преподаватель стано-
вятся активными участниками 
образовательного процесса. Только 
совместное создание образователь-
ной среды может дать результат, 
который требует время.

обучения (анализ слабых мест 
студента, подбор индивидуаль-
ных образовательных траекторий, 
учебные тренажеры и симулято-
ры, прогнозирование карьерных 
треков), но и как обязательного 
предмета изучения. Это включает 
анализ данных, цифровую этику, 
освоение ИИ-инструментов. 
Важно не забывать, что даже 
в эпоху бурного развития ИИ 
ключевым ресурсом экономики 
остается квалифицированный 
и мотивированный специалист. 
Просто амбициозному выпускни-
ку вуза теперь уже недостаточно 
быть просто отличным исполни-
телем – он должен стать носителем 
исследовательского и новаторского 
мышления, способным создавать 
новые процессные или управлен-
ческие модели.

– Какие компетенции станут 
критически важными для управлен-
цев в ближайшие пять–десять лет? 
Как РАНХиГС интегрирует их в про-
граммы обучения?

– Те, что реально нужны в ра-
боте. В Президентской академии 
мы называем это практикоориен-
тированностью. И это наш основ-
ной вектор обучения.

В Президентской академии 
мы убеждены, что современный 
управленец должен учиться не толь-
ко в аудитории, но и в полевых усло-
виях. Пример – наши флагманские 
программы «Время героев» и «Шко-
ла губернаторов». Образовательные 
модули, например, в нашей «Школе 
мэров» проходят в регионах, ко-
торые демонстрируют успешные 
практики муниципального управ-
ления. Там участники знакомятся 
с эффективными кейсами, обща-
ются с главами регионов, посещают 
предприятия и изучают реальные 
инфраструктурные проекты.

В рамках нашей важнейшей про-
граммы «Время героев» отдельное 
внимание уделено практическому 
применению знаний, полученных 
в ходе образовательных модулей. 
Каждый участник проходит стажи-
ровку под управлением опытного 
наставника в межмодульный пе-
риод. Такая стажировка в среднем 
занимает два-три месяца.

в президентской академии 
мы убеждены, что современный 

управленец должен учиться 
не только в аудитории, но и в полевых 
условиях. Например, образовательные 

модули в нашей «школе мэров» 
проходят в регионах, которые 

демонстрируют успешные практики 
муниципального управления
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Богатый природными ресурсами Красноярский край обеспечивает Россию 
алюминием, платиной, медью, никелем, газом, нефтью и углем. Помимо этого 
в регионе сосредоточено множество крупных производств, которые выпускают 
автомобильную спецтехнику, бытовую технику, лекарства и многое другое.

Текст: Александра Захарова

Металлическая основа экономики
кРАСНОяРСкОгО кРАя
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МИхАИл кОТюкОв, 
губернатор красноярского края 

«У Красноярского края есть ряд 
преимуществ. У нас выгодное 
географическое положение: 
мы находимся в самом центре 
страны, на пересечении круп-
ных транспортных артерий. 
Выход к Северному морскому 
пути и Транссиб создают усло-
вия для наращивания грузопо-
тока. Регион богат природными 
ресурсами (более 80 видов 
полезных ископаемых), а также 
энергоизбыточен.

У нас отлично развита сеть 
образовательных учреждений, 
где готовят профессиональ-
ные кадры для экономики. 
Наши ведущие вузы – Сибир-
ский федеральный универси-
тет (СФУ) и Университет им. 
М.Ф. Решетнева.

В регионе действует 
множество промышленных 
площадок, на базе которых 
можно организовать коопе-
рацию любого рода. Плюс 
к этому мы создаем комфорт-
ные условия для бизнеса. 
Предприниматели могут 
получить различные меры 
господдержки, от финансовых 
до поддержки в работе на экс-
порт и развитии инфраструк-
туры. Все это – предпосылки 

для стимулирования инвести-
ционной активности.

До 2030 года в регионе пла-
нируется реализовать больше 
290 инвестпроектов. Самые 
крупные – в Арктике. Эти ини-
циативы связаны с металлурги-
ей, топливно-энергетическим 
комплексом и золотодобычей, 
также они подразумевают 
модернизацию инфраструк-
туры Северного морского 
пути. Например, компания 
«Роснефть» сейчас реализует 
проект «Восток Ойл». Благодаря 
ему регион более чем вдвое 
нарастит объемы добычи нефти. 
Еще один важный проект – раз-
работка месторождений пла-
тиновой группы «Черногорская 
ГРК», в результате чего должно 
появиться второе по величине 
производство палладия и пла-
тины в стране. А проект «Южный 
кластер» компании «Норни-
кель» вовлекает в эксплуатацию 
новые ресурсы месторожде-
ний Талнахского рудного узла. 
Компания «Полюс» строит новую 
золотоизвлекательную фабрику 
мощностью 6 млн т руды в год, 
а «Северная звезда» активно 
осваивает Сырадасайское 
угольное месторождение.

Развиваем мы не только 
добывающий сектор. Наша за-
дача – нарастить долю выпуска 
продукции высоких переделов. 
Для этого создана особая эко-
номическая зона «Краснояр-
ская технологическая долина». 
Планируется, что ее резиден-
ты будут выпускать технику 
и спецоборудование для гор-
нодобывающих и металлурги-
ческих предприятий, а также 
литые автомобильные диски 
и широкий алюминиевый про-
филь. Наш край всегда открыт 
для интересных инвестицион-
ных предложений».

предприятиям региона не только 
реализовывать свою продукцию 
внутри страны, но и активно ра-
ботать на экспорт.

Красноярский край являет-
ся лидером в России по добыче 
драгоценных и цветных метал-
лов. Доля поставок первичного 
алюминия компаниями региона 
на отечественном рынке состав-
ляет 35%, никеля – 70%, золота – 
20%. Кроме того, именно тут до-
бывают почти всю отечественную 
платину и элементы платиновой 
группы.

В регионе сосредоточено 
большое количество добываю-
щих, металлургических и маши-
ностроительных предприятий. 
В числе крупнейших из них – 
заводы «Русала» и «Норильского 
никеля», которые постоянно 
расширяют производство.

Активно развиваются в Красно-
ярском крае нефтяная и угольные 
отрасли. В 2024 году в регионе 
добыли около 17 млн т сырой 
нефти и конденсата и примерно 
18 млрд куб. м природного газа. 
Промышленная добыча ведется 
на нескольких месторождениях, 
самые известные и крупные – 
Ванкорское и Юрубчено-Тохом-
ское, которые разрабатывают 
дочерние предприятия «Роснеф-
ти» – компании «Ванкорнефть» 
и «Востсибнефтегаз». В перспекти-
ве добычу начнут еще на несколь-
ких крупных месторождениях, 
в том числе на Пайяхской и Ир-
кинской группах на Таймыре, 

где реализуют инвестпроект 
«Роснефти» «Восток Ойл».

В числе знаковых предпри-
ятий региона помимо метал-
лургических стоит отметить 
ведущего производителя ракет-
но-космической техники – завод 
«Красмаш», одно из его подразде-
лений, выделившееся в самосто-
ятельное предприятие и спе-
циализирующееся на выпуске 
бытовой техники, –  завод 
«Бирюса» и завод строительной 
техники «Борус». Редакция «Пер-
спективного развития» подгото-
вила краткий обзор ключевых 
промышленных площадок края.

Объем валового регионального 
продукта Красноярского края 
по итогам 2024 года составил 
около 4 трлн руб. – регион входит 
в десятку лидеров по ВРП в Рос-
сии. Основа экономики региона – 
промышленный сектор, его доля 
в ВРП края составляет порядка 
60%. На долю Красноярского края 
приходится около 30% общего 
объема промышленного произ-
водства в Сибирском федераль-
ном округе.

Промышленный сектор регио-
на выстроен вокруг металлургии 
и добычи полезных ископаемых. 
Активную разработку недр тут 
ведут с начала ХХ века. Тогда же 
были заложены первые крупные 
предприятия, специализировав-
шиеся на горном деле и обработке 
руды. По мере развития экономи-
ки региона в Красноярском крае 
также запустили производство 
товаров народного потребления, 
техники для промышленности 
и ОПК. Выгодное географическое 
положение (доступ к Трансси-
бирской магистрали и Северно-
му морскому пути) позволяют 

промышленный сектор 
красноярского края выстроен 

вокруг металлургии 
и добычи полезных ископаемых

«НОРильСкий НикЕль»
В результате экспедиции иссле-
дователя Арктики и геолога Ни-
колая Урванцева в 1919–1926 го-
дах в западной части плато 
Путорана были обнаружены 
и подтверждены большие запасы 
каменного угля и полиметал-
лических руд на Норильском 
месторождении. К 1935 году 
советские власти приняли реше-
ние о строительстве в этих ме-
стах горно-металлургического 
комбината и поселка Норильск, 
который в 1953 году получил 
статус города.
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металлов «Норильский никель» 
(РАО «Норильский никель»). 
В начале нулевых была проведена 
реструктуризация компании, 
по итогам которой владельцы 
96,9% акций РАО «Норильский 
никель» обменяли свои акции 
на акции ГМК «Норильский 
никель». Сами акции компании 
начали торговаться на биржах 
РТС и ММВБ.

В 2006 году «Норникель» 
начал доразведку Масловского 
месторождения и за несколько 
лет работ поставил на баланс го-
сударства все его запасы, в том 
числе 728 тыс. т никеля, более 
1,1 млн т меди, 12,5 млн унций 
платины, 1,3 млн унций золота. 
Все золотодобывающие акти-
вы компании были выделены 
в ОАО «Полюс Золото».

В 2015 году был запущен 
в опытно-промышленную экс-
плуатацию первый комплекс 
реконструированной Талнахской 
обогатительной фабрики (ТОФ). 
После завершения работ по мо-
дернизации мощность объек-
та выросла на более чем 30%. 
Одновременно с этим в компа-
нии запустили оптимизацию 
производственных мощностей 
и закрыли старейшее предпри-
ятие Норильска – никелевый 
комбинат, находившийся в черте 
города и к тому моменту сильно 
устаревший морально и техни-
чески. Реализация этого проекта 
позволила убрать источник вы-
бросов диоксида серы в атмосфе-
ру и существенно улучшить эко-
логическую обстановку в городе.

После аварии на ТЭЦ-3 Нориль-
ска в 2020 году, когда произошла 
утечка опасных веществ, компа-
ния «Норникель» незамедлитель-
но приступила к ликвидации 
последствий и начала разра-
ботку новой инвестиционной 
стратегии на 2020–2030-е годы 
стоимостью $27 млрд, $5 млрд 
из которых выделены на экологи-
ческую программу и $1,3 млрд – 
на повышение промышленной 
безопасности инфраструктуры 
на всех объектах холдинга. 

Компания также реализует 
«Серную программу» – одну 

из инициатив федерального 
проекта «Чистый воздух» по ути-
лизации серы из отходящих 
газов путем производства серной 
кислоты и дальнейшей ее нейтра-
лизации с получением гипсовых 
отходов, которые будут хранить 
в специализированном хранили-
ще. Например, на Надеждинском 
металлургическом заводе 
в рамках проекта уже запущены 
обновленные технологические 
линии и установлено специ-
альное оборудование для пере-
работки вредных газов. Работы 
по этой программе продолжаются 
и по итогам дадут двукратное 
сокращение вредных выбросов.

На сегодняшний день пред-
приятия «Норильского никеля» 
в Красноярском крае производят 
85% никеля и кобальта в России, 
около 70% меди и почти 95% всех 
металлов платиновой группы. 
На производственных площад-
ках компании также добыва-
ют и обрабатывают палладий, 
серебро, золото, теллур и серу. 
Кроме того, компания открыла 
собственный Центр палладие-
вых технологий, где в сотрудни-
честве с ведущими российски-
ми научными организациями 
работает над созданием новых 
материалов на базе палладия. 
Цель проекта – 100 новых востре-
бованных на мировых рынках 
материалов к 2030 году.

По итогам 2024 года Запо-
лярный филиал «Норильского 
никеля» увеличил производство 
меди на 2%, палладия – на 3%, 
платины – на 0,5%. Кроме того, 
компания начала поставки нике-
ля премиальных марок для пред-
приятий гальванического сектора 
(медицинских и фармацевтиче-
ских производств) Китая.

В ближайшие годы «Норни-
кель» планирует инвестировать 
в комплексное развитие медно-
никелевого рудника «Таймыр-
ский», работы на руднике 
«Скалистый», модернизацию, 
расширение и увеличение мощ-
ности Талнахской обогатительной 
фабрики (увеличение мощности 
должно составить до 18 млн т 
перерабатываемого сырья в год).

Экономика Красноярского края 
сохраняет устойчивость и обес-
печивает стабильность бюджета. 
Индекс промышленного произ-
водства по итогам 2024 года со-
ставил 99,7%, при этом в сегменте 
обрабатывающих производств 
в целом индекс составил 101,5%. 
По данным Министерства про-
мышленности и торговли Красно-
ярского края, из-за естественной 
выработки запасов Ванкорского 
месторождения и влияния на дея-
тельность компаний ограничений 
сделки ОПЕК+, действие кото-
рой было продлено на период 
2024 года, снизились объемы до-
бычи нефти. Вместе с тем зафик-
сирован рост добычи угля (индекс 
промышленного производства 
в 2024 году составил 102,5%) и ме-
таллических руд (106,8%) за счет 
ввода в эксплуатацию горного 
оборудования на рудниках в Но-
рильском промышленном районе 
и начала производства золота 
с июня 2024 года на месторожде-
нии Высокое.

В ведомстве отметили, 
что хорошую динамику по итогам 
2024 года показали производство 
лекарственных средств и мате-
риалов (130%), автотранспортных 
средств, прицепов и полупри-
цепов (126,5%) и производство 
прочих транспортных средств 
и оборудования (161,8%). В ма-
шиностроении в связи с ростом 
спроса на внутреннем рынке 
в 1,7 раз увеличился выпуск 
летательных аппаратов, включая 
космические, в 1,4 раза – произ-
водство комплектующих и принад-
лежностей для автотранспортных 

средств и на 30,7% – объем услуг 
по ремонту железнодорожного 
подвижного состава.

Позитивная динамика 
во многих отраслях обусловлена 
в значительной степени усилия-
ми промышленных предприятий 
и поддержкой региональных вла-
стей, отмечают в Минпроме края. 
Так, промышленники могут полу-
чить льготные кредиты и субсидии, 
налоговые льготы для модерни-
зации производства и реализа-
ции новых проектов. Кроме того, 
региональный Фонд развития 
промышленности выделяет 
льготные займы для открытия 
импортозамещающих произ-
водств и внедрения передовых 
технологий, а также оказывает 
помощь в научно-исследова-
тельских и опытно-конструк-
торских работах. С момента 
своего основания в 2022 году 
фонд профинансировал 
34 проекта. За два с небольшим 
года восемь таких проектов вы-
шли на серийное производство. 
В числе успешных кейсов – 
создание комплексов термиче-
ской резки металла, дизельных 
электростанций, современных 
лифтов, навесного оборудования 
для подъемной и землеройной 
техники, беспилотных летатель-
ных аппаратов и систем их авто-
матического управления, блочных 
тепловых пунктов и насосных 
установок, а также лакокрасоч-
ных материалов.

Наибольший вклад в раз-
витие промышленного произ-
водства Красноярского края 
в ближайшие годы будут вносить 

нефтедобыча и металлургиче-
ское производство. По прогно-
зам ведомства, в регионе будет 
расти добыча нефти, газа при-
родного и попутного. Кроме того, 
увеличится и добыча угля, так 
как в регионе активно осваивают 
Сырадасайское месторождение 
дорогостоящего и востребован-
ного на рынке коксующегося угля 
на Таймырском полуострове.

Что касается добычи ме-
таллических руд, будет про-
должено строительство гор-
но-обогатительного комбината 
(ГОК) компании «Соврудник» 
для производства золота 
на базе месторождения Вы-
сокое в Северо-Енисейском 
районе. В прошлом году там 
была запущена первая очередь 
золотоизвлекательной фабрики. 
К 2027 году после строительства 
второй очереди ГОК «Высо-
кое» ежегодные объемы добычи 
и переработки руды достигнут 
6 млн т. Перспективы развития 
сферы добычи металлических 
руд также связаны с продол-
жением реализации проекта 
«Строительство новых добываю-
щих мощностей и модернизация 
шахты «Заполярная» (проект 
«Южный кластер») в Норильском 
промышленном районе.

Обрабатывающие произ-
водства также останутся основой 
промышленного комплекса края, 
при этом лидирующее положе-
ние в самом секторе продолжит 
занимать металлургия. Ожидает-
ся, что ее удельный вес в общем 
объеме обрабатывающих произ-
водств превысит 70%.

устойчивая экономика региона 

В 1942 году на комбинате полу-
чили первый файнштейн – про-
межуточный продукт извлечения 
никеля из руды, а спустя год запу-
стили цех электролиза никеля. 
В начале 1950-х завод выпускал 
уже до 35% всего никеля в СССР, 
12% меди, 30% кобальта и 90% ме-
таллов платиновой группы.

Новый виток развития ком-
бината начался в 1960 году, 
когда было открыто Талнахское 

месторождение – крупнейшее 
в мире по запасам медно-никеле-
вых руд. Тогда же начали строи-
тельство рудников и города Тал-
наха на Таймырском полуострове. 
Для обработки этих руд в 1981 году 
был создан Надеждинский метал-
лургический завод.

В 1993 году комбинат был 
преобразован в Российское 
акционерное общество по произ-
водству цветных и драгоценных 

предприятия 
«Норильского никеля» 
в красноярском крае 
производят 
85% никеля 
и кобальта в России, 
около 70% меди 
и почти 95% всех 
металлов платиновой 
группы
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кРАСНОяРСкий 
АлюМиНиЕвый зАвОд
В Красноярске находится один 
из крупнейших в мире заводов 
по производству алюминия, 
а также основная площадка 
для опытной эксплуатации и вне-
дрения инновационных разра-
боток «Русала». Он был построен 
на окраине города в 1964 году. 
В 1993 году завод был акциони-
рован, а в 2000-м вошел в состав 
группы «Русал».

Сегодня производственный 
комплекс Красноярского алю-
миниевого завода (КрАЗ) состоит 
из 25 корпусов электролиза, трех 
литейных отделений и отделения 
производства анодной массы. 
На предприятии выпускают 
более 1 млн т алюминия в год, 
в том числе первичный алю-
миний и алюминиевые сплавы 
в слитках разного формата. КрАЗ – 
единственный завод в России 
и СНГ, где производят алюминий 
высокой чистоты (АВЧ), который 
используют для создания смарт-
фонов и микросхем. На заводе 
трудятся более 4200 человек.

С 2002 года на базе завода 
работает Инженерно-технологи-
ческий центр (ИТЦ). Это основ-
ная научно-техническая база 
компании, которая реализует 
проекты НИОКР по технологии 

электролиза, литья, сплавов, раз-
работки инновационного обору-
дования, экологии и утилизации 
отходов производства.

Основная часть мощностей КрАЗ 
работает по технологии Содерберга. 
При этом с 2016 года на предпри-
ятии работают над повышением 
ее экологичности. Так, сегодня 
94% электролизеров модернизиро-
ваны и переведены на технологию 
«Экологический Содерберг», кото-
рую специалисты ИТЦ «Русала» 
разработали в 2009 году. Электроли-
зеры нового поколения в отличие 
от классических используют вме-
сто традиционной анодной массы 
экологичную массу, в которой сни-
жено количество пека – основного 
источника выбросов смолистых 
веществ. Кроме того, усовершен-
ствованная конструкция электро-
лизера оказалась более эффектив-
ной с точки зрения экономики 
и производительности.

В 2024 году Красноярский 
алюминиевый завод подключился 
к программе «Русала» по рецик-
лингу алюминия и начал тестиро-
вать использование лома в произ-
водстве сплавов. В этом году КрАЗ 
запустил серийное производство 
плоских слитков с вовлечением 
более 50% лома для производства 
алюминиевых банок. Первичный 
алюминий из электролизного цеха 
смешивают с предварительно 
подготовленным и расплавленным 

красноярский 
алюминиевый завод

Диксон

Северо-Енисейск

Ачинск

Шарыпово

Байкит

Хатанга

Караул
Байкаловск

Норильск

Татарск

Красноярск

красноярский
край

тыс. человек
 2838 

Население

2366,8    
тыс. кв. км 

Площадь

1,1
инвестиций привлечено 

в экономику
красноярского края 

в 2024 году

трлн руб.

индекс промышленного 
производства 

в январе–декабре 2024 года

99,7%
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алюминиевым ломом, а затем 
разливают в плоские слитки 
в литейном цехе. Так как вторич-
ный алюминий обладает около-
нулевым углеродным следом, 
его вовлечение в производство 
позволяет снизить общий объем 
парниковых газов, образующихся 
в процессе выпуска конечного 
продукта, более чем в два раза 
по сравнению с производством 
слитков по традиционной техно-
логии из первичного сырья.

В настоящее время компания 
«Русал Красноярск» реализует 
масштабный проект по модерни-
зации основного производства. 
На месте некоторых действующих 
цехов Красноярского алюмини-
евого завода до 2032 года создадут 
новые модернизированные цеха, 
которые будут оснащены совре-
менным оборудованием, в том 
числе экологичными электролизе-
рами собственной разработки. 

кРАСНОяРСкий 
МЕТАллуРгичЕСкий зАвОд
В Красноярском крае находится 
еще один крупный производи-
тель алюминия – Красноярский 
металлургический завод. Ежегодно 
на заводе перерабатывают более 
130 тыс. т металла. География по-
ставок продукции КраМЗ охваты-
вает 37 стран.

Строительство цехов завода 
стартовало в 1966 году, а в уже 
1969-м выпустили первый про-
дукт – круглые слитки алюминия.

В 1973 году на предприятии, 
где на тот момент производили 
алюминий в слитках и грану-
лах, в том числе на экспорт, был 
запущен цех товаров народного 
потребления. Здесь изготавли-
вали, например, алюминиевую 
посуду, карнизы, мебельную 
фурнитуру.

Сегодня КраМЗ – один 
из крупнейших производителей 
и инжиниринговых центров алю-
миниевых продуктов и решений 
в России и странах СНГ. Завод 
производит несколько сотен видов 
изделий, от слитков и профиля 
до тонких труб для холодиль-
ных агрегатов. Изготовленные 
на Красноярском металлурги-
ческом заводе алюминиевые 
профили используют, например, 

для отделки интерьеров трамва-
ев «Варяг», «Витязь-Ленинград», 
«Лев» и «Львенок», также их задей-
ствовали при создании светопро-
зрачного фасада здания нового 
терминала международного 
аэропорта Красноярска.

Помимо этого на предприятии 
изготавливают сложные инже-
нерные объекты. Так, в 2018 году 
в Красноярске установили два 
пешеходных алюминиевых 
моста – первых в Сибири. Обе 
конструкции полностью изгото-
вили на Красноярском металлур-
гическом заводе. Похожие мосты 
в 2020 году были направлены 
в Германию: один установили 
в Лейпциге, второй – в Раштатте. 
Так что на сегодняшний день 
завод остается ведущим произ-
водителем алюминиевых мостов 
и инфраструктурных решений 
из алюминия в России.

АчиНСкий глиНОзЕМНый 
кОМБиНАТ
В Ачинске с 1970 года работает 
крупнейшее в России глиноземное 
предприятие – Ачинский глино-
земный завод, входящий в состав 
«Русала». Он производит глинозем 
(оксид алюминия) высшей марки 
Г-00 и кальцинированную соду.

Глинозем на предприятии 
производят из нефелиновой руды 
и известняка по уникальной 
технологии, разработанной 
специалистами Всероссийского 

алюминиево-магниевого инсти-
тута (Русал ВАМИ) в середине 
ХХ века. Для получения оксида 
алюминия нефелиновую руду 
и известняк спекают, а затем 
проводят гидрохимическую пере-
работку спека. Мощность завода 
в Ачинске позволяет выпускать 
1,069 млн т глинозема в год. Не-
фелиновые руды на предприятие 
поставляют с Кия-Шалтырского 
нефелинового рудника на гра-
нице Красноярского края, Ке-
меровской области и Хакасии, 
а известь – с Мазульского извест-
някового рудника в Ачинске.

В настоящее время компания 
ведет исследование недр и до-
разведку глубоких горизонтов 
Мазульского известнякового 
месторождения и Кия-Шалтырско-
го нефелинового рудника, запасы 
которых близки к исчерпанию. 
Основным потребителем продук-
ции предприятия, на котором 
трудятся более 3500 человек, стал 
Красноярский алюминиевый за-
вод, который использует глинозем 
для получения алюминия высокой 
степени чистоты. 

«кРАСцвЕТМЕТ»
В черте Красноярска с 1943 года 
действует крупное производство 
драгоценных металлов – завод 
«Красцветмет». Он был осно-
ван как аффинажный завод 
для выпуска порошков аф-
финированных платины 
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красноярский 
металлургический 

завод

Сегодня краМз – один из крупнейших 
производителей и инжиниринговых 

центров продукции из алюминия 
в России и странах СНг

ачинский 
глиноземный 

комбинат
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и палладия – это очищенные 
и подготовленные к дальнейше-
му промышленному использова-
нию металлы. За первые десять 
лет работы на предприятии 
запустили переработку всех 
драгоценных металлов, включая 
золото, которые добывали на но-
рильских месторождениях.

В начале 1990-х на заводе поми-
мо выпуска драгоценных метал-
лов в слитках, порошках и других 
формах запустили ювелирное 
производство, что позволило 
существенно диверсифицировать 
продуктовый портфель компании. 
В нулевые предприятие взяло 
курс на освоение новых техно-
логий. Были запущены линии 
по выпуску химических соеди-
нений из драгоценных метал-
лов и различных технических 
изделий для промышленного 
применения: каталитические 
системы окисления аммиака 
из сплавов металлов платиновой 
группы, термоэлектродные и тер-
мопарные проволоки или соеди-
нения для производства противо-
опухолевых препаратов.

В 2016 году «Красцветмет» 
открыл R&D Park – уникальную 
площадку, специализирующуюся 
на исследованиях и внедрении 
инноваций в области драгоцен-
ных металлов. В технопарке 
сотрудники завода совместно 
с коллегами из российских и за-
рубежных компаний и инсти-
тутов проводят лабораторные 
и опытно-промышленные испы-
тания. Работа идет по четырем 
ключевым направлениям: 
аффинаж, химия, экология, ме-
таллообработка и аналитика.

В рамках научной работы 
на базе «Красцветмета» была 
разработана технология добычи 
лития из пластовых вод нефтя-
ных месторождений. Испытания 
новации проводили совместно 
с прикладным инженерным 
и учебным центром «Сапфир» 
(входит в ПАО НК «Роснефть») 
на Юрубчено-Тохомском место-
рождении в Красноярском крае 
в прошлом году. В результате 
впервые удалось добыть более 
300 кг карбоната лития батарейно-
го сорта из гидроминерального 
сырья. Пока в России ни на одном 
предприятии не ведут добычу 
лития, так что отработка новой 
технологии позволит создать но-
вое промышленное направление, 
что важно в условиях стабиль-
но растущего спроса на литий 
на мировом рынке.

Сегодня Красноярский завод 
цветных металлов входит в число 
крупнейших в мире произво-
дителей драгоценных металлов 
и изделий из них. Он перераба-
тывает минеральное и вторичное 
сырье и выпускает продукцию 
с содержанием основного компо-
нента до 99,99%. 100% акций заво-
да принадлежат Красноярскому 
краю. В компании трудятся более 
3000 человек.

кРАСНОяРСкий 
МАшиНОСТРОиТЕльНый 
зАвОд
Красноярский машино-
строительный завод – одно 
из ведущих предприятий 
ракетно-космической отрасли 

России. Его история началась 
в 1932 году, когда в Красноярске 
построили завод по выпуску 
паровых котлов, экскаваторов 
для золотых приисков и друго-
го оборудования для горнодо-
бывающих предприятий. В том 
числе в начале 1940-х здесь 
выпускали шахтные подъем-
ные машины, лебедки, проход-
ческие комбайны, врубовые 
машины, вагонетки, транспор-
теры для золотодобывающей 
и горной промышленности, 
катера, баржи и даже оборудо-
вание для нефтедобывающей 
промышленности.

С началом Великой Отече-
ственной войны на предпри-
ятии разместили оборудо-
вание ряда эвакуированных 
из западных районов страны 
заводов и организовали выпуск 
автоматических зенитных 
пушек и другой продукции 
для нужд фронта. После войны 
на предприятии постепенно 
возобновляли производство 
гражданской продукции, 
но параллельно продолжали 
изготавливать вооружение.

В 1958 году правительство 
СССР приняло решение изме-
нить профиль завода на ракетно-
космический. Для этого на пред-
приятии провели масштабную 
реконструкцию, и так в Красно-
ярске появилось самое совре-
менное на тот момент высоко-
технологичное производство 
баллистических ракет, ра-
кетных двигателей и прочей 
ракетной техники. В 1964 году 
на заводе начали выпускать ра-
кету-носитель 11К65, предназна-
ченную для выведения легких 
спутников на различные орби-
ты. Серийно ее изготавливали 
до 1971 года, затем она была 
передана на производство 
в омское ПО «Полет».

В 1963 году было принято 
решение о диверсификации 
завода и создании на его базе 
производства бытовых элек-
трических холодильников 
семейства «Бирюса», которое 
со временем выросло в самосто-
ятельное предприятие.

С 1989 года на заводе нача-
ли выпускать базовые модули 
разгонных блоков для ракет-но-
сителей «Протон» и «Зенит» 
и с тех пор продолжают работу 
по изготовлению аналогичной 
продукции, но уже для новых 
современных ракет-носителей.

Сегодня Красноярский маши-
ностроительный завод (входит 
в Госкорпорацию Роскосмос) 
специализируется в основном 
на производстве ракетно-косми-
ческой техники полного цикла – 
от изготовления до утилизации. 
В структуре завода есть и свои 
подразделения НИОКР, а также 
все необходимые производствен-
ные мощности: от заготовитель-
ных и литейных цехов до испы-
тательного оборудования.

Выпускают на «Красмаше» 
и наукоемкую гражданскую 
продукцию, в том числе обору-
дование для атомной, химиче-
ской и нефтегазовой отраслей. 
Для Олимпийских игр в Сочи 
на машиностроительном заво-
де в Красноярске изготовили 
главный атрибут – факелы Олим-
пийского огня. Всего их было 
выпущено более 18 тыс. штук.

МАшиНОСТРОиТЕльНый 
зАвОд «БОРуС»
В 2019 году в Красноярске, 
на базе производственного 
подразделения финансово-про-
мышленной группы «Карьерные 
машины» (специализируется 
на поставках и сервисном об-
служивании спецтехники) был 
открыт машиностроительный 
завод «Борус». Здесь выпускают 
спецтехнику и навесное обо-
рудование для дорожно-строи-
тельных и горнодобывающих 
машин. В открытие завода об-
щей площадью 10 тыс. кв. м было 
инвестировано более 1 млрд руб.

«Борус» специализируется 
на разработке и производстве 
техники для работы при экстре-
мально низких температурах. 
Для этого направления была 
создана особая линейка продук-
ции «Полярика». На предприятии 
производят, например, карьерные 
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комбинированные дорожные 
машины, карьерные вахто-
вые автобусы с усиленным 
корпусом на базе российских 
грузовых машин, тяжелые 
эвакуаторы, автотопливозаправ-
щики и автоцистерны.

На заводе также действует 
линия по производству фронталь-
ных погрузчиков грузоподъем-
ностью 3, 3,5, 5 и 8 т и комплек-
тующих к ним для предприятий 
добывающей, лесной и дорож-
но-строительной отраслей. 

В 2023 году Фонд развития 
промышленности края вы-
делил заводу заем в размере 
200 млн руб. на закупку обо-
рудования для производства 
комплектующих. Теперь компа-
ния может самостоятельно 
изготавливать кабины для по-
грузчиков и капотные части 
из тонколистового металла. 
Это повысило уровень локализа-
ции выпускаемых фронтальных 
погрузчиков до 70%. 

Основные заказчики про-
дукции завода – строительные 
компании, предприятия горно-
добывающей отрасли, складские 
предприятия, а также организа-
ции сельского и лесного хозяй-
ства в Сибири, на Урале и Даль-
нем Востоке.

«кРАСФАРМА»
Единственное фармацевтическое 
предприятие Красноярского 
края – «Красфарма». Его история 
начинается в 1959 году, когда 
в Красноярске был открыт ком-
бинат «Красноярскмедпрепара-
ты» с двумя производственными 
линиями по выпуску пеницил-
лина и стрептомицина (первого 
в истории антибиотика, эффек-
тивного против чумы и туберку-
леза). Завод изначально строили 
как крупнейшее в СССР на тот 
момент производство лекарств. 
Так что уже в 1960-е часть про-
дукции отправляли на экспорт 
в десятки стран мира. В советские 
годы фармкомбинат ежедневно 
выпускал более 1,5 млн флаконов 
пенициллина. Кроме того, у заво-
да был собственный виварий, где 
проводили лабораторные исследо-
вания препаратов на животных. 
Он считался крупнейшим в СССР.

В 1993 году предприятие было 
акционировано и преобразовано 
в АО «Красфарма». В 1990-х на за-
воде выпускали 30 наимено-
ваний продукции, в том числе 
антибиотики, кровезамените-
ли и инфузионные растворы. 
В 2000 году предприятие вошло 
в состав фармацевтического хол-
динга «Валента-Фармацевтика», 
однако в 2008 году вновь стало 
самостоятельным. В этот период 
завод начали реконструировать, 
практически полностью модер-
низировав его цеха.

К 2017 году компания «Крас-
фарма» стала одним из лидеров 
по производству антимикроб-
ных препаратов для госпиталь-
ного сектора. Так, препараты 
«Фосфомицин», «Бакцефорт» 
«Ортоцид», «Ингостин» вошли 
в клинические рекомендации 
по терапии ряда инфекци-
онно-воспалительных забо-
леваний. В период пандемии 
многие лекарства, выпускаемые 
на «Красфарме», показали хо-
рошие результаты в лечении 
коронавирусной инфекции.

Сегодня завод – многоуровневое 
высокотехнологичное предпри-
ятие, которое выпускает более 

65 лекарственных препаратов об-
щим объемом до 80 млн единиц 
продукции в год. Предприятие 
входит в число лидеров в России 
и СНГ по выпуску парентераль-
ных антибиотиков, инъекци-
онных противотуберкулезных 
препаратов и плазмозамещаю-
щих растворов.

Сегодня сотрудники науч-
ных подразделений завода 
работают над созданием новых 
препаратов для лечения гриб-
ковых инфекций, противовос-
палительных лекарственных 
средств, а также новых молекул 
для патогенетической терапии 
в критических состояниях.

кРАСНОяРСкий зАвОд 
ХОлОдильНикОв «БиРюСА»
В 1963 году на заводе «Красмаш» 
организовали отдельное произ-
водство бытовой техники, 
а точнее, холодильников. Новый 
завод в составе крупного ма-
шиностроительного комплекса 
назвали «Бирюса» в честь одной 
из сибирских рек. Комплекту-
ющие и инженерные решения 
для техники разрабатывали 
на базе завода таким образом, 
чтобы большая часть агрега-
тов и узлов была собственного 
производства. Предприятие бы-
стро расширялось и скоро стало 
одним из крупнейших в СССР 
производств, выпускающих 
бытовую технику. Уже в 1970-х 
продукцию завода поставляли 
на экспорт в Великобританию, 
Германию, Австрию, Францию 
и другие страны под брендом 
Snowcap («Снежная вершина») 
или под собственными брен-
дами компаний-импортеров. 
Например, во Франции холо-
дильники «Бирюса» продавали 
под брендом Thomson.

В 1993 году КЗХ «Бирюса» был 
приватизирован и реоргани-
зован в акционерное общество. 
Помимо бытовых холодильни-
ков в 1990-х здесь начали выпус-
кать торговые и медицинские, 
в том числе морозильные лари 
и шкафы-витрины для магази-
нов. Специальные холодильники 

для хранения лекарств, вакцин, 
препаратов крови и для лабо-
раторий появились в портфе-
ле продукции предприятия 
в 2000 году. Первые такие аппа-
раты установили на станции 
переливания крови Красно-
ярска и в Красноярской го-
родской больнице № 20. Также 
расширялась линейка техники 
для дома: появились современ-
ные стиральные и посудомоеч-
ные машины.

В нулевые на предприятии 
провели масштабную ре-
конструкцию и обновили про-
дуктовый ряд. Так, в 2006 году 
на конвейер было поставлено 
13 новых моделей двухкамерных 
холодильников с современными 
компрессорами. Разработкой 
дизайна новой линейки зани-
малась итальянская проектная 
студия Appliances Engineering. 
А в 2007 году на заводе изго-
товили первые холодильники 
с системой автоматического 
размораживания No Frost.

На сегодняшний день завод 
«Бирюса» – одно из крупнейших 
предприятий в России, выпус-
кающих холодильное обору-
дование. Производственные 
площади предприятия состав-
ляют 200 тыс. кв. м. На заводе 
работают 3000 сотрудников. 
Компания производит свыше 
сотни моделей холодильников 
и морозильных камер – каж-
дые десять секунд с конвейера 
сходит новый холодильник. 
Около 20% продукции КЗХ «Би-
рюса» идет на экспорт. Глав-
ные зарубежные потребители 
красноярской техники – страны 
СНГ и Монголия.

На заводе «Бирюса» производят 
свыше сотни моделей холодильников 
и морозильных камер – каждые 
десять секунд с конвейера сходит 
новый холодильник

«красфарма»
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АлюМиНиЕвый гигАНТ
красноярский алюминиевый завод – один из крупнейших в мире – является пилотной 
площадкой для внедрения инновационных технологий «русала». Маршрут экскурсии 
по предприятию включает основные этапы производства «крылатого» металла: корпус 
электролиза, литейное отделение, где жидкий алюминий смешивают с различными 
добавками и отливают полученный сплав в слитки, склад готовой продукции, кото-
рую используют в авиакосмической промышленности, строительстве и других от-
раслях. в завершение гостям расскажут о работе газоочистных установок и других 
экологических инициативах завода. 

В ноябре 2024 года Красноярский край присоединился к программе развития 
промышленного туризма, став участником всероссийского образовательного 
акселератора «Открытая промышленность». В рамках инициативы промышленные 
предприятия разрабатывают тематические экскурсии и открывают двери для посетителей. 
Рассказываем о промышленных маршрутах, которые уже доступны в регионе.

 пРОМыш-
    лЕННый 
  ТуРизМ

ТОп-3 ТуРОБъЕкТОв
пРОМышлЕННыХ 

кРАСНОяРСкОгО кРАя

зАБОйНАя СМЕНА
в норильске, рудной столице россии, находится единственный в нашей стране подземный учебный по-
лигон, расположенный на территории действующей шахты «ангидрит» ГМк «норильский никель». надев 
спецодежду и получив обязательную шахтерскую амуницию, участники экскурсии спускаются на глубину 
60 м, чтобы окунуться в суровые трудовые будни горняков. им предстоит узнать, как устроен рудник и поче-
му в выработках не обрушается кровля, увидеть, как сегодня добывают руду, подержать в руках старинный 
перфоратор, которым раньше бурили вручную, и даже поуправлять 13-тонной буровой установкой.

зАпОляРНый РАциОН
открывшийся в конце 2017 года «Заполярный пищевой комбинат» производит мяс-
ную и молочную продукцию, колбаски и снеки из оленины, а также замороженные по-
луфабрикаты. как за день налепить две тонны пельменей, как происходит восстанов-
ление сухого молока, вредно ли фритюрное масло и где дозревают сырокопченые 
колбасы – ответы на эти и другие вопросы можно получить на экскурсиях по цехам 
предприятия, которые проводят каждую неделю. по окончании гостей ждет самая 
приятная часть – дегустация продукции комбината.
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Сектор МСТХ в России до сих пор 
развит слабо: пока на него приходится, 

по разным оценкам, от 5 до 15% 
всего химического производства в стране

6968 Отраслевой обзор

Однако сегмент мало- и сред-
нетоннажной химии (МСТХ), 
к которому относят произ-
водства с объемами выпуска 
от 10 до 150 тыс. т в год, в прошлом 
году рос более существенными 
темпами – на 13%. Как сообщи-
ли в пресс-службе Минпром-
торга России, в 2024 году объем 
производства такой продук-
ции составил 5 млн т на сумму 
419,3 млрд руб. Как уточнили 
в министерстве, в стоимостном 
выражении это на 81,6% превыша-
ет уровень 2020 года.Р

Развитие большинства 
отраслей российской 
промышленности невозможно 
без применения продукции 
мало- и среднетоннажной 
химии. На сегодняшний 
день этот сектор находится 
не в лучшем состоянии после 
развала в 1990-е и активного 
импорта в 2000-е годы. 
Однако государство сделало 
восстановление производства 
необходимых веществ 
и компонентов одной из своих 
приоритетных целей и готово 
всесторонне поддерживать 
развитие этого сегмента.

Текст: Кирилл Матвеев

Российская химическая отрасль 
стремительно развивается, не-
смотря на санкционные ограни-
чения и логистические трудно-
сти. По данным Росстата, объем 
производства продукции в этом 
секторе по итогам 2024 года вырос 
на 2,5% по сравнению с предыду-
щим периодом. Традиционными 
драйверами роста выступают 
крупнотоннажные сегменты – 
производство пластмасс и син-
тетических смол (увеличение 
на 5,2%), а также минеральных 
удобрений (+3,8%).

Несмотря на такую пози-
тивную динамику, российская 
химическая отрасль по-прежне-
му ориентирована в основном 
на выпуск продукции низких 
переделов с относительно не-
большой добавочной стоимо-
стью, но в больших объемах. 
В то же время сектор МСТХ 
в России до сих пор развит 
слабо: пока на него прихо-
дится, по разным оценкам, 
от 5 до 15% всего химического 
производства в стране, в то время 
как в других странах с развитой 

Большое 
малых объемов

значение 
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химической промышленно-
стью этот показатель находится 
на уровне 40%.

Ключевой особенностью сег-
мента мало- и среднетоннажной 
химии является большое разно-
образие продукции. Основные 
виды – это в том числе специаль-
ные полимеры, строительные 
добавки, поверхностно-актив-
ные вещества, консерванты, 
антиоксиданты, ингибиторы, 
а также различные присадки. 
Их применение тоже очень 
разнообразно. С помощью одних 
получают соединения с ценны-
ми свойствами (медицинские 
изделия и лекарства, пищевые 
компоненты, строительные ма-
териалы и т.д.), другие исполь-
зуют в качестве функциональ-
ных добавок. Даже небольшая 
доля таких веществ (менее 1%) 
в составе продукции крупно-
тоннажной химии сильно меня-
ет ее свойства и делает намного 
более ценной для потребителя. 
К таким добавкам относятся, 
например, октаноповышающие 
или антикоррозийные присадки 
для топлива.

На данный момент сектор 
МСТХ является дефицитным, 
так как в России отсутствует 
производство ряда широко востре-
бованных соединений. В качестве 
примера можно привести перман-
ганат калия, или марганцовку, 
о широких свойствах которой 
знал каждый советский человек. 
Помимо медицины ее используют 
в химической промышленности 
и производстве взрывчатых ве-
ществ. Также в России не выра-
батывают полифосфат аммония, 
используемый в качестве антипи-
рена в производстве огнезащит-
ных красок, и бензоат натрия, 
применяемый главным образом 
в качестве консерванта. В Рос-
сийском союзе химиков также 
отметили, что в России с 2007 года 
не производят ничем не заме-
нимый обычный йод, в котором 
остро нуждаются медицина 
и ветеринария. Как отметил глава 
РСХ Виктор Иванов, подобные 
вещества приходится закупать 
за рубежом, что всегда несет опре-
деленные риски.

РАНьшЕ БылО лучшЕ
Такая ситуация в секторе МСТХ 
была далеко не всегда. Во времена 
СССР этот рынок активно разви-
вался во многом благодаря запросу 
со стороны военно-промышленно-
го комплекса. С начала 1980-х дан-
ное направление было выделено 
в отдельный целевой блок при пла-
нировании разработок и произ-
водств. Ежегодно с 1981 по 1987 год 
военно-промышленная комис-
сия при Совете министров СССР 
составляла список остродефицит-
ных химических соединений 
и материалов, производство кото-
рых требовалось срочно наладить. 
Изначально такие списки включа-
ли 200 позиций, но затем их число 
снизилось до 100.

На реализацию поставленных 
государством целей по созданию 
или развитию производств ми-
нистерствам отвели конкретные 
сроки от одного года. При этом все 
разработки в этой области щедро 
финансировали, а сами мини-
стерства были наделены доволь-
но широкими полномочиями. 
Как правило, производства про-
дукции МСТХ располагали на пло-
щадках крупных предприятий 
в рамках единых цепочек – начи-
ная с базового сырья и заканчивая 
конечным продуктом.

Такая политика дала свои 
плоды. За шестилетний период 
номенклатура выпускаемой 
в СССР продукции малотоннаж-
ной химии увеличилась на более 
чем 300 наименований, а физиче-
ские объемы ее выпуска выросли 
вдвое. В частности, была решена 
проблема дефицита по 34 ви-
дам материалов и соединений 
и прекращен импорт еще 13 видов 
материалов. Валютные затраты 
на закупку иностранной продук-
ции упали наполовину.

Однако в годы, последовавшие 
за развалом Советского Союза, 
сектор МСТХ ждал упадок. Из-
за отсутствия инвестиций на фоне 
глубокого экономического кризиса 
большинство существовавших 
заводов по выпуску малотоннаж-
ной химической продукции 

прекратили существование. 
Перешедшие в частные руки 
крупнотоннажные предприятия 
сконцентрировались на выпуске 
продукции низкого передела, 
на которую был спрос, в том чис-
ле за рубежом.

Сегодня, как отмечает управ-
ляющий партнер NEFT Research 
Сергей Фролов, в секторе средне-
тоннажной химии дела в России 
в целом обстоят удовлетворитель-
но. «Есть определенный дефицит 
по некоторым продуктам, но си-
стемного кризиса нет. Например, 
есть проблема изоцианатов, кото-
рые не производят в стране и пол-
ностью завозят по импорту. А это 
один из компонентов полиурета-
новых систем, которые использу-
ют в строительстве, производстве 
мебели, автомобиле- и самолето-
строении. Но все-таки это част-
ный случай», – отмечает он.

Совсем другое положение дел, 
по словам Сергея Фролова, в сег-
менте малотоннажной химии, 
основной сложностью которой 
является широкий ассортимент 
выпускаемой продукции, начи-
ная с катализаторов и композитов 
и заканчивая специальными 
добавками и присадками. «Можно 
смело сказать, что ни одна страна 
на 100% не обеспечивает себя 
всем спектром малотоннажной 
химии. Даже такие развитые 

во времена СССР сектор МСТХ активно развивался 
во многом благодаря запросу со стороны 

военно-промышленного комплекса
Здания бывшего химического комбината «усольехимпром» в усолье-сибирском. 
производственная деятельность комбината была прекращена в 2010 году, 
в 2017-м предприятие обанкротилось
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Источник: Минпромторг России
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с точки зрения химической про-
мышленности страны, как США 
и Китай, импортируют часть 
используемой промышленно-
стью малотоннажной химии. 
Но в России ситуация гораздо 
более сложная, так как в постсо-
ветское время были уничтожены 
крупнейшие комплексы, участ-
вующие в производственной 
цепочке выпуска малотоннажной 
химии, в том числе использую-
щейся для нужд ОПК», – говорит 
эксперт. В качестве примера 
он приводит ориентированные 
на выпуск специализированной 
продукции синтеза волгоград-
ский «Химпром», «Усольехим-
пром», а также ряд предприятий 
в Дзержинске, который традици-
онно был центром производства 
химической продукции.

ХиМичЕСкий РЕНЕССАНС
Очевидно, что восстановление 
утраченного займет долгие годы. 
Эксперты называют целый ряд 
факторов, затрудняющих раз-
витие сегмента МСТХ в России. 
Прежде всего это сложная эконо-
мическая эффективность. Произ-
водить малотоннажную химиче-
скую продукцию самостоятельно, 
как правило, нерентабельно 

даже в рамках импортозамеще-
ния, поэтому проще и дешевле 
закупать ее у глобальных компа-
ний, работающих по всему миру. 
Те в свою очередь могут предла-
гать более низкие цены за счет 
эффекта масштаба, что зачастую 
дает им возможность стать прак-
тически монополистами в своей 
нише. Еще один негативный 
фактор – недостаток технологий. 
Создавать собственные техноло-
гии до санкций было невыгодно 
и дорого из-за небольшого вну-
треннего рынка сбыта. Но по-
сле введения санкций доступ 
к лицензиям зарубежных фирм 
по многим направлениям ока-
зался закрыт. И третья ключевая 
причина – отсутствие сырья. 
В отличие от крупнотоннажного 
сегмента, где сырьем служат иско-
паемые углеводороды, в сегменте 
МСТХ используют органические 
вещества, как правило, сложного 
строения и относящиеся к про-
дуктам основного органического 
и нефтехимического синтеза, 
многие из которых в России 
до сих пор не производили.

С учетом этих сложностей 
после введения ограничений 
на поставки в Россию многих 
категорий продукции на смену 
крупнейшим международным 
корпорациям, таким как немец-
кая BASF, пришли поставщи-
ки из Китая, где для развития 
производства малотоннажной 
химии государство выделяет су-
щественные дотации. Из-за вы-
сокой конкуренции и демпинга 
с их стороны развитие сектора 
МСТХ в России фактически 
становится невозможным без по-
мощи государства.

пОдСТАвиТь плЕчО
Поддержку Правительства РФ 
предприятия, производящие 
мало- и среднетоннажную хи-
мию, начали получать с 2015 года, 
когда были утверждены меры 
по импортозамещению в хи-
мической, нефтехимической 
и нефтеперерабатывающей 

72 Отраслевой обзор

промышленности. В 2017 году 
была разработана дорожная карта 
по развитию этого рынка, согласно 
которой объемы производства 
с тогдашних значений должны 
были вырасти на 30% к 2025 году 
и на 70% – к 2030 году. При этом 
долю малотоннажной продукции 
в общем объеме химического 
производства планировалось уве-
личить в два раза. Но реализовать 
эти планы не удалось.

Кардинально ситуация из-
менилась в 2022 году на фоне 
введения западных санкций 
в отношении многих продуктов 
тонкого передела. Как отмечают 
эксперты агентства MegaResearch, 
в сегменте мало- и средне-
тоннажной химии в силу ряда 
исторических и объективных 
факторов до 2022 года существо-
вала значительная зависимость 
от импортных поставок. В новой 
геополитической реальности 
по стратегически важным по-
зициям малотоннажной химии 

удалось оперативно организовать 
импортозамещение недостающих 
компонентов, без которых 
невозможно производить мно-
гие товары народного потребле-
ния. По данным агентства, доля 
импорта в общем потреблении 
продукции МСТХ в последние два 
года составляла около 31% в нату-
ральном выражении. В 2018 году 
этот показатель превышал 50%.

В Минпромторге России пояс-
няют, что введение в эксплуата-
цию импортозамещающих произ-
водств позволило практически 
полностью отказаться от импорта 
отдельных видов химических 
товаров, а по ряду продуктов – 
кратно сократить объемы заку-
пок. Так, за последние пять лет 
реализовано порядка 20 значи-
мых инвестиционных проектов 
в сфере МСТХ. Среди них можно 
выделить запуск производства 
перекиси водорода мощно-
стью 50 тыс. т в год на пред-
приятии «Волжская перекись» 
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Источник: Mega Research
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«В 2022 году мы столкнулись с проблемой производства 
самых базовых продуктов химической промышленности, на-
чиная с перекиси водорода и заканчивая уксусной кислотой. 
Эти вопросы удалось достаточно быстро решить и локализо-
вать производство для многих критически важных материа-
лов, в том числе катализаторов для нефтехимии и адсорбен-
тов для фильтров очистки воды. Другие задачи, связанные 
с малотоннажным производством, не привлекли внимания 
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более 900 рабочих мест, а общий 
объем инвестиций превысил 
50 млрд руб. Продукцию но-
вых предприятий применяют 
в строительстве, сельском хо-
зяйстве, пищевой и целлюлоз-
но-бумажной промышленности, 
нефтепереработке, производстве 
лекарств, косметики, бытовой 
и промышленной химии.

В Минпромторге России 
признают, что на текущий мо-
мент в отрасли есть и пробелы, 
например, по таким направле-
ниям, как химические волокна, 
компоненты для парфюмер-
но-косметической продукции, 
азоционаты, фосфор, глифосаты 
и различные катализаторы. Бо-
лее половины всего объема сред-
нетоннажной химии (полупро-
дуктов) по-прежнему поступает 
из-за рубежа, что ограничивает 
развитие последующих переде-
лов. Поэтому сейчас, как подчер-
кивают в министерстве, задача 
по развитию мало- и средне-
тоннажной химии выходит 
для страны на первый план.

плАНы НА БудущЕЕ
Дальнейшее развитие сектора 
МСТХ будет происходить в рам-
ках стартовавшего в 2025 году 
нацпроекта «Новые материалы 
и химия». Он включает пять фе-
деральных проектов с четырьмя 
отраслевыми направлениями. 
Проект «Развитие производства 
химической продукции» должен 
стать самым крупным по на-
полнению. В ходе реализации 
проекта планируют развивать 
производство порядка 150 продук-
тов в рамках 23 пилотных инте-
грированных цепочек. Для каж-
дой из них будут сформированы 

экспертная группа и отдельный 
штаб по созданию Федераль-
ного центра химии в Усо-
лье-Сибирском, где расположен 
крупный кластер оргсинтеза. 
Помимо этого в октябре 2024 года 
был создан первый технологиче-
ский оператор в области мало-
тоннажной химии в рамках реа-
лизации национального проекта 
«Новые материалы и химия» 
на базе Госкорпорации Роснано.

Как пояснил заместитель главы 
Минпромторга России Михаил 
Юрин, логика химического фед-
проекта строится на том, чтобы 
развивать не отдельные продукты 
и проекты, а комплексы взаи-
мосвязанных технологических 
переделов, начиная с сырья и за-
канчивая готовой продукцией.

В итоге до 2030 года планируют 
реализовать проекты по произ-
водству волоконного ПЭТ, эпок-
сидных и полиэфирных смол, 
метилмеркаптана, монохлорук-
сусной кислоты, суперабсорби-
рующих полимеров, высших 
жирных спиртов, спецполимеров, 
конструкционных термоэласто-
пластов, фармсубстанций, крем-
нийорганических соединений, 
катализаторов, а также действу-
ющих веществ для СЗР (средств 
защиты растений).

Четыре цепочки из 23 уже ини-
циированы российскими компа-
ниями – это «компоненты поли-
уретанов, производные анилина», 
«сверхвысокомолекулярный поли-
этилен и спецполимеры», «аце-
тилен, бутандиол и производные 
малеинового ангидрида» (иници-
атор всех трех – «Газпром нефть»), 
а также «фосфор и переделы» 
(инициатор – «Росхим»). В утвер-
жденной в начале года Энерге-
тической стратегии Российской 
Федерации на период до 2050 года 
отмечается, что развитие более 
20 новых цепочек средне- и ма-
лотоннажной химии позволит 
увеличить стоимость конечной 
продукции в пять-шесть раз.

Инвестиции в мегапроект 
по развитию мало- и средне-
тоннажной химии в России 
Минпромторг России оценил 

дальнейшее развитие сектора МСТХ будет происходить 
в рамках стартовавшего в 2025 году нацпроекта 

«Новые материалы и химия». Он включает пять федеральных 
проектов с четырьмя отраслевыми направлениями

в 2 трлн руб. до 2030 года. Из них 
непосредственно из федерально-
го бюджета по всем возможным 
мерам планируют выделить около 
500 млрд руб. Реализация всех 
планов, заложенных в федераль-
ном проекте, по прогнозам мини-
стерства, позволит снизить им-
портозависимость в секторе МСТХ 
до 30%, а уровень технологической 
независимости по новым матери-
алам и химии – до 100%.

Процесс по созданию полно-
ценной отрасли МСТХ в Мин-
промторге России называют 
масштабным и сложным. В каче-
стве примера приводят создание 
сырья для производства актив-
ных фармсубстанций, которое 
требует глубокой проработки. 
Для выпуска одного такого веще-
ства может потребоваться до 25 
стадий переработки.

ОТ БОльшОгО к МАлОМу
Эксперты сходятся во мнении, 
что большое значение в разви-
тии МСТХ будет играть участие 
крупных нефтегазовых и нефте-
химических компаний, у которых 
больше возможностей финансиро-
вания дорогостоящих разработок 
и производств. Многие из них уже 
занимаются импортозамещением 
критически важной продукции.

В крупнейших российских 
нефтехимических компаниях 

(Чувашская Республика), 
производство изопропилового 
спирта мощностью 60 тыс. т в год 
на площадке «Омский каучук», 
запуск завода «Шанс Энтерпрайз» 
(Липецкая область) по выпуску 
средств химической защиты 
растений (20 тыс. т в год), а также 
ввод компанией «НИИТОНХБ» 
(Саратовская область) линии 
биоразлагаемых моющих средств 
с антисептическим эффектом 
(300 т в год). Кроме того, знаковы-
ми стали освоение выпуска мале-
инового ангидрида (45 тыс. т в год) 
на заводе «Сибур Холдинга» 
«ЗабСибНефтехим» (Тюменская 
область) и старт производства 
биоразлагаемых моющих 
средств с антисептическим эф-
фектом с заявленной мощностью 
300 т в год, осуществленный 
компанией «НИИТОНХБ».

Эти и другие проекты способ-
ствуют не только решению задач 
импортозамещения. Как сооб-
щают в Минпромторге России, 
благодаря их реализации создано 
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АлЕкСАНДР МУРычЕв, 
вице-президент Российского 
союза промышленников 
и предпринимателей

«Основная трудность заключается в отсутствии 
или недостаточности не только производства фарма-
цевтических субстанций для лекарственных препаратов 
на территории Российской Федерации, но и химическо-
го сырья, а именно интермедиатов и реагентов. По неко-
торым оценкам, объемы собственного производства 
химического сырья обеспечивают не более 10% объема 
внутреннего потребления».Н

а 
за

се
да

ни
и 

Р
С

П
П

 2
6 

ф
ев

р
ал

я 
20

24
 г

од
а

на базе Госкорпорации роснано в октябре 2024 года был создан 
первый технологический оператор в области малотоннажной химии 
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срок завершения проекта – 
2026 год. Помимо этого «Сибур 
Холдинг» завершает строительство 
на своей площадке в Нижнекамске 
установки гексена, который важен 
для выпуска премиальных марок 
полиэтилена. Мощность произ-
водства составит 50 тыс. т.

Развитая сеть исследователь-
ских и инновационных центров 
позволяет «Сибур Холдингу» 
эффективно адаптировать 
портфель продуктов под запро-
сы ключевых отраслей, разра-
батывать и масштабировать 
до промышленного использова-
ния собственные наукоемкие 
технологии в области специаль-
ной, средне- и малотоннажной 
химии. Общая стоимость порт-
феля проектов компании в этой 
области в горизонте до 2030 года 
превышает 70 млрд руб.

ГК «Титан», занимающая 
порядка половины российско-
го рынка по таким продуктам 
оргсинтеза, как фенол, ацетон 
и изопропиловый спирт, реали-
зует 11 инвестпроектов в обла-
сти импортозамещения, три 
из которых будут запущены 
до 2027 года. В компании рабо-
тают в том числе над проектами 
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полагают, что развитие произ-
водств средне- и малотоннажной 
химии станет важной вехой 
дальнейшего развития всей 
химической отрасли России, 
практически полностью заме-
стившей импорт крупнотоннаж-
ной нефтехимической продук-
ции и подготовившей тем самым 
базу для развития более глубоких 
переделов. Так, «Сибур Холдинг» 
реализует или рассматривает ряд 
инвестиционных проектов в сред-
нетоннажной химии по выпус-
ку продуктов, востребованных 
на российском рынке с фокусом 
либо на импортозамещение, либо 
на несырьевой экспорт. Один 
из примеров – запуск производства 
н-бутиллития, ключевого катали-
затора для производства преми-
альных марок синтетических 
каучуков и бутадиен-стирольных 
термоэластопластов, которые 
незаменимы при строительстве 
качественных автодорог и позво-
ляют ремонтировать их минимум 
вдвое реже. Завод по производству 
этого вещества, который компа-
ния начала строить в конце 2024 
года, позволит полностью отка-
заться от его импорта. Мощность 
установки составит 350 т в год, 

малотоннажной химии – спе-
циальными полимерами, 
инновационными смазочными 
материалами и компонентами 
моторного топлива.

В настоящее время ГК «Титан» 
завершает монтаж оборудования 
на новом заводе по производству 
силикагелей и силиказолей 
на территории ОЭЗ «Кулибин» 
в Дзержинске. Минпромторг Рос-
сии включил эту востребованную 
в различных отраслях промыш-
ленности продукцию в перечень 
приоритетных проектов по произ-
водству мало- и среднетоннаж-
ной химической продукции. 
Технологии нового предприятия 
позволят производить продукт 
более чем по 30 направлениям: 
от наполнителей для зубных паст 
и фармацевтики до нефтедобычи 
и производства катализаторов. 
Как поясняют в ГК «Титан», 
ежегодно в Россию импортиру-
ют более 50 тыс. т силикагеля, 
что примерно соответствует 
емкости внутреннего рынка. 
Выйдя на полную мощность, 
компания сможет обеспечить 
производство 18 тыс. т продукта 
в год и полностью импортозаме-
стить данную продукцию.

По мнению декана факультета 
физико-химической инженерии 
МГУ, академика РАН Юлии Горбу-
новой, в разработке малотоннаж-
ной химии, которая невыгодна 
даже большим компаниям, могут 
помочь российские университеты 
и исследовательские институ-
ты. В частности, они могут взять 
на себя синтез таких важных 
для общества, но малорентабель-
ных веществ, как парацетамол 
и другие важные лекарства. Она 
отмечает, что многие из этих 
малопривлекательных с точки 
зрения бизнеса задач являются 
критически важными для нор-
мального существования обще-
ства. «Университеты и исследова-
тельские институты могут стать 
той площадкой, где можно делать 
малотоннажную химию, которую 
невыгодно производить большим 
компаниям. Для этого, однако, 
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необходимо решить вопрос, кто 
будет выступать квалифицирован-
ным заказчиком при организации 
этого производства, и научить 
представителей фундаментальной 
науки говорить с ним на одном 
языке. Формирование подобного 
сообщества – одна из наших глав-
ных задач на сегодня», – считает 
Юлия Горбунова.

Дополнительной помощью 
ученых в разработке новых ве-
ществ и материалов могут стать 
цифровые технологии. Президент 
России Владимир Путин пору-
чил Правительству РФ до 1 июня 
предложить меры по масштаби-
рованию разработок в микро-
тоннажной и малотоннажной хи-
мии с точки зрения применения 
цифровых технологий и алгорит-
мов искусственного интеллекта, 
в том числе в рамках нацпроекта 
«Новые материалы и химия».

В целом, как отметил пре-
мьер-министр Российской 
Федерации Михаил Мишустин, 
химическая промышленность 
имеет для России стратегическое 
значение, так как играет важней-
шую роль в развитии ключевых 
отраслей экономики и обеспе-
чении технологической незави-
симости государства. И в этой 
парадигме формирование сек-
тора МСТХ является критически 
важной задачей для государства 
и частных компаний. 

МИхАИл СУТяГИНСкИй, 
председатель совета 
директоров Гк «Титан»

«Сегодня перед отраслью стоит задача по формированию 
собственных технологических процессов и созданию 
технологического суверенитета страны. Мы уже реали-
зуем проекты, которые в ближайшем будущем позволят 
компании полностью заместить на российском рынке ряд 
дефицитных продуктов мало- и среднетоннажной химии 
высокого передела».Н
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и юридические лица. Вся ин-
формация о цифровых активах 
и операциях с ними записывает-
ся в распределенном реестре с ис-
пользованием технологии блок-
чейн. Это обеспечивает высокую 
надежность. Данные об активах 
невозможно удалить, подменить 
или украсть. 

Так как рынок цифровых 
активов довольно молодой, наи-
большей популярностью на нем 
пользуются ЦФА на денежное 
требование. По сути, это цифро-
вой аналог облигаций, но с более 
гибкими условиями и простым 
выходом на рынок капитала. 
Эмитент самостоятельно опреде-
ляет параметры выпуска: объем 
займа, срок обращения, условия 
выплаты доходности инвесторам 
и т.д. Выплаты могут быть фик-
сированными, выплачиваться 
равными долями на протяжении 
всего срока обращения активов 
или зависеть от определенных 
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событий и показателей и выпла-
чиваться в конце срока обраще-
ния вместе с номиналом.

цФА vS ОБлигАции 
Помимо гибкости цифровые 
активы выгодно отличает от об-
лигаций и простота выпуска. 
Выход на биржу может занять 
от нескольких месяцев до года. 
Этот процесс включает подго-
товку большого объема эмис-
сионной документации, уплату 
комиссии большому числу 
посредников, проведение пре-
маркетинга и т.д. Кроме того, 
у биржи есть требования к капи-
тализации эмитента. 

Чтобы выпустить ЦФА, компа-
ниям необязательно раскрывать 
свои финансовые показате-
ли и достаточно подготовить 
всего один документ – решение 
о выпуске цифровых активов, 
в котором прописывают все 
параметры эмиссии. Также здесь 
нет большой цепочки финан-
совых посредников, что позво-
ляет значительно экономить 
на издержках. Эмитент платит 
комиссию за размещение только 
на платформе, на которой прово-
дит выпуск. На «Токеоне» (входит 
в группу ПСБ) подготовка пер-
вого выпуска цифровых активов 
обычно занимает несколько дней, 
повторные типовые выпуски – 
несколько часов. 

Все условия выпуска заранее 
прописывают в смарт-контрак-
те, который обеспечивает ав-
томатизированное исполнение 
обязательств по ЦФА, например, 
промежуточные выплаты дохода 
инвесторам и распределение 
средств при погашении активов. 
Это значительно упрощает работу 
с инвесторами – физлицами, поз-
воляет сократить документообо-
рот и операционные затраты. 

При этом выпуск цифровых 
финансовых активов не исключа-
ет выпуск облигаций. Выпуская 
ЦФА, компании могут в комфорт-
ном темпе проходить подгото-
вительный этап: постепенно 
выстраивать отношения с инве-
сторами, добавлять прозрачность 

По данным Росстата, за первый квартал 2025 года объем промышленного 
производства в России вырос на 1,1% в годовом выражении. При этом добыча 
полезных ископаемых снизилась на 3,7%, а производство в обрабатывающих отраслях 
увеличилось на 4,7%. В числе главных барьеров, препятствующих более динамичному 
развитию промышленного сектора, – ограниченный набор инструментов 
привлечения финансирования, а также высокая стоимость кредитов в условиях 
высокой ключевой ставки. Одним из вариантов решения проблемы может стать 
более активное использование цифровых инструментов. Объясняем, что такое ЦФА 
и чем они могут быть полезны промышленным предприятиям.

чтобы выпустить 
цФА, компаниям 
необязательно 
раскрывать 
свои финансовые 
показатели 
и достаточно 
подготовить 
всего один 
документ – 
решение 
о выпуске 
цифровых 
активов

цФА в пРОМышлЕННОСТи:
новые возможности 

для привлечения финансирования 

Э
ЭкОНОМичЕСкиЕ вызОвы
Российские компании при-
влекают в десятки раз меньше 
долгосрочного финансирования, 
чем их международные аналоги. 
В условиях высоких процентных 
ставок эта тенденция становится 
критическим фактором, огра-
ничивающим масштабирование 
бизнеса, следует из доклада 
консалтинговой компании «Яков 
и Партнеры» и общественной 
организации «Деловая Россия».

«Хронический дефицит 
финансирования вынуждает 
компании переходить к биз-
нес-моделям, не предполагаю-
щим заемных средств. Это мо-
жет быть оправдано с точки 
зрения отдельных предприятий, 
но в масштабах страны приво-
дит к упущенным возможностям 
роста в отраслях, где инвести-
ции и оборотное финанси-
рование критически важны, 
например, в промышленности, 
строительстве и инфраструк-
турных проектах», – отмеча-
ет Егор Беспятых, партнер 
«Яков и Партнеры».

Чтобы не откладывать 
или не отменять инвестици-
онные проекты, требующие 
заемного финансирования, 
бизнес ищет новые подходы 
и инструменты для привлечения 
средств, проявляя все больший 
интерес к рынку ЦФА. Несмотря 
на то что этому рынку всего три 
года, объем средств, привле-
ченных через цифровые акти-
вы по итогам первого квартала 
2025 года, достиг 800 млрд руб., 
посчитали в Банке России.

чТО ТАкОЕ цФА 
ЦФА, или цифровые финансовые 
активы, – это цифровые права. 
Их выпуск, учет и обращение 
ведутся на площадках, входящих 
в реестр Банка России. Цифровые 
активы могут повторять структу-
ру классических инструментов 
долгового рынка, например, об-
лигаций, векселей или договоров 
займа, а также объединять свой-
ства сразу нескольких из них. 

Выпускать цифровые активы 
могут юридические лица и ИП, 
а покупать – ИП, физические 



в бизнес-процессы и раскрывать 
финансовые показатели. 

Если говорить о недостатках 
ЦФА, то основными из них яв-
ляются невысокая ликвидность 
и слабая развитость вторичных 
торгов из-за того, что рынок пока 
находится на этапе становления. 

уСпЕшНыЕ кЕйСы
Хотя ЦФА появились сравни-
тельно недавно, у некоторых 
российских промышленных 
компаний уже есть положи-
тельный опыт работы с этим 
финансовым инструментом. 
Так, «Норникель» реализует 
программу «Цифровой ин-
вестор», в рамках которой 
выпускает ЦФА и передает со-
трудникам. Количество предо-
ставляемых цифровых акти-
вов зависит от стажа работы: 
чем больше стаж, тем больше 
токенов можно получить. То-
кены привязаны к стоимости 
акций компании. Владельцы 
токенов получают доход от про-
дажи ЦФА через год владения 
или автоматического погашения 
по истечении пяти лет, а также 
периодические выплаты син-
хронно дивидендам по акциям. 
В 2023–2024 годах участника-
ми программы стали более 
69 тыс. сотрудников.

КамАЗ совместно со «Сбером» 
запустили программу «Цифровой 
километр», которая позволяет 
инвесторам стать совладельцами 
грузовиков через ЦФА и получать 
доход от их эксплуатации в гру-
зоперевозках. Выпущенные ЦФА 
подтверждают право на долю 
доходов от грузоперевозок, осу-
ществляемых на автомобилях 
КамАЗ. Эти грузовики передают 
в аренду логистической компа-
нии, а доходы от их работы 
распределяют среди владельцев 
ЦФА. Выпуск был предназна-
чен для всех инвесторов. Но-
минальная стоимость одного 
актива составила 1000 руб. 
Доходность выплачивают раз 
в квартал в размере от 20 до 23% 
годовых плюс 2% в виде бону-
сов «Спасибо», если автомобиль 

проедет больше определенного 
километража. Это первые ЦФА, 
привязанные к эксплуатации 
движимого имущества.

Компания «Метровагонмаш» 
посредством ЦФА токенизирова-
ла коммерческую задолженность. 
Выпуск полностью выкупил 
«ВТБ Факторинг». Участники 
сделки отметили преимуще-
ство ЦФА перед стандартной 
факторинговой процедурой: 
для уступки коммерческой за-
долженности клиенту не нужно 
заключать договор на обслужи-
вание – достаточно решения 
о выпуске цифровых активов 
и согласия фактора на его при-
обретение. Выпуск позволил 
эмитенту с меньшими издерж-
ками привлечь ликвидность 
для операционной деятельности. 

СпЕциФикА пРЕдпРияТий Опк 
Сегодня до 70% производства 
высокотехнологичной продук-
ции в РФ приходится на долю 
оборонных предприятий. ОПК 
становится одним из центров, 
вокруг которых во многом 
выстраиваются экономические 
процессы. Предприятия этого 
сектора формируют основной 
запрос на инновации, являясь 
драйвером технологического 
и инновационного роста. С дру-
гой стороны, в промышленности 
отмечается дефицит ресурсов, 
как внешних, так и внутренних, 
для проектов развития. И одна 
из главных задач сегодня – на-
стройка инструментов финанси-
рования для ресурсного обеспе-
чения проектов развития. 

При этом предприятия ОПК 
имеют свою специфику и не-
равный доступ к инструментам 
привлечения финансирования 
по сравнению с гражданскими 
предприятиями. Например, 
представители сферы ОПК по за-
кону не могут становиться пуб-
личными, раскрывать финансовые 
данные и выходить на рынок обли-
гаций для привлечения средств. 
Основную часть финансирования 
предприятия ОПК получают по ли-
нии гособоронзаказа. Однако 

многие из них диверсифициру-
ют производство и параллельно 
развивают проекты по выпус-
ку продукции гражданского 
назначения, для которых также 
необходимо целевое финанси-
рование. И здесь могут помочь 
цифровые активы.

пРЕиМущЕСТвА цФА для Опк
Быстрый выход на рынок 
капитала и доступ к широко-
му кругу инвесторов. Выпу-
стить цифровые активы проще 
и быстрее по сравнению с тра-
диционными инструментами 
привлечения финансирования. 
ЦФА открывают возможность 
привлекать финансирование 
от институциональных и част-
ных инвесторов без лишних 
бюрократических барьеров. 

Отсутствие обязатель-
ного раскрытия финансо-
вой отчетности компании. 
В отличие от IPO и облигаци-
онных займов эмитенты ЦФА 
не обязаны публиковать финан-
совую информацию. Сохранение 
конфиденциальности ключевых 
показателей особенно важно 
для предприятий ОПК из-за спе-
цифики их деятельности. 

Проведение адресных 
закрытых выпусков. Возмож-
ность точечного привлечения 
стратегических инвесторов 
на конфиденциальных услови-
ях, а также гибкость в выборе 
инвесторов, например, только 
для юридических лиц или квали-
фицированных инвесторов. 

Возможность получения 
кредитного рейтинга в закры-
том режиме без публичного 
раскрытия данных (скоро). 
Оценка надежности эмитента 
рейтинговыми агентствами 
без публикации данных в откры-
тых источниках. Повышение 
доверия инвесторов при сохране-
нии конфиденциальности. 

Включение цифровых 
активов в составы ЗПИФов 
и стратегий доверительного 
управления (скоро). Расшире-
ние инвестиционных возмож-
ностей за счет включения  

ЦФА в портфели фондов 
и управляющих компаний. 
Привлечение дополнительного 
капитала через институцио-
нальных инвесторов. 

По мнению главы Банка 
России Эльвиры Набиулли-
ной, необходим решительный 
разворот в сторону развития 
рынка капитала, а его емкость 
нужно увеличивать за счет 
институциональных инвесто-
ров. «На мой взгляд, решитель-
ный поворот в сторону развития 
рынка капитала, который нам 
необходим, который имеет 
множество плюсов, он нам всем 
по плечу, нам, я имею в виду 
индустрии, регулятору», – гово-
рит она. Емкость рынка капи-
тала нужно увеличивать за счет 
институциональных инвесто-
ров, стимулируя их размещения.

«В условиях высоких процентных ставок промышленным 
компаниям важно обеспечить себе возможность гибкого 
привлечения финансирования. При этом ЦФА – это дополни-
тельный удобный инструмент не только управления оборот-
ным капиталом и свободной ликвидностью, но и мотивации 
сотрудников, расширения базы инвесторов, привлечения 
новых кредиторов – как юридических, так и физических лиц. 
Мы видим, что интерес промышленных компаний к ЦФА 
продолжает расти и их выпуски не ограничены только пра-
вом на денежное требование. При этом часть компаний, 
выпускающих цифровые активы, представлены на бирже. 
И это еще раз подчеркивает, что один инструмент не исклю-
чает и не может полностью заменить другой.

Технические возможности платформы «Токеон» дают 
большой простор для структурирования активов, выбора 
параметров и адресатов. Например, эмитенты могут де-
лать открытые выпуски для всех пользователей площадки 
или адресные, предназначенные конкретному инвестору 
или группе инвесторов, решая таким образом свои конкрет-
ные бизнес-задачи. Что касается мотивационных программ 
с использованием ЦФА, то такие решения интересны 
и операторам информационных систем, так как позволяют 
развивать долгосрочное сотрудничество с пользователями 
платформы и увеличивать среднюю дюрацию выпусков».

ИГОРь ЕГОРкИН, 
генеральный директор 
платформы «Токеон» 
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шаг 1. Подать заявку 
оператору информаци-
онной системы (ОИС) 
и дождаться ее рассмот-
рения. ОИС используют 
скоринговые модели 
для принятия решения 
о допуске, с помощью ко-
торых оценивают надеж-
ность эмитента. 

шаг 2. Обсудить с плат-
формой параметры 
выпуска: например, обес-
печение, структуру, сроки 
исполнения обязательств 
и другие. 

шаг 3. Зарегистриро-
ваться на платформе. 

шаг 4. Подготовить 
решение о выпуске 
ЦФА. Там прописывают 
количество выпускаемых 
ЦФА, вид и объем прав, 
аудиторию инвесторов, 
цену приобретения и дру-
гие параметры.

как выпустить 
цФА на платформе 
«Токеон»
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ЗАО «Чебоксарское предприятие 
«Сеспель» известно 
на отечественном рынке 
прежде всего как производитель 
полуприцепов для перевозки 
грузов. По объемам производства 
в этом сегменте компания занимает 
пятое место в России. При этом 
в продуктовом портфеле завода 
есть и фронтальные погрузчики, 
и алюминиевые автомобильные 
мосты. А станки, разработанные 
и собранные на «Сеспеле», 
используют в российской 
космической отрасли.

Текст: Александра Захарова

В 1991 году началось строи-
тельство собственной произ-
водственной площадки в деревне 
Сидуккасы Моргаушского района 
Чувашской Республики в 34 км 
к западу от Чебоксар. После того 
как спрос на отечественные 
компьютеры начал падать, руко-
водство «Сеспеля» сделало ставку 
на востребованные на развиваю-
щемся российском рынке полу-
прицепы. И по сей день основная 
деятельность предприятия сосре-
доточена на производстве прице-
пов и полуприцепов.

Небольшое производство раз-
вивалось поэтапно. Построили 
собственный механический цех 
и к 2004 году выпускали до сотни 
полуприцепов в год. А в 2005 году 
компания представила свой пер-
вый алюминиевый полуприцеп 
для перевозки сыпучих грузов. 
Одновременно с этим строили 

От сборки ЭвМ 
для космической отрасли

дО уНикАльНыХ иНЖЕНЕРНыХ РЕшЕНий 

Две производственные 
площадки общей площадью 
более 45 тыс. кв. м

50 сервисных и дилерских 
центров

Среднесписочная числен-
ность сотрудников – 700 че-
ловек

Выручка в 2024 году – 
5,7 млрд руб.

зАО «чебоксарское 
предприятие 
«Сеспель»

современный завод с конвейером, 
который открыли в 2008 году. 
На новой площадке тут же запу-
стили сборку алюминиевых 
бензовозов и автоцистерн на базе 
грузового шасси Ford.

Спустя несколько лет в порт-
феле предприятия появились 
десятки новых видов продукции: 
бензовозы, битумовозы, газовозы, 
химовозы, автоцистерны на шас-
си МАЗ, КамАЗ, четырехосные 
полуприцепы, танк-контейнеры 
для транспортировки и хранения 
широкого перечня грузов.

Сегодня ЗАО «Чебоксар-
ское предприятие «Сеспель» – 
единственная компания в стране, 
которая выпускает все виды 
емкостно-наливной техники 
для перевозки и хранения раз-
личных грузов. Всего это около 
1500 видов цистерн, полуприце-
пов, танк-контейнеров и другой 

История завода началась 
с небольшого цеха по сборке 
персональных компьюте-
ров. В 1988 году в Чебоксарах 
было организовано предпри-
ятие по выпуску электрони-
ки «Сеспель». Его название 
в переводе с чувашского языка 
означает «первый цветок». 
Совместно с чебоксарской 
компьютерной фирмой 
«Дельта-С» здесь собирали 
компактные ЭВМ, на тот мо-
мент крайне востребованные 
у потребителей. Уже на второй 
год работы «Сеспель» выпустил 
более тысячи персональных 
компьютеров. Спрос активно 
рос, и компания начала искать 
пути расширения бизнеса. 

полуприцеп-бензовоз 
«сеспель»

самосвальный 
полуприцеп «сеспель»

первая производственная площадка 
Зао «Чебоксарское предприятие «сеспель»

Заготовительный участок производства



уНикАльНАя 
пРОизвОдСТвЕННАя 
плОщАдкА 
Производственная площадка 
«Сеспеля» оборудована большим 
количеством высокотехнологич-
ной техники. Так, здесь уста-
новлен единственный в России 
изготовленный на заказ десяти-
метровый станок для прокатки 
цилиндров, на котором можно 
изготавливать цилиндры различ-
ного диаметра из листов металла 
без кольцевых швов.

Окраску продукции проводят 
с помощью комплекса роботизи-
рованных систем, куда входят 
системы плазменной реактивной 
очистки поверхности и премиум-
краски BASF и немецкий робот.

Кроме того, на заводе установ-
лено передовое оборудование ве-
дущих мировых производителей 

умещается в 40-футовом контейне-
ре. При транспортировке комплекс 
монтируют на передвижную плат-
форму с помощью собственных 
гидравлических опор. Это поз-
воляет оперативно использовать 
его на любом предприятии, 
а также практически снимает 
ограничения к габаритам выпус-
каемых изделий, связанные 
с транспортировкой по дорогам 
общего пользования. То есть про-
водить сварку крупногабаритных 
конструкций, которые сложно 
и дорого доставлять заказчику 
с завода, стало возможно непо-
средственно на месте установки.

В период с 2019 по 2023 год 
на предприятии был реализован 
масштабный проект по проек-
тированию и изготовлению 
комплекса сварки трением 
с перемешиванием для сварки 
баковых конструкций для раке-
ты-носителя «Союз-5».

В компании постоянно ведут 
работу по совершенствованию 
установок для СТП. Так, совмест-
но с Томским политехническим 
университетом на предприятии 
разработали установку сварки 
трением с перемешиванием 
c ультразвуковым контролем свар-
ки, что позволяет оператору визу-
ально отслеживать все параметры 
сварочного процесса на экране 
компьютера и сохранять эти дан-
ные в специальный архив.

продукции из низколегированной 
и нержавеющей сталей и алю-
миниевых сплавов объемом 
от 6,5 до 89 куб. м. Вся техника  
изготовлена в соответствии 
со стандартами и требованиями 
Ростехнадзора. При этом локали-
зация производства на сегодняш-
ний день составляет 96%.

Кроме этого на предприя-
тии изготавливают уникальное 
технологическое оборудование 
для промышленности, активно 
внедряют новые технологии, 
а также разрабатывают востре-
бованную на рынке продук-
цию – от фронтальных электро-
погрузчиков до силосных башен 
из алюминиевого профиля. 

СвАРкА ТРЕНиЕМ 
С пЕРЕМЕшивАНиЕМ 
для кОСМичЕСкиХ пРОЕкТОв
Метод стыковой сварки трени-
ем с перемешиванием (СТП), 
который дает очень высокую 
прочность сварного соединения 
при работе с мягкими металла-
ми, такими как алюминий, был 
изобретен и запатентован в СССР 
в 1967 году, однако широкого 
распространения не получил. 
Эффективность этой техноло-
гии экспериментально доказали 
в 1991 году в Институте сварки 
Великобритании, где был зареги-
стрирован коммерческий патент.

Преимущества сварки трени-
ем с перемешиванием перед бо-
лее распространенной аргоноду-
говой сваркой при производстве 
алюминиевых заготовок заклю-
чается в более высокой произво-
дительности, экономичности, 
энергоемкости, экологичности 
и, самое главное, более высоком 
качестве швов и отсутствии оста-
точных деформаций.

На заводе «Сеспель», продук-
цию которого в основном изго-
тавливают из алюминия, изучи-
ли эту технологию и внедрили 
на производстве в 2012 году. Более 
того, специалисты предприятия 
разработали собственный уни-
кальный сварочный комплекс. 
Сначала это оборудование исполь-
зовали исключительно для соб-
ственных нужд, позже начали 
изготавливать аналоги на заказ. 
Так, в 2016 году в компании запу-
стили производство уникального 
робототехнического сварочного 
комплекса «РТК-12С» собствен-
ной разработки. В 2019 году 
ЗАО «Чебоксарское предприятие 
«Сеспель» зарегистрировало 
патент на собственный способ 
сварки трением с перемеши-
ванием стыковых соединений 
алюминиевых сплавов.

В 2018 году по заказу Курча-
товского института конструкцион-
ных материалов «Прометей» был 
изготовлен мобильный комплекс 
сварки трением с перемеши-
ванием «Габарит-А», который 
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влАДИМИР бАкшАЕв, 
директор ЗАО «чебоксарское 
предприятие «Сеспель»

«Промышленность переходит на новый технологический 
уклад. Эта трансформация происходит не только у нас, 
но и в Китае, и в США. Мы внедряем новые технологии и мо-
жем дать рынку инновационные станки, погрузчики и многое 
другое. Серьезное преимущество нам дает новый технологи-
ческий процесс, который мы внедряем, – это сварка трением 
с перемешиванием. Мы используем ее сами и делаем спе-
циальное сварочное оборудование по заказу других заво-
дов. Например, для АО РКЦ «Прогресс» в Самаре выполнен 
большой проект по изготовлению комплекса оборудования 
сварки трением с перемешиванием. Оборудование применя-
ют для сварки баковых конструкций ракеты-носителя «Союз-
5», который скоро полетит в космос.

Есть много продуктов, которые мы можем облегчить 
благодаря использованию алюминия и алюминиевых 
сплавов, а также  сварки СТП. В том числе мы можем 
изготавливать принципиально новые рефрижераторные 
вагоны для железной дороги с новыми потребительскими 
свойствами и низкой трудоемкостью. Это может дать суще-
ственный экономический эффект как для предприятий, так 
и для потребителей.

Главная проблема, с которой мы столкнулись 
в 2025 году, – дорогие деньги из-за высокой ключевой 
ставки. Это привело к снижению спроса, уровня инвести-
ций. Мы видим, что новую технику стали покупать меньше. 
Те, кто хотел закупить новую технику, отдают на ремонт 
старую – так дешевле. При этом мы стремимся сохранить 
темпы производства и продолжим разработку новых про-
дуктов. Но тем не менее мы ожидаем, что ближе к 2030 году 
политика ЦБ РФ изменится и мы сможем предложить рынку 
много интересных и революционных товаров».

роботизированная сварка

на заводе «сеспель» могут 
изготавливать цилиндры 

различного диаметра из листов 
металла без кольцевых швов
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Мы изготавливаем их из алю-
миния. В них, кстати, можно 
и зерно хранить: там не будет 
ржавления, плесени и лиш-
ней влажности за счет того, 
что конструкцию можно сделать 
продувной или вентилируемой. 
Сроки хранения зерна в наших 
силосах будут больше», – отме-
чает Владимир Бакшаев.

Первые силосы из экструди-
рованного алюминиево-магни-
евого профиля были поставлены 
в 2023 году в Новосибирск. Одна 
из особенностей конструкции 
в том, что алюминиевый про-
филь делает резервуары дву-
стенными, что снижает вероят-
ность протечек. Также в такие 
конструкции можно интегри-
ровать охлаждающие системы, 
если содержимое нужно хранить 
при определенном температур-
ном режиме. 

В компании отмечают, что срок 
изготовления силоса под за-
каз, от разработки техзадания 
до монтажа на площадке заказчи-
ка, составляет три-четыре месяца. 
Срок службы конструкции – 50 лет.

Испытания показали, что без-
амортизаторная пневматическая 
подвеска так же эффективна, 
как и традиционная пневма-
тическая подвеска с гидрав-
лическими амортизаторами. 
При этом стоимость ее изго-
товления и сервисного обслу-
живания ниже классического 
варианта подвески. В компании 
отмечают, что благодаря иннова-
ционным пневмоподушкам срок 
эксплуатации грузовых полу-
прицепов повышается за счет 
снижения ударной нагрузки 
на корпус прицепа.

иННОвАциОННыЕ 
СилОСНыЕ БАшНи
С 2014 года «Сеспель» произво-
дит силосы из алюминиевых 
сплавов для хранения различ-
ных типов насыпного материа-
ла. В 2023 году на предприятии 
внедрили новую технологию со-
здания бункеров силосного типа 
из алюминиевого профиля. Пока 
завод в Чувашии – единствен-
ный в России производитель 
подобной продукции.

«Раньше российские про-
мышленники активно про-
давали чистые нефть и газ, 
а сейчас идет строительство 
крупнотоннажных производств, 
где разную продукцию в сухом 
виде надо как-то хранить. 
Например, полимерные грану-
лы, из которых делают полиэти-
леновые пакеты, хранят в так 
называемых силосных башнях. 

для изготовления осевых агрега-
тов, корпусных деталей и деталей 
типа тела вращения сложной 
конфигурации к насосным 
и компрессорным установкам. 
С его помощью серийно произ-
водят в том числе оси для полу-
прицепной техники в рамках 
программы по импортозамеще-
нию. Сегодня 95% всех произво-
димых на «Сеспеле» прицепов 
и полуприцепов оснащают осе-
выми агрегатами собственного 
изготовления. Ресурс этих осей 
составляет 1 млн км пробега.

Разработку новых видов про-
дукции на «Сеспеле» ведут семь 
собственных конструкторских 
бюро и отдел главного технолога. 
Параллельно с этим инженеры 
и технологи постоянно работа-
ют над улучшением имеющей-
ся продукции и повышением 
эффективности всех процессов 
на предприятии. «Одно из важ-
ных направлений – развитие 
учета изготовления продукции, 
когда станок непосредственно 
в систему докладывает о том, 
что он сделал за смену, что оста-
лось на складе и т.д. Это очень ин-
тересная вещь, которая позволяет 
учитывать движение товарно-ма-
териальных ценностей. Почему 
это важно? Потому что в процессе 
создания продукта материаль-
ные потоки составляют порядка 
70% затрат. Еще около 15% идет 
на зарплату, остальные 15% ухо-
дят на налоги и прочие расходы. 

В эти 70% входят электроэнергия, 
вода, газ, металл. Все это нужно 
контролировать и постоянно оп-
тимизировать, чтобы, например, 
не делать лишнюю продукцию 
на склад. Совсем без склада, ко-
нечно, не обойтись: у нас около 
тысячи предприятий-смеж-
ников по всей стране, которые 
поставляют разную продукцию. 
Как раз улучшением контроля 
этих потоков мы сейчас зани-
маемся – это позволит снизить 
затраты в будущем», – рассказы-
вает Владимир Бакшаев.

Большинство конструкторов 
и технологов компании – моло-
дые специалисты и недавние 
выпускники вузов. «Это ум-
ные люди, способные делать 
необычайные вещи мирового 
уровня, – продолжает Влади-
мир Бакшаев. – Главная задача 
наших конструкторов – на-
страивать технологические 
процессы так, чтобы снизить 
эксплуатационные затраты и по-
высить надежность продукции. 
При разработке новой продук-
ции мы активно сотрудничаем 
с Бауманкой, институтами 
Санкт-Петербурга, Томска и Но-
восибирска, у которых очень 
высокий уровень компетенций».

БЕзАМОРТизАТОРНАя 
пНЕвМОпОдвЕСкА
В 2022 году завод «Сеспель» при-
ступил к выпуску новой линейки 
пневмоподвесок для полупри-
цепов собственной разработки. 
Инженеры компании внедри-
ли ноу-хау – сделали подвеску 
безамортизаторной. Основная 
ее особенность заключается в уни-
кальных пневмоподушках внутри 
конструкции, которые одновре-
менно выполняют роль демпфера 
и упругого элемента. Пневмо-
подушка имеет две воздушные 
камеры, соединенные между 
собой. Сопротивление воздуха, 
проходящего через проходы меж-
ду двумя воздушными камерами, 
и связанное с этим увеличение 
давления обеспечивают аморти-
зирующую силу, которую обычно 
дают амортизаторы.

История успеха88

С 2014 года «Сеспель» производит 
силосы из алюминиевых сплавов 
для хранения различных типов 
насыпного материала

Бункеры силосного типа 
из алюминиевого профиля

осевые агрегаты «сеспель»
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который двигается за счет ис-
кусственного магнитного поля 
и может развивать скорость 
до 500 км/ч, как самолет. «У нас 
большие компетенции в работе 
с экструзионными алюминие-
выми профилями, из которых 
можно собирать транспортные 
средства. В советское время был 
разработан проект магнито-
планов, но его не реализовали. 
Похожий проект – легкие маг-
нитные поезда, или маглевы, 
они уже есть в Японии и Китае. 
Для этого транспорта можно 
сделать каркас из профилей, 
подвесить его на гравитацион-
ные модули, оснастить линей-
ным электрическим двигателем, 
и можно со средней скоростью 
500 км/ч проехать от Владивос-
тока до Санкт-Петербурга. Такой 
транспорт может пройти там, 
где сложно или почти невозмож-
но построить железную дорогу, 
например, по вечной мерзло-
те или на сложных грунтах 
и рельефах. У Росатома и Роскос-
моса по этому проекту уже есть 
серьезные наработки, а к нам 
они обратились за помощью 
в создании объемных и лег-
ких конструкций для буду-
щего транспорта. Думаю, лет 
через десять мы вполне сможем 
проезжать тысячу километров 
за полтора-два часа», – резюмиру-
ет Владимир Бакшаев. 

кислород O2, водород H2). Это спе-
циализированные криогенные 
емкости с экранно-вакуумной 
изоляцией. Высокий уровень 
надежности достигается за счет 
двустенной оболочки сосуда, 
состоящей из внутреннего со-
суда из алюминиевого сплава 
и внешнего из нержавеющей ста-
ли. Образец такой цистерны был 
представлен на ПМЭФ-2024.

Компания работает также 
над рядом перспективных транс-
портных проектов с Росатомом 
и Роскосмосом. В числе наиболее 
интересных Владимир Бакшаев 
называет проект по созданию 
магнитно-левитационного 
транспорта (маглева) – системы 
легкого рельсового транспорта, 

НОвыЕ пРОЕкТы: 
пОгРузчики и двигАТЕли
В 2025 году компания намерена 
выйти на объем выпуска по основ-
ной продукции 9,6 млрд руб., 
то есть выпускать не менее 1450 по-
луприцепов, 400 алюминиевых 
зерновозов, 120 алюминиевых 
емкостей и силосов в год. В на-
стоящий момент на заводе ведут 
работу по повышению эффектив-
ности операционных процессов. 
Главная цель – добиться такта 
выпуска в четыре–пять полупри-
цепов в сутки.

В этом году на предприятии 
намерены запустить произ-
водство фронтальных погруз-
чиков с гибридным электро-
приводом с улучшенными 
техническими параметрами 
и потребительскими свойствами. 
Их разработкой с 2021 года зани-
маются научный отдел компании 
совместно с Чувашским госуни-
верситетом им. И.Н. Ульянова 
и МГТУ им. Н.Э. Баумана. На ре-
ализацию проекта компания 
получила субсидию от Правитель-
ства РФ в размере 245 млн руб. 

«Эти электроприводы в бли-
жайшем будущем заменят обыч-
ные схемы погрузчиков. Такие 
погрузчики на электроприводе 
и аккумуляторе будут востребо-
ваны в крупных городах. Во-пер-
вых, они не шумят. Во-вторых, 
их легче эксплуатировать, в том 
числе не нужно будет откуда-то 
привозить топливо. В-третьих, 
и это самое важное, они могут 
снизить нагрузку на городскую 
энергосеть. Эти погрузчики мож-
но заряжать ночью или в дневные 
часы, когда общее энергопотреб-
ление в городе падает. Такой под-
ход позволит выровнять нагрузку 
на электросети в течение суток 
и избежать перегрузок, из-за ко-
торых, например, недавно Испа-
ния на несколько дней осталась 
без света. Конечно, к моменту 
вывода новых электродвигателей 
на рынок властям и энергокомпа-
ниям нужно будет продумать 
программы по использованию 
таких возможностей и дать 
городам какие-то преференции 

на закупку электротехники, 
чтобы выравнивать потребление 
электроэнергии внутри сети. 
Новый транспорт на электропри-
воде создаст баланс потребле-
ния, что в итоге даст снижение 
себестоимости оказанных услуг 
для населения. Самое сложное 
сейчас – это аккумуляторы, 
но и этот вопрос на российском 
рынке решается, и, думаю, 
к 2030 году мы сможем предста-
вить рынку инновационные про-
дукты с электродвигателями», – 
поясняет Владимир Бакшаев.

Еще один крупный и ам-
бициозный проект – создание 
высокотехнологичного серийно-
го производства тяговых электро-
приводов на базе вентильно-ин-
дукторного электродвигателя 
для строительно-дорожной и ком-
мунальной техники. Объем 
инвестиций в этот проект 
до 2030 года в «Сеспеле» оцени-
вают в 5–6 млрд руб. В планах 
построить 30 тыс. кв. м новых 
производственных площадей, 
где будет создано 180 рабочих 
мест. Производство будет вклю-
чать литейный, сварочный цеха, 
участок лазерной резки, механи-
ческое, штамповочное и сбо-
рочное производство тяговых 
электроприводов.

К запуску в серию также 
готовят проект по производству 
цистерн для транспортировки 
и хранения газов, охлажден-
ных до криогенных температур 
(LNG – жидкий метан, азот N2, 

«Сеспель» 
работает 
над рядом 
перспективных 
транспортных 
проектов 
с Росатомом 
и Роскосмосом

В 2023 году «Сеспель» 
принял участие в амбици-
озном проекте по строи-
тельству первого в России 
автомобильного алюмини-
евого моста через реку 
Линда в Нижегородской 
области. Для переправы 
длиной 72 м в Чувашии 
методом сварки трением 
с перемешиванием изгото-
вили металлоконструкции 
из алюминиевых сплавов 
толщиной до 42 мм. 
«Сварка методом тре-
ния с перемешиванием 
по сравнению со сваркой 
плавления дугой подни-
мает производительность 
в десять раз, – комменти-
рует директор ЗАО «Че-
боксарское предприятие 
«Сеспель» Владимир 
Бакшаев. – Первый алю-
миниевый мост для Ниже-
городской области мы ва-
рили примерно год. Если 
бы мы делали ту же работу 
дуговой сваркой, изготов-
ление металлоконструкций 
для моста заняло бы около 
десяти лет. По нашим 
прогнозам, этот мост, ко-
торый сделан из алюмини-
евых сплавов «Русала», 
должен простоять минимум 
200 лет. А вот советские 
бетонные мосты, срок 
службы которых – 50 лет, 
будут постепенно выводить 
из эксплуатации. Их надо 
менять, иначе они будут 
разрушаться. У алюмини-
евых мостов нет потреб-
ности в частом ремонте, 
они не боятся коррозии, 
и трудоемкость их изготов-
ления благодаря новому 
виду сварки существенно 
ниже. Широкое распро-
странение этой технологии 
строительства мостов – 
задача для государства. 
Для развития техноло-
гии нужны специальные 
программы и механизмы 
поддержки бизнеса».

первый в России 
алюминиевый 
автомобильный 
мост

контейнер-цистерны «сеспель»

кантование металлической карты, 
заготовительный передел производства



старое здание Московского 
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не побывал. В результате одни 
исследователи считают Шувало-
ва покровителем и благодетелем 
Ломоносова, другие – человеком, 
нажившимся на чужой идее. 
Но то, что огромное влияние 
Шувалова сыграло решающую 
роль в становлении университе-
та, – исторический факт. 

уНивЕРСиТЕТ и кО
Устройство университета 
было демократичным по типу 
европейских образцов. На три 
факультета: философский, меди-
цинский и юридический – могли  

270 лет Мгу
из века просвещения

в век технологий:

Вдохновленный рассказами 
ученого, Шувалов предложил со-
здать в России учебное заведение 
на европейский лад. Императри-
ца Елизавета Петровна, после-
довательница идей своего отца, 
идею одобрила. 

Структуру вуза и модель обу-
чения разработал сам Ломоносов. 
Именно он предложил устроить 
университет в Москве. Это эконо-
мило деньги казны и открывало 
доступ к образованию людям 
из разных городов страны: до-
браться в Москву было проще, 
чем в столицу на Неве. А вот 
представил проект государыне 
и Правительствующему сенату 
непосредственно граф Шувалов, 
он же впоследствии стал первым 
куратором университета. Елиза-
вета Петровна подписала завет-
ный указ 25 января 1755 года. Так 
православный день святой Татья-
ны стал сначала днем рождения 
университета, а затем превра-
тился в праздник российского 
студенчества. Открыли универ-
ситет 7 мая в здании бывшей 
главной аптеки у Воскресенских 
ворот на Красной площади. 

При этом ни в проектных 
документах, ни в торжествен-
ных речах по случаю откры-
тия университета имени Ло-
моносова не звучало. Сложно 
представить, но создатель вуза, 
ставшего впоследствии первым 
в стране, даже ни разу в нем 

Указ об учреждении 
Императорского московского 
университета положил начало 
эпохе Просвещения в России. 
На момент открытия в учебном 
заведении числилось не больше 
сотни студентов, и едва ли кто-то 
мог вообразить, что когда-нибудь 
их станет 60 тыс. Университет 
жгли и бомбили, он переживал 
студенческие волнения 
и беспорядки, но возрождался 
всякий раз, воплотившись 
наконец в гиганта науки и новых 
технологий.

Текст: Наталья Косарева вВ конце 40-х годов XVIII века 
случилась одна историческая 
встреча:  меценат, фаворит 
императрицы и человек пере-
довых взглядов Иван Шувалов 
познакомился с профессором 
Академии наук Михаилом 
Ломоносовым. К тому моменту 
за плечами Ломоносова были 
обучение и практика в Марбург-
ском университете в Германии, 
так что он имел насмотрен-
ность в отношении устройства 
западного высшего образования. 

Структуру вуза и модель 
обучения разработал сам 
ломоносов. именно он предложил 
устроить университет в Москве

иван Шувалов 

императрица 
елизавета петровна

Михаил ломоносов

указ об основании 
Московского университета
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стало тесно в стенах бывшей 
аптеки, и учебное заведение 
переехало в усадьбу князя Репи-
на на Моховой. Затем по рас-
поряжению уже Екатерины II 
известный архитектор Матвей 
Казаков, приверженец клас-
сицизма, построил не только 
главный корпус, но и целый 
университетский квартал вблизи 
трех московских улиц: Моховой, 
Никитской и Тверской.

вОиНСТвующиЕ СТудЕНТы
В начале XIX века Московский 
университет слыл колыбелью 
вольнодумства. Настроения 
студентов озаботили самого 
Николая I. До сведения государя 
дошло, что «между воспитанни-
ками Московского университета… 
господствует неприличный образ 
мыслей». В 1826 году вскоре после 
восстания декабристов император 
посетил учебное заведение, а за-
тем приказал запретить препо-
давание философии и ввел форму 
для студентов и профессоров. Чуть 
позже преподавать разрешили, 
но число студентов-философов 
и юристов ограничили до трехсот. 

В 1830-х традиции свободо-
мыслия продолжили органи-
заторы кружков – например, 
Станкевич, руководивший 
литературно-философским 
объединением, и более поли-
тизированный Герцен-Огарев. 
К этому времени вуз включал 
четыре факультета: историко-
филологический, физико-ма-
тематический, юридический 
и медицинский, – на которых 
учились уже 1500 человек. 

поступить представители 
любых сословий кроме кре-
постных крестьян. Студентов 
делили на своекоштных, кото-
рые сами платили за обучение, 
и казеннокоштных – выходцев 
из бедных семей, учившихся 
за счет государства.

Базовое, как мы сказали 
бы сейчас, философское образова-
ние было обязательным. Только 
после трех лет изучения фило-
софии студенты могли выбрать 
специализацию. Лекции читали 
не только на латыни, но и на рус-
ском. На этом настоял Ломоно-
сов, желая сделать образование 
доступнее. Правда, доступ был 
только у мужчин. Женщин в уни-
верситет не принимали вплоть 
до Октябрьской революции.  

Очень быстро вокруг учебного 
заведения выстроилась инфра-
структура. С самого начала 
проект Ломоносова предусматри-
вал гимназию при университете, 
где рассчитывали готовить буду-
щих студентов. Ее открыли од-
новременно с первым корпусом, 
и было в гимназии два отделе-
ния – для дворян и разночинцев. 
Позже, в 1779 году, для дворян-
ских детей создали благородный 
пансион в отдельном здании. 

Всего через год после нача-
ла университетских занятий 
состоялось торжественное 
открытие библиотеки, которая 
стала первой общедоступной 
в Москве. В том же 1756 году 
при университете заработа-
ла собственная типография, 
где стали печатать «Московские 
ведомости» – первую негосу-
дарственную газету в Россий-
ской империи и на тот момент 
единственную периодическую 
газету в Москве. В 1760 году ти-
пография выпускала также ли-
тературный журнал «Полезное 
увеселение». В 1791 году при Мо-
сковском университете был 
создан Зоологический музей, 
в котором хранили более 15 тыс. 
предметов: старинные книги, 
коллекции монет, ископаемые.

Да и студенчество росло 
на глазах. Уже через два года 
Императорскому университету 

открытка с изображением здания 
императорского университета 

на Моховой улице, XIX век

насилия, смертной казни 
и произвола властей. Во избе-
жание очередного восстания 
в январе 1911 года новый ми-
нистр народного просвещения 
Лев Кассо выпустил циркуляр, 
который возлагал на универси-
теты ответственность за возмож-
ные студенческие беспорядки, 
а также предписывал сообщать 
в полицию о предполагаемых 
сходках. В знак протеста против 
нарушения «Временных правил» 
студенты Московского универ-
ситета устроили забастовку, из-
за чего в здания ввели полицию. 
На фоне этих событий ректор, 
помощник ректора и проректор 
университета подали в отставку. 
В знак солидарности так по-
ступили и многие их коллеги. 
В общей сложности за несколько 
месяцев университет лишился 
130 сотрудников, в том числе 
30 профессоров. Лекции новых 
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Изначально Московский 
университет подчинялся Сена-
ту, но с 1804 года он фактически 
получил автономию, приняв 
собственный устав. В 1863 году 
новая редакция устава усилила 
демократические тенденции 
на фоне отмены крепостного 
права и новой политики реформ. 
Однако в 1884 году после убийства 
Александра II автономии пришел 
конец – свобода слова и действий 
подверглась ограничениям.  

В начале XX века студенче-
ская активность вышла за рамки 
кружков, фактически на базе 
вуза сформировалась соци-
ал-демократическая организа-
ция. В период с 1900 по 1907 год 
в Московском университете 
то и дело прекращали занятия, 
а в 1905 году из-за волнений 
и беспорядков, связанных с уча-
стием студентов в Первой рус-
ской революции, лекции прерва-
ли на несколько месяцев. В связи 
с этим на самом высоком уровне 
были утверждены «Времен-
ные правила», в которых были 
пересмотрены наиболее спорные 
нормы Устава 1884 года.

Очередные студенческие 
волнения прокатились по стране 
в ноябре 1910 года сразу после 
смерти Льва Толстого – не только 
писателя, но и борца против 

архитектор 
Матвей казаков

Большой пожар  
Первым серьезным потря-
сением для университета 
стал сентябрьский пожар 
в Москве во время Отече-
ственной войны 1812 года. 
Сгорели и главный корпус 
на Моховой, и лабора-
тории, и библиотека, где 
хранилось больше 20 тыс. 
книг, экспонатов и учебных 
материалов. Спасти уда-
лось не так много – около 
50 книг из архива и 12 ста-
ринных рукописей. Студен-
тов и профессоров вывози-
ли из Москвы на обозах.  

Восстанавливать здания 
начали в декабре под ру-
ководством временной 
комиссии во главе с рек-
тором Иваном Геймом. 
Реконструкцией универси-
тетского квартала занялся 
швейцарский архитектор 
Доменико Жилярди. Работы 
продлили до 1819 года, 
но занятия в университете 
возобновили гораздо рань-
ше – 1 сентября 1813 года. 
Для этого были арендованы 
помещения в Долгору-
ковском переулке. 

Библиотеку и музейные 
коллекции помогли восста-
новить меценаты, которые 
в целом играли большую 
роль в становлении уни-
верситета: государствен-
ные средства лишь отчасти 
покрывали расходы, зато 
среди знати было много 
тех, кто считал своим дол-
гом пожертвовать средства 
на просвещение.

изначально Московский 
университет подчинялся Сенату, 
но с 1804 года он фактически 
получил автономию, приняв 
собственный устав
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тяжелой, тем не менее физики, 
химики и биологи трудились 
на благо фронта. Позже универ-
ситет перевезли в Свердловск, 
а в мае 1943-го вернули в столицу. 
В Москве занятия были возоб-
новлены в феврале 1942-го, срок 
обучения сократили фактически 
до одного года. 

В сентябре 1943 года число пер-
вокурсников составило 1325 че-
ловек, при этом среди посту-
пивших было всего 100 юношей, 
остальные – девушки. Выбор 
их пал в основном на гумани-
тарные специальности – фило-
логию и историю. Но несмотря 
ни на что университет расширял-
ся: в октябре 1943 года был создан 
факультет международных отно-
шений, открыто 45 новых кафедр 
на различных факультетах. После 
Великой Победы в университет 
вернулись фронтовики, которые 
отличались строгой дисципли-
ной и усердием в учебе. Они ста-
ли опорой для возрождения 
прежнего МГУ, активно включа-
лись в общественную и культур-
ную жизнь университета.

Юбиляры

В 1919 году стало ясно, что обу-
чать неграмотных студентов 
бессмысленно, и при МГУ был 
создан подготовительный рабо-
чий факультет – рабфак. В это же 
время в университетах отме-
нили ученые степени и звания, 
что дало возможность власти 
выдвигать на руководящие долж-
ности людей, не имеющих акаде-
мической подготовки. В 1922 году 
число студентов МГУ выросло 
более чем в два раза и достигло 
21 279: возможность поступить 
в вуз привлекала молодых людей, 
вернувшихся после Гражданской 
войны. В сентябре 1922 года вновь 
ввели должность ректора, а вре-
менный президиум МГУ, учре-
жденный в 1920-м, преобразовали 
в правление МГУ. В мае 1927 года 
начала выходить газета «Первый 
университет».

МОлОдыЕ ФРОНТОвики
К 1940 году в МГУ был восста-
новлен исторический факультет, 
открыты географический и гео-
лого-почвенный факультеты, 
принят новый устав, согласно ко-
торому в университете появился 
ученый совет. В мае этого года 
Московский университет отме-
тил две крупные даты: собствен-
ное 185-летие и 175 лет со дня 
смерти Михаила Ломоносова. 
Историческая справедливость 
восторжествовала – университет 
получил имя своего создателя. 

Накануне Великой Отече-
ственной войны в составе МГУ 
работало семь факультетов, 
75 кафедр, 11 научно-исследо-
вательских институтов, 66 ис-
следовательских и учебных 
лабораторий, две обсерватории, 
ботанический сад, четыре 
музея, биологические станции 
в Звенигороде и на Белом море. 

в мае 1940 года Московский университет наконец  
получил имя своего создателя – историческая 

справедливость восторжествовала

преподавателей студенты бойко-
тировали. Эти события получили 
название «Дело Кассо».

ОБРАзОвАНиЕ для НАРОдА
Восстанавливать профессоров 
на прежние должности стали 
лишь после Февральской револю-
ции 1917 года. Но совсем скоро Мо-
сковский университет, как и дру-
гие российские вузы, ждал новый 
вызов. С установлением совет-
ской власти в сфере образования 
начались радикальные перемены. 
Студенты и профессура не жало-
вали большевиков, и те не нашли 
решения лучше, чем подавить 
антисоветские настроения с помо-
щью массы своих последователей 
из народа. Декрет «О правилах при-
ема в высшие учебные заведения», 
подписанный Лениным 2 августа 
1918 года, отменил результаты 
прошедших экзаменов и открыл до-
ступ в вузы по всей стране рабочим 
и крестьянам, достигшим 16 лет, 
без каких-либо учебных докумен-
тов, а значит, и без подготовки. 
Учиться теперь могли и девушки. 
При этом плату за обучение отме-
нили и ввели стипендию. 

В этом же году началась реор-
ганизация Московского уни-
верситета. Если годом раньше 
он получил статус государствен-
ного, то теперь стал 1-м МГУ. 
Юридический и историко-фи-
лологический факультеты были 
ликвидированы за «насквозь 
пропитанную ядом враждебную 
пролетариату идеологию», вме-
сто них появился факультет об-
щественных наук. Медицинские 
факультеты нескольких уни-
верситетов Москвы объединили 
в отдельный институт – ны-
нешний Первый Московский 
государственный медицинский 
университет им. И.М. Сеченова.
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Научная библиотека, которой 
в 1932 году присвоили имя 
Максима Горького, насчитывала 
около миллиона томов.

В первые дни войны на фронт 
ушло около двух тысяч сту-
дентов. Еще три тысячи были 
мобилизованы для строитель-
ства оборонительных рубежей 
на дальних подступах к Моск-
ве и работы в тылу. Несколько 
сотен студенток стали сестрами 
милосердия. Учащихся стара-
лись распределять сообразно 
направлению обучения: матема-
тики шли в артиллерию, физи-
ки – в связисты, геологи ста-
новились саперами, географов 
принимали в топографическую 
разведку, историкам, филосо-
фам и экономистам поручали 
политическую работу. Несколь-
ко студенток мехмата и физмата 
МГУ стали летчицами – участ-
ницами легендарного авиапол-
ка, который фашисты прозвали 
«Ночные ведьмы». 

В связи с осадным положени-
ем Москвы в октябре 1941 года 
большую часть университета 
эвакуировали в Ашхабад. Адап-
тация к непривычному климату 
и новым условиям жизни была 

Та самая 
высотка  
В 1949–1953 годах было 
построено главное здание 
МГУ на Воробьевых горах, 
и до 1990 года оно счи-
талось самым высоким 
в Европе. Стройка была 
поистине грандиозной: 
на нее выделили столь-
ко же средств, сколько 
на восстановление после-
военного Сталинграда! 
На каркас ушло 40 тыс. т 
стали, на стены – 175 млн 
кирпичей. В строитель-
стве было задействовано 
около 10 тыс. человек, 
2500 административных 
и технических сотруд-
ников и более тысячи 
инженеров.

Для оформления зда-
ния привлекли лучших 
советских художников 
и скульпторов. Звезду 
и колосья для шпиля 
выполнили в мастерской 
Веры Мухиной, автором 
мозаичного панно в ак-
товом зале стал Павел 
Корин, портреты ученых 
в фойе также в технике 
мозаики создал Алек-
сандр Дейнека. Всего 
в проекте приняли уча-
стие порядка 200 твор-
ческих специалистов. 
Занятия в главном кор-
пусе начались 1 сентября 
1953 года.

Главный корпус МГу 
им. М.в. ломоносова, 1956 год
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МГУ самостоятельно устанавли-
вает образовательные стандарты, 
присуждает ученые степени 
кандидатов и докторов наук, 
выдает дипломы собственно-
го образца. Правом назначать 
или освобождать от должности 
ректора наделен Президент Рос-
сийской Федерации.

«Невозможно представить 
историю России без Московского 
университета, а Московский уни-
верситет – без России», – говорит 
Виктор Садовничий. Сегодня МГУ 
включает 40 факультетов, 15 науч-
но-исследовательских институтов, 
11 проектных институтов перспек-
тивных исследований, 20 науч-
ных, учебных и образовательных 
центров. Реализуется проект 
научно-технологической долины. 
Запланировано строительство 
кампуса нового поколения на тер-
ритории за Ломоносовским про-
спектом. Число студентов сегодня 
достигает 60 тыс. человек. 

Готовиться к большому 
юбилею МГУ начали заблаговре-
менно. В апреле 2021 года Вла-
димир Путин подписал Указ 
«О праздновании 270-летия Мо-
сковского государственного уни-
верситета им. М.В. Ломоносова». 
Научные конференции, выстав-
ки и культурные мероприятия, 
приуроченные к юбилею, старто-
вали осенью 2023-го и продлятся 
до конца 2025 года.

28 декабря 2024 года коллектив 
МГУ был награжден орденом 

вРЕМя впЕРЕд
Во второй половине XX века 
МГУ пережил новый расцвет. 
В 1950–1960-е годы бюджет уни-
верситета был увеличен в пять 
раз по сравнению с довоенным, 
лаборатории и аудитории осна-
стили новейшим на тот момент 
оборудованием, сфера научных 
исследований обогатилась за счет 
открывшихся возможностей 
для взаимодействия с иностран-
ными университетами. В это вре-
мя были созданы новые факульте-
ты: журналистики, психологии, 
вычислительной математики 
и кибернетики, Институт вос-
точных языков (позже Институт 
стран Азии и Африки). Открылся 
один из первых в стране подгото-
вительный факультет для ино-
странных студентов. С тех пор 
динамика постоянного развития 
и обновления только усиливалась.

В 1992 году ректором МГУ стал 
Виктор Садовничий, который 
возглавляет университет вот уже 
33 года. С 2009 года за главным 
московским вузом законода-
тельно закреплен особый статус: 

«За доблестный труд», который 
отмечает вклад университета 
в подготовку лучших специа-
листов страны, развитие отече-
ственной науки и образования. 

Юбилей торжественно от-
праздновали 25 января 2025 года 
в Государственном Кремлевском 
дворце. В мероприятии приняли 
участие более 5000 студентов, 
преподавателей, выпускников 
и друзей МГУ. Гостями вечера 
стали 300 ректоров университе-
тов более чем 45 иностранных 
государств, послы и сотрудники 
дипломатических миссий стран 
СНГ, БРИКС, а также Венгрии, 
Мексики, Кубы, КНДР, Вьетнама. 
С юбилеем университет поздра-
вили первые лица страны.

Юбиляры 9998

«Несмотря на солидный возраст, университет динамично 
развивается, растет и отзывается на все новое, что проис-
ходит в стране. Могу с уверенностью сказать: сегодня 
старейший университет нашей страны соответствует 
всем новейшим тенденциям. Запущены уже два корпуса 
крупного проекта МГУ – научно-технологической долины. 
Строится третий. Это будет одна из самых мощных техно-
логических долин в мире».

вИкТОР САДОвНИчИй, 
ректор МГУ 
им. М.в. ломоносова

новое здание 
Фундаментальной библиотеки МГу 
на ломоносовском проспекте

День открытых дверей в главном 
здании МГу в день 270-летия 
Московского университета

Научные конференции, выставки и культурные 
мероприятия, приуроченные к 270-летию Мгу, 

продлятся до конца 2025 года

инновационный научно-
технологический центр МГу 
«воробьевы горы»
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краткосрочных курсов. Поэто-
му имеющуюся рабочую силу 
российские компании окружают 
вниманием, снабжают новейши-
ми инструментами и всячески 
оберегают, в том числе и от по-
сягательств конкурентов. Что же 
нужно сотрудникам для сохране-
ния лояльности к работодателю? 

МОТивАции: ОСНОвНАя 
и дОпОлНиТЕльНыЕ
Основной мотивацией, определя-
ющей для россиян выбор места 
работы и лояльность работода-
телю, была и остается зарплата. 
Однако темпы роста зарплат за-
медляются по мере охлаждения 
экономики. В 2024 году реальный 
размер средней зарплаты в Рос-
сии вырос на 9,1%, сообщает ТАСС 
со ссылкой на данные Росстата. 
В текущем году, по прогнозу 
Минэкономразвития России, 
этот показатель составит уже 
6,8% и продолжит снижаться 
до 3,2% к 2028 году.

В таких условиях повышает-
ся значение нематериальных 
инструментов мотивации сотруд-
ников. Для работника важны, 
например, понимание карьерного 
трека, наличие возможностей обу-
чения, гибкий график и комфорт-
ный офис. Вряд ли кто-то сегодня 
захочет работать в условиях, 
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описанных в популярной песне 
начала 1990-х: «Придя в холодную 
и пыльную контору, разложит 
стопками бумаги на столе…». 
Офис должен быть уютным 
и удобным!

Для удобства сотрудников 
современный офис превращают 
в умное здание, где управляемая 
триада сервисов вентиляции, 
отопления и кондиционирования 
в сочетании с интеллектуальным 
управлением освещением созда-
ют комфортные условия труда. 
Заметим, что эти смарт-системы 
при взаимодействии с другими 
цифровыми решениями, обслу-
живающими офис, способны 
обеспечить комфорт и экономию 
ресурсов. Например, если на дан-
ный момент помещение пустует 
(такая информация может быть 
получена от СКУД или, предполо-
жим, интеллектуальной системы 
видеонаблюдения), то можно 
выключить освещение и изме-
нить параметры климат-контро-
ля. Если переговорная заброни-
рована на определенное время, 
то к назначенному часу решения, 
отвечающие за климат-контроль, 
подготовят помещение согласно 
регламенту: например, выполнят 
проветривание и обеспечат ком-
фортную температуру воздуха.

Однако современный офис, 
несмотря на киберфизические си-
стемы, обеспечивающие комфорт, 
креативный дизайн помещений 
и прочие модные элементы, яв-
ляется не единственным рабочим 
местом для белых воротничков.

удАлЕНкА и ЕЕ диНАМикА
Удаленная работа в России снова 
становится экзотикой: по дан-
ным Центра трудовых исследова-
ний Высшей школы экономики, 
полностью вне офиса в про-
шлом году работали чуть более 
1% всех занятых, или пример-
но 1 млн человек. Напомним, 
что в условиях ковида на уда-
ленку в рублевой зоне перевели 
до 30% занятых, но потом это ко-
личество постепенно снижалось 
и в итоге вернулось к допанде-
мийным показателям.

Акцент на цифровые решения для офисов сегодня актуален по трем причинам: 
растет дефицит рабочей силы, усиливаются требования к производительности труда 
и обостряется важность вопросов корпоративной безопасности. Все эти задачи 
решает менеджмент, но для поддержания решений и их дальнейшей работы нужно 
расширение ИТ-инфраструктуры компаний. 

Текст: Александр Маляревский

Большинству 
работников нужно 
живое общение 
в коллективе – 
социализация 
была и остается 
важной, поэтому 
дистанционный 
формат в чистом 
виде утомляет 
и самих 
удаленщиков

циФРОвОй ОФиС: 
важность – выше, возможности – шире 

рынка труда и национальной 
экономики в целом. По данным 
Института развития предпри-
нимательства и экономики, 
с нехваткой сотрудников стал-
киваются более 90% российских 
компаний. Только для высоко-
квалифицированных кадров 
дефицит по состоянию на декабрь 
прошлого года составлял около 
1,5 млн человек.

Ситуация не изменится к луч-
шему ни в кратко-, ни в средне-
срочной перспективе. Быстро 
компенсировать недостаток 
квалифицированных кадров 
невозможно ни за счет мигран-
тов, ни за счет выпускников 

Добавленную стоимость создает 
человек. Любые инструменты – 
от молотка и станков до компью-
теров и GenAI – были и остаются 
лишь помощниками, раскрываю-
щими потенциал в умелых руках 
работника. Но, чтобы сотрудник 
в полной мере раскрыл и свой 
потенциал, ему нужны удобные 
современные инструменты, 
соответствующие поставленным 
задачам, а также комфортные 
условия работы.

люди в дЕФициТЕ
Кадровый дефицит – одна 
из главных проблем российского 



Причины, которые привели 
к резкому падению распростра-
ненности удаленного формата, 
кроются не только в неумении 
и нежелании многих менеджеров 
налаживать управление распре-
деленными командами, в ко-
торых есть удаленщики. Свою 
роль здесь играют вполне объек-
тивные моменты, связанные 
с психологией отдельных сотруд-
ников и рабочих групп. В процес-
се работы специалистам в ряде 
случаев проще выяснить рабочие 
вопросы, обратившись к колле-
ге, который находится в том же 
офисе, или обсудить проблемы 
у корпоративной кофемашины, 
чем выполнять созвоны, пере-
писываться в мессенджерах 
или назначать совещания по ви-
деоконференцсвязи. Кроме того, 
большинству работников нужно 
живое общение в коллективе – 
социализация была и остается 
важной, поэтому дистанционный 
формат в чистом виде утомляет 
и самих удаленщиков.

Однако полностью удаленный 
формат не исчез, он оказался суще-
ственно трансформирован. Теперь 
он пронизывает большинство 
аспектов рабочей деятельности 
офисных работников.

гиБРидНыЕ ФОРМАТы
Если в формате, знакомом нам 
по ковидным временам, удален-
ная работа оказалась не очень 
популярна ни среди российских 
компаний, ни среди работников, 

то сочетание присутственных 
дней и работы в удаленном фор-
мате в рамках одной и той же 
недели стало востребованным. 
Это позволяет решать описан-
ные выше ситуации с рабочей 
и неформальной коммуника-
цией между сотрудниками 
и помогает людям соблюдать 
work-life balance.

Работникам нравится возмож-
ность несколько раз в неделю эко-
номить время на сборы и дорогу 
в офис и обратно. В мегаполисах 
экономия времени может дости-
гать трех часов, что очень ценно 
для современного человека, ритм 
жизни которого заставляет беречь 
каждую минуту. Кроме того, та-
кой график позволяет работнику 
менять рабочие места. Один день 
человек работает в офисе, другой – 
на веранде своей дачи, третий – 
опять в офисе, четвертый – в кафе 
или коворкинге. Такая смена 
рабочего окружения, как пока-
зывают исследования, приводит 
к повышению производительно-
сти труда и, следовательно, эффек-
тивности данного сотрудника.

Заметим, что подобная сме-
на локаций, как показывает 
практика, оказывается эффек-
тивной и в пределах одного 
офиса. Поэтому в современных 
офисах нередко создают ко-
воркинговые зоны и кабинки, 
позволяющие сосредоточиться 
на задачах или проводить сеансы 
видеоконференцсвязи, а в теплое 
время года сотрудники могут 
использовать в этом качестве 

балконы, лавочки во внутренних 
двориках или на прилегающей 
территории. Привычка рабо-
тать без привязки к рабочему 
столу оказывается актуальной 
еще и потому, что сотрудни-
ки в итоге отдают служебным 
задачам один-два часа вне своего 
рабочего времени: читают до-
кументы в дороге или отвечают 
на письма за завтраком.

Итак, возможность работать 
из любого места не просто мод-
ный тренд, а эффективный метод 
повышения производительности 
труда. Это нравится и сотрудни-
кам, и компаниям. Не нравится 
такой формат только службам 
ИТ и информационной безопас-
ности, которые хоть и привыкли 
к новым формам организации ра-
боты, но продолжают прилагать 
немалые усилия для обеспечения 
стабильности рабочих процессов.

дРугиЕ ФОРМы зАНяТОСТи
Современное состояние циф-
рового офиса позволяет раз-
виваться ряду новых трендов 
на рынке труда. Они не только 
дают работникам возможность 
увеличивать личную эффектив-
ность, но и оказываются важны 
для национальной экономи-
ки, так как позволяют отчасти 
компенсировать нарастающий 
дефицит рабочих рук.

Первый тренд – это непол-
ная занятость, уровень которой 
в России, по данным компа-
нии FinExpertiza, за последние 
десять лет достиг рекордного 
значения – 4,61 млн человек. 
Как отмечают аналитики, этому 
способствуют адаптация к новым 
технологиям самих работников 

и цифровизация рабочих про-
цессов компаний, что позволяет 
переводить часть сотрудников 
на удаленную работу и гибкие 
графики, уменьшая актуальность 
полной занятости.

Второй тренд, который в опре-
деленных ситуациях можно 
рассматривать как вариацию 
первого, – поливоркинг. Фор-
мат, при котором один человек 
одновременно ведет несколько 
проектов и работает на ряд компа-
ний в разных ролях, является 
ответом на условия нестабильной 
экономики и высокой динамики 
на рынке. Он стал возможным 
благодаря развитию технологий, 
которые позволяют работать уда-
ленно на любую компанию. Такой 
подход, несмотря на очевидные 
риски и высокую нагрузку, позво-
ляет работникам увеличить свой 
доход, а также динамично разви-
вать личные навыки и компетен-
ции в разных областях, творчески 
реализовывать себя и снижать 
риск выгорания. Работодатели 
к такому формату пока отно-
сятся настороженно, но именно 
он позволяет быстро находить 
специалистов для решения задач 
в рамках отдельных проектов 
и в формате рассмотренной выше 
частичной занятости.

иТ для гиБкОгО гРАФикА
Чтобы обеспечить сотрудни-
ку возможность практиковать 
гибкий график, взаимодействие 
в формате поливоркинга или не-
полной занятости, ИТ-службы 
компании должны проделать 
немалую работу. Нужно предо-
ставить мобильные компью-
теры (ноутбуки, смартфоны, 

услуговый 
маркетплейс
Для комфорта офисных 
сотрудников и предо-
ставления им возмож-
ности сосредоточиться 
на выполнении служебных 
обязанностей в совре-
менном офисе создают 
специализированные 
внутренние маркетплей-
сы, делающие доступны-
ми не товары, а услуги. 
Такой подход, получивший 
название ITSM (IT Service 
Management), позволяет 
каждому работнику быстро 
обратиться к ИТ-службе 
для получения консульта-
ции, изменения настроек 
прикладных программ, 
замены тонера в принтере 
и т.д. Компании, оценившие 
удобство и эффективность 
такого подхода, достаточно 
быстро расширили систе-
мы, ранее обеспечивав-
шие работу ITSM, на все 
сервисные бизнес-подраз-
деления. Такое решение, 
получившее название 
ESM (Enterprise Service 
Management), позволя-
ет ускорить внутренние 
процессы в офисе, обеспе-
чить более качественное 
обслуживание сотрудников 
и повысить эффективность 
работы всей организации 
благодаря оптимизации 
взаимодействия работни-
ков, создающих ценности 
и приносящих прибыль, 
с отделами HR, АХО и юри-
дической службой. 
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Формат, при котором один человек одновременно ведет 
несколько проектов и работает на ряд компаний в разных 
ролях, является ответом на условия нестабильной 
экономики и высокой динамики на рынке



планшеты), установить софт, 
нужный для выполнения служеб-
ных обязанностей, обеспечива-
ющий связь локальной системы 
с корпоративной ИТ-инфра-
структурой, а также настроить 
удаленные администрирование 
и управление. Последнее важно, 
так как позволяет быстро отреа-
гировать на ситуации, связанные 
с возникновением технических 
проблем или рисков для инфобе-
зопасности. Например, если со-
трудник потерял устройство с ра-
бочими данными, то компьютер 
необходимо быстро заблокиро-
вать, а данные с него – удалить.

Чтобы обеспечить сотруд-
никам возможность работать 
с любого компьютера из любого 
места, айтишникам приходилось 
практически заново создавать 
весь корпоративный ИТ-ре-
льеф. Это было сложно, причем 

соответствующие действия 
пришлось выполнять несколько 
раз. Первый раз при наступлении 
локдауна эту задачу пришлось 
решать в сжатые сроки, чтобы 
обеспечить возможность рабо-
ты в новых условиях. Второй 
раз – при введении санкций, 
когда некоторые составляющие 
ИТ-инфраструктуры переста-
ли работать, а другие утратили 
стабильность и предсказуемость, 
став для корпоративного заказчи-
ка источником рисков. Впрочем, 
российский ИТ-рынок справился 
со всеми этими вызовами.

СОвРЕМЕННОМу ОФиСу 
НуЖЕН ии
Одним из ключевых условий 
интенсификации труда офисных 
работников сегодня становится 
искусственный интеллект (ИИ). 
Это мощный и многофункцио-
нальный инструмент, хотя пока 
не всем понятный и при внедре-
нии вызывающий много вопро-
сов. Но, несмотря на сложности, 
внедрять ИИ в разных формах 
приходится всем компаниям, 
так как от эффективности его 
применения в бизнесе зависят 
и конкурентоспособность пред-
приятий, и, возможно, их жиз-
неспособность в будущем.

Заметим, что значительное 
количество сотрудников уже 
давно применяют ИИ для реше-
ния личных вопросов и слу-
жебных задач. Однако подход 
BYoAI («принеси свой ИИ») 
по понятным причинам несет 
в себе серьезные риски, кото-
рые для большинства компаний 
уже неприемлемы. К внешним 
ИИ-инструментам, доступ-
ным частным лицам бесплатно 
или за небольшую абонентскую 
плату, компании начинают 
относиться как к свободно рас-
пространяемому программному 
обеспечению: на первый взгляд 
это выгодно (бесплатно же!), 
но при ближайшем рассмот-
рении становится очевидно, 
что создавали эти решения 
неизвестные разработчики, 
уязвимости внутри непонятные, 

соответствие требованиям 
регуляторов и корпоративным 
политикам нужно проверять, 
а перспективы развития инстру-
мента вообще никому неведомы. 
Все это, мягко говоря, не соот-
ветствует современным пред-
ставлениям о корпоративном 
уровне безопасности и управ-
ляемости ИТ.

Вопросы, связанные 
с ИИ, корпорациям прихо-
дится решать самостоятельно, 
как бы это ни было сложно 
и проблематично. Заметим, 
что отечественные нейросети: 
YandexGPT, GigaChat от «Сбера», 
T-Pro и T-Lite от «Т-Банка», Cotype 
от «МТС» – бизнес может приме-
нять без опаски. Эти системы 
соответствуют требованиям рос-
сийских регуляторов, у них отсут-
ствует риск блокировки, и потому 
они продолжат свое развитие.

ИИ активно применяют почти 
повсеместно, начиная от простых 
рутинных задач и заканчивая 
сложными промышленными 
проектами. Многие компании, 
особенно в сегменте малого 
бизнеса, еще не осознают потен-
циальную пользу от внедрения 
таких инструментов. Но спрос 
на ИИ-решения растет, и драйве-
ром в данном случае является 
растущий уровень цифровой 
зрелости российских компаний 
из разных отраслей. Многое 
зависит от размера компании: 
крупные предприятия, обладаю-
щие компетенциями в аналитике 
и большими объемами данных, 
делают ставку на автоматиза-
цию обработки информации 
и прогнозирование, средние – 
на создание чат-ботов, генера-
цию контекста, анализ заявок. 
Все это, разумеется, повышает 
эффективность работы офисных 
сотрудников, получающих 
в свои руки более мощные 
инструменты для выполнения 
служебных обязанностей.

Возможность избавить спе-
циалиста от рутинных задач 
открывает широкие возможно-
сти. Простой пример: в тече-
ние рабочего дня сотрудник 
несколько раз вводит свой 

пароль для доступа к компьюте-
ру, который открывает доступ 
к корпоративным ИТ-ресурсам. 
Казалось бы, на это человек тра-
тит секунды, но, так как про-
цедуру приходится повторять 
по несколько раз на дню, эти 
секунды складываются в минуты 
и часы, а за год время, в сумме 
затраченное на ввод пароля, срав-
нимо с несколькими рабочими 
днями. Стоимость нескольких ра-
бочих дней обычного сотрудника 
и руководителя каждая компа-
ния может посчитать самостоя-
тельно. Напомним, что доступ 
по биометрии присутствует 
не во всех версиях российских 
операционных систем, поэтому 
многим компаниям придется 
реализовывать его посредством 
установки дополнительных про-
граммных решений, в том числе 
использующих ИИ для распозна-
вания пользователей.

Вопросы, появившиеся на сты-
ке ИИ и ИБ, требуют отдельного 
рассмотрения, мы к ним еще 
вернемся. Сейчас же отметим, 
что в современном цифровом 
офисе вопросы безопасности иг-
рают особую роль.

иБ в циФРОвОМ ОФиСЕ
В идеале требования к инфо-
безопасности должны быть 
едины для всех компьютеров – 
стационарных и мобильных, 
на которых работают сотрудни-
ки. Программное обеспечение 
должно быть унифицировано, 
администрирование – доступно 
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Отстающие в ии
Лишь около четвер-
ти российских малых 
и средних бизнесов, 
по данным исследо-
вания Neuro.net, уже 
используют ИИ в сво-
ей деятельности. Чуть 
больше – 28% – размыш-
ляют над возможностью 
внедрения подобных 
решений или пробовали 
прежде, а 48% опрошен-
ных на данный момент 
не планируют использо-
вать ИИ. Это тревожный 
сигнал для предпри-
ятий сегмента МСП, 
так как крупные корпо-
рации, вооружившись 
ИИ-инструментами 
и освоив их применение 
на практике, получат 
существенные конку-
рентные преимущества. 
Это приведет к активно-
му вытеснению мелких 
«ИИ-пессимистов» 
и, как следствие, может 
стать причиной высокой 
монополизации ряда 
сегментов крупными иг-
роками, что явно не пой-
дет на пользу националь-
ной экономике.

подход ByoaI («принеси свой ии») 
по понятным причинам несет 

в себе серьезные риски, которые 
для большинства компаний 

уже неприемлемы
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«Государство активно включилось в процесс, запустив 
ряд мер поддержки для ИТ-разработчиков. Благодаря 
этому на рынке уже есть как полноценные решения 
от крупных вендоров, так и перспективные стартап-
проекты. Причем большинство из них – это не просто 
копии западных систем, а самостоятельные разработки, 
изначально создававшиеся с учетом российской спе-
цифики. Главный козырь местных решений – их заточен-
ность под стандарты российского законодательства».

ПОлИНА ДУйкОвА, 
директор направления 
СЭД/ECM Гк Softline
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в удаленном формате 
(от возможности дистанционного 
включения и установки обновле-
ний до блокировки и стирания 
корпоративных данных), а поли-
тики безопасности должны быть 
применимы ко всем системам 
в зависимости от ролей пользова-
телей, определяемых их служеб-
ными обязанностями.

Такой жесткий подход обу-
словлен современными тре-
бованиями к оптимизации 
затрат на поддержание корпо-
ративной ИТ-инфраструкту-
ры, что не должно приводить 
к снижению уровня инфобе-
зопасности. На практике это 
означает, например, что рабочее 
общение сотрудников должно 
проходить не в мессенджерах 
общего пользования, а в кор-
поративных коммуникацион-
ных системах. Это могут быть 
отдельные специализированные 
решения для обмена сообще-
ниями или унифицированные 
системы корпоративных ком-
муникаций, объединяющие 
месседжеры, электронную почту, 
белые доски, чаты и другие 
инструменты для делового обще-
ния. Соответствующие решения 
на российском рынке есть – это 
Squadus от «МойОфис», eXpress, 
IVA Connect.

Причина строгих ограниче-
ний кроется в необходимости 
применения ко всем корпора-
тивным инструментам, доступ-
ным сотрудникам компании, 

ии НА СТРАЖЕ
Возможности ИИ активно при-
меняют для противостояния 
самым разным рискам, пред-
ставляющим угрозу для активов 
компании. В данном случае во-
прос гораздо шире антивирусов, 
антиспама, антифрода и прочих 
привычных инструментов, хотя 
для них ИИ тоже активно приме-
няют. Есть и другие примеры.

В частности, ИИ оказывается 
эффективным в определении по-
тенциально опасных активностей 
сотрудников, как случайных, 
так и злонамеренных. В совре-
менных условиях это в первую 
очередь системы класса DLP (Data 
Loss Prevention – «предотвраще-
ние потери данных», система 
защиты компании от утечек 
информации) или EM (Employee 
Monitoring – контроль рабо-
чих активностей сотрудников). 
Из российских DLP отметим Solar 
Dozor, «Кибер Протего», «Стаха-
новец», «СпрутМонитор», из EM – 
InfoWatch Person Monitor, «Time 
Доктор», Mipko Employee Monitor.

Появляются решения с новы-
ми возможностями. Например, 
в мае 2025 года российская компа-
ния InfoWatch запатентовала 
систему, которая может с веро-
ятностью до 80% предсказывать 
увольнение сотрудника за 25 дней 
до наступления данного события, 
основываясь на поведенческих 
реакциях, фиксируемых в кор-
поративных ИТ-средах. Система 
автоматически распознает тре-
вожные сигналы и, как заявляют 
создатели, самостоятельно клас-
сифицирует работников по груп-
пам риска: «Планирует увольне-
ние», «Проявляет нелояльность» 
или «Снижает вовлеченность». 
Как видно, решения цифрового 
офиса защищают информацию 
и инфраструктуру компании 
и ее главный актив – кадры. 

вМЕСТО зАключЕНия
На рассмотренных приме-
рах цифровизации совре-
менного офиса хорошо вид-
но, как наш мир становится 

киберфизическим. Системы, 
отвечающие за контроль поме-
щений, распределение доступа, 
мониторинг деятельности работ-
ников, при внедрении и инте-
грации способны обеспечить 
комфорт сотрудников и необхо-
димый уровень контроля со сто-
роны менеджмента компании. 
Контроль, который при распро-
странении цифровых инстру-
ментов становится многофактор-
ным, не ставит цель проникнуть 
в личную жизнь сотрудников, 
но обеспечивает прозрачность 
рабочих процессов, отслежива-
ние происходящего и аналитику, 
которая позволяет менеджменту 
принимать взвешенные и аргу-
ментированные управленческие 
решения в стиле data driving, 
то есть с опорой на объективные 
данные. В некоторых случаях 
эти данные действительно могут 
стать основанием для наказания 
и даже увольнения сотрудника, 
но на их основании компании 
также могут оптимизировать биз-
нес-процессы, расширить узкие 
места, ограничивающие произ-
водительность, премировать 
работников или предоставить 
им дополнительные инструмен-
ты и возможности для выполне-
ния служебных обязанностей. 
Машины выполняют свою 
работу, задачи им ставят люди, 
что на рассмотренных примерах 
очень выразительно видно.

единых политик. Допустим, ста-
жерам и временным работникам 
запрещено передавать рабочие 
файлы (документы, электронные 
таблицы, чертежи), при этом 
эти же действия допустимы 
для менеджеров или инженеров. 
Разные формы доступа могут 
быть предоставлены и к корпо-
ративным ресурсам: системе 
документооборота, файлохрани-
лищу, бухгалтерским програм-
мам, правам администрирова-
ния систем.

В последнее время системы 
управления правами доступа 
становятся все более востре-
бованы. Причина проста: 
в современных компаниях 
много пользователей, правами 
которых надо управлять, а эти 
права могут охватывать десят-
ки различных корпоративных 
ИТ-систем. Причем это могут 
быть сотрудники компании, со-
трудники партнеров и подряд-
чиков, которым в ряде случаев 
дают доступ к корпоративным 
ИТ-ресурсам, временные работ-
ники, стажеры, практиканты 
и внешние аудиторы, а иногда 
даже роботы (программные, 
киберфизические системы), 
которые часто получают пра-
во доступа. Для таких задач 
созданы системы IAM / IDM. 
Из российских разработок этого 
класса отметим Avanpost IDM, 
Solar inRights, 1 IDM.

Рассмотренные подходы 
успешно применяют к решени-
ям для обеспечения физической 
безопасности офиса – системе 
контроля и управления досту-
пом (СКУД). Это совокупность 
электронных замков, турни-
кетов, шлагбаумов и других 
средств контроля, которые 
размещены в периметре ло-
каций, где организация ведет 
деятельность. Подходы к распре-
делению доступа по ролям нам 
уже знакомы: в зависимости 
от служебных обязанностей со-
трудникам может быть разре-
шен, запрещен или ограничен 
вход или въезд на территорию 
в разное время суток и разные 
дни недели.

ии оказывается 
эффективным 
в определении 
потенциально 

опасных 
активностей 

сотрудников – 
случайных 

или злонамеренных

«Сейчас интерес к ИИ со стороны бизнеса есть, но он сопро-
вождается непониманием реальных возможностей и огра-
ничений технологии. Тем не менее осведомленность быстро 
растет, и по мере накопления кейсов востребованность 
ИИ-решений увеличится в разы. Напрямую уровень инфор-
мационной безопасности они не меняют. Однако они транс-
формируют процессы, связанные с ИБ, требуют пересмотра 
подходов к контролю, тестированию и ответственности».

АНТОН СИМУНИ, 
руководитель разработки 
no-code-платформы «Акола» 
(входит в экосистему 
«лукоморье»)
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Термин «партизанский 
маркетинг», или guerrilla 
marketing, придумал в 1984 
году американский спе-
циалист по рекламе Джей 
Конрад Левинсон, который 
в одноименной книге описал 
простые способы получения 
большой прибыли при малых 
затратах. Изначально концеп-
ция была адресована малому 
бизнесу, не имеющему внуши-
тельных рекламных бюдже-
тов, но со временем ее взяли 
на вооружение компании 
всех уровней – от стартапов 
до транснациональных корпо-
раций. Причина – огромный 
поток информации, который 
льется на потребителей рекла-
мы: в эпоху баннерной слепо-
ты даже именитым брендам 
не так просто привлечь вни-
мание людей и оставить след 
в их сердцах.

Один из свежих приме-
ров партизанской кампа-
нии – прошлогодняя наружная 
реклама Wildberries и Russ 
с посланием «Дима, ну ты где? 
Оплати ее корзину на WB», 
которая мгновенно стала 
вирусной. Многие крупные 
компании ответили на нее 
своими рекламными билбор-
дами и превратили марке-
тинговую акцию в тотальный 
флешмоб. Например, в сер-
висе «Яндекс Путешествия» 
предложили вымышленно-
му Диме оставить корзину 
на Wildberries и отвезти свою 
спутницу в отпуск, компа-
ния «МТС» в лице известного 

актера и амбассадора бренда 
Дмитрия Нагиева попросила 
не слушать никого, а слушать 
«МТС Музыку», а в «VK Знаком-
ства» напомнили: прежде чем 
оплачивать корзину, сначала 
необходимо встретить Диму. 
Завершил завирусившуюся 
рекламную кампанию сам 
маркетплейс Wildberries колла-
борацией с Дмитрием Мали-
ковым. Компания разместила 
баннер с фотографией артиста 
и надписью «Корзину на WB 
ей оплатил. Всем спасибо».

Партизанский марке-
тинг предполагает действие 
как бы исподтишка, незамет-
ное появление в поле зрения 
потенциального клиента, ко-
торое производит вау-эффект, 
оставляет в сознании человека 
яркие и неоднозначные впе-
чатления. Вместо солидных 
денежных инвестиций в созда-
ние дорогостоящей рекламной 
кампании партизанский мар-
кетинг делает ставку на время, 
энергию и креативность.

В основе партизанской 
кампании всегда лежат яркие 
идея, сюжет или персонаж, 
которые цепляют публику 
нестандартным подходом, тон-
ким юмором, грандиозностью. 
Например, когда в 2013 году 
на 47-й решающей игре НФЛ 
по американскому футболу 
(«Супербоул XLVII») погас свет, 
производитель печенья компа-
ния Oreo ловко воспользовалась 
ситуацией. От имени бренда 
был опубликован твит «Вы мо-
жете макать его и в темноте». 

Первоначально партизанский маркетинг использовали небольшие 
компании, не имевшие бюджета на продвижение: благодаря этому 
доступному и дешевому инструменту они могли получить широкие охваты 
и стать заметными на рынке. Сегодня этот метод используют и крупные 
корпорации: так их может запомнить массовый потребитель, который на фоне 
информационного шума не замечает поток рекламных сообщений. 

Текст: Алина Станько

партизанский маркетинг предполагает незаметное появление 
в поле зрения потенциального клиента, которое оставляет в сознании 

человека яркие и неоднозначные впечатления

пАРТизАНСкиМи ТРОпАМи
Маркетинг шагает
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СТАТь пАРТизАНОМ
Для применения партизан-
ского маркетинга на практике 
нужно вдумчиво разрабо-
тать стратегию, состоящую 
из нескольких шагов.

Определите цели и KPI. 
Для этого вам нужно понять, 
какой эффект вы планируете 
получить от партизанского 
маркетинга: охваты в соцсе-
тях, упоминания в СМИ, при-
рост лидов или конкретные 
продажи, а также какой имен-
но количественный результат 
вам необходим. 

Для выбора идеи и фор-
мата рекламной кампа-
нии лучше всего провести 
мозговой штурм. Соберите 
команду и сгенерируйте мак-
симальное количество идей 
без их немедленной критиче-
ской оценки. Важно создать 
атмосферу, где даже самые 
необычные предложения 
будут услышаны. Фильтруй-
те высказанные идеи 
через призму целевой аудито-
рии. Задайте себе вопрос, вы-
зовет ли эта концепция эмо-
циональный отклик у вашей 
ЦА. Выбирайте решения, кото-
рые соответствуют интересам, 
ценностям и поведенческим 
паттернам вашей аудитории. 
Даже самая креативная идея 
должна органично сочетаться 
с общим позиционировани-
ем компании.

Также вам необходимо под-
тверждение того, что реклам-
ное сообщение релевантно по-
зиционированию и ценностям 
бренда. Иначе партизанская 
кампания может не прине-
сти никакой пользы или даже 
нанести репутационный 

АНДРЕй вАРЗУНОв, 
преподаватель бизнес-школы ИМИСП, 
маркетолог, консультант

«Некоторое время назад я работал 
в компании, которая поставля-
ла бренд сантехники Iddis, и нам 
не удавалось заключить контракт 
с «Леруа Мерлен». Каждый раз 
процесс по разным причинам оста-
навливался, дело не сдвигалось 
с мертвой точки. Казалось, нас про-
веряют на прочность. Мы решили 
действовать нестандартно. Прямо 
перед главным офисом компании 
стояла рекламная тумба сити-фор-
мата. Мы превратили ее в наше при-
знание: разместили на ней баннер 
с брендовым героем, держащим 
букет цветов, как будто он пришел 
на свидание. И рядом короткая 
игривая фраза «Я зайду». Логотип 
«Леруа Мерлен» использовать 
было нельзя, и мы завуалировали 
его в недвусмысленное DIY #1.

Посыл был ясен: мы рядом, 
улыбаемся, но настроены серьез-
но. Мы за результат. На пасхалку 
обратили внимание и нам напи-
сали что-то вроде «замечено». 

Через некоторое время контракт 
с «Леруа Мерлен» был заключен. 
Наша акция обошлась без стандарт-
ных каналов и официоза. Она стоила 
всего пару сотен тысяч рублей, 
но сработала точно в цель. Мы по-
пали прямо в аудиторию, вызвали 
нужные эмоции – легкую улыбку 
и интерес, продемонстрировали 
нестандартное мышление нашей 
команды, при этом действовали 
тонко, без прямого использования 
логотипа, но с явным намеком. Даже 
в мире закупок, регламентов и тех-
заданий работают человеческие 
чувства: симпатия, улыбка, любо-
пытство. Юмор и тонкое послание 
могут пробить броню корпоратив-
ной неповоротливости.

Идеи партизанского маркетин-
га часто лежат на поверхности. 
Просто мимо них проходят, будучи 
увлеченными стандартными под-
ходами. Все, что нужно, – посмот-
реть на ситуацию под другим углом 
и быть смелее».

Рекламное 
сообщение должно 
быть релевантно 
позиционированию 
и ценностям 
бренда. иначе 
партизанская 
кампания может 
не принести никакой 
пользы и даже 
нанести 
репутационный 
ущерб

ущерб. Например, в 2009 году 
французский бренд минераль-
ной воды Evian снял клип, 
в котором анимированные 
малыши в подгузниках выпол-
няли разные трюки на роли-
ках: прыгали друг через друга 
и через заборы, синхронно 
танцевали. Лица детей были 
настолько естественны и милы, 
что люди охотно делились этим 
видео с друзьями. В 2010 году 
ролик назвали самой успешной 
в мире кампанией на YouTube 
с 50 млн просмотров и даже 
записали ее в Книгу рекордов 
Гиннесса. Однако в том же 
самом году Evian утратила 
свою долю рынка, продажи 
снизились почти на 25%: милые 
малыши и их трюки в сознании 
потребителей никак не ассоци-
ировались с минеральной водой 
и не смогли помочь компании 
увеличить выручку.

После отбора идей необходи-
мо провести оценку рисков. 
Убедитесь, что планируемые ак-
тивности не нарушают законо-
дательство, права третьих лиц 
и не требуют специальных раз-
решений. Если требуют – зара-
нее получите их. Также следует 
оценить репутационные риски. 
Смоделируйте возможную не-
гативную реакцию различных 
групп общества и продумайте 
стратегии реагирования. Далее 
проведите пилотное тестиро-
вание на представителях целе-
вой аудитории, чтобы оценить 
их реакцию и внести необхо-
димые корректировки.

Запуск и продвижение. 
Этап реализации кампании 
требует четкой координации 
всех элементов. Выберите оп-
тимальное время: учитывайте 
сезонность, информационную 
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повестку и активность кон-
курентов. Избегайте запуска 
в периоды, когда внима-
ние аудитории может быть 
сконцентрировано на других 
событиях. Обеспечьте техни-
ческую готовность: все эле-
менты кампании – сайты, 
лендинги, профили в соцсе-
тях – должны быть полностью 
функциональны и способны 
выдержать потенциальный 
наплыв трафика. На самом 
старте кампании исполь-
зуйте собственные каналы 
коммуникации и лояльную 
аудиторию для создания 
первоначального импуль-
са. Мониторьте реакцию 
в реальном времени. Будьте 
готовы оперативно вносить 
коррективы в зависимости 
от отклика аудитории и раз-
вития ситуации.

Оценка результатов. 
После завершения актив-
ной фазы критически ва-
жен анализ эффективности. 
Измеряйте количественные 
показатели: считайте охваты, 
вовлеченность, конверсии, 
прирост подписчиков – в зави-
симости от целей кампании. 
Оценивайте также качествен-

ные параметры: изменение 
восприятия бренда, тональ-
ность упоминаний, отзывы 
целевой аудитории. Сопо-
ставьте затраченные ресурсы 
(включая время и человече-
ские усилия) с полученными 
результатами. Сформируйте 
кейс для будущих кампаний. 
Задокументируйте успеш-
ные элементы и выявленные 
проблемы для использования 
при планировании сле-
дующих активностей.

 

зА и пРОТив
Преимущества партизанско-
го маркетинга заключаются 
в экономической эффектив-
ности, воздействии на уз-
кую аудиторию и вирусном 
потенциале (соответственно, 
высоких охватах). Среди недо-
статков – краткосрочное влия-
ние на аудиторию, репутаци-
онные и юридические риски, 
непредсказуемый результат.

Один из примеров бюд-
жетных, но ярких кампа-
ний – вирусное видео марке-
тингового агентства Smetana, 
появившееся в 2013 году. 
В нем хомяк-повторюшка 

преимущества 
партизанского 

маркетинга 
заключаются 

в экономической 
эффективности 

и вирусном 
потенциале

кАТЕРИНА МАСюк, 
ресторатор

«Несколько лет назад я открывала 
ресторан в Краснодаре в роли при-
глашенного стартап-управляющего. 
Примерно через месяц после откры-
тия, когда все основные процессы 
были отлажены, мы привлекли мест-
ных ребят для раскрутки ресторана 
в запрещенной соцсети: нужны были 
качественный, соответствующий 
концепции заведения контент, новые 
подписчики и активность.

Ребята – молодцы, профессионалы! 
Очень креативные и деятельные. Кро-
ме хорошего наполнения странички 
качественными фото они предложили 
снять интерьерный видеоролик, в ко-
тором как будто невзначай показать 
блюда и напитки, на которых мы хотели 
сделать акцент. И в качестве главного 
героя ролика пригласили… лошадь! 
Настоящую, красивую лошадь!

Параллельно с профессиональны-
ми съемками видеоролика мы сами 
сняли на смартфон короткое видео, 
в котором лошадь заходит в ресторан, 
и отправили его в популярный паблик 
«Типичный Краснодар» под видом 
«случайно проходил мимо, а тут та-
кое». Уже к вечеру видео разлетелось 

по всем пабликам города, набрало 
огромное количество комментариев 
и лайков, а утром следующего дня по-
пало в новостной сюжет на «РЕН ТВ». 
И все это совершенно бесплатно!

Кроме шикарного и необычного 
видеоролика мы получили в тот день 
массу упоминаний ресторана. О нем 
в буквальном смысле вещали из каж-
дого утюга, был большой поток реаль-
ных гостей, жаждущих посмотреть, 
что это за ресторан и где же лошадь, 
был всплеск подписчиков в аккаунтах 
ресторана. В общем мы повысили узна-
ваемость бренда и провели массовое 
знакомство жителей и гостей города 
с нашим заведением.

Я считаю, что для качественного 
и действенного партизанского марке-
тинга необходимы две составляющие: 
креативная команда и хороший инфо-
повод. СМИ с радостью и бесплатно 
покажут новость о вас, если это не су-
хая информация и прямая реклама 
в формате «мы открылись», а реально 
интересный сюжет, хороший информа-
ционный повод, ведь его не так легко 
найти. Согласитесь, не каждый день 
увидишь лошадь в ресторане».

передразнивает сотрудника 
ДПС. На этом видео мужчи-
на за рулем напевает купле-
ты из песни «Ветер с моря 
дул», а игрушка-хомяк их 
повторяет. Неожиданно 

автомобиль останавлива-
ет инспектор ДПС, и хомяк 
начинает повторять фразы 
полицейского. После проверки 
документов водитель говорит: 
«Слава ДПС!», – и хомяк тут же  
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передразнивает. «Давай 
в следующий раз без гово-
рящих животных», – выдает 
полицейский в конце. Видео 
набрало более 13 млн просмот-
ров на популярном хостинге, 
а сайт рекламодателя – ин-
тернет-магазина E5.ru «лег», 
потому что желающих купить 
себе такого же хомяка было 
чересчур много. 

Одним из ярких антипри-
меров партизанского марке-
тинга стала реклама Louis 
Vuitton на Красной площади. 
В конце 2013 года люксовый 
бренд планировал провести 
выставку «Душа странствий», 
посвященную личным вещам 
легендарных клиентов мод-
ного дома, среди которых 
был князь Владимир Орлов. 
Для этой цели компания 
построила огромную инстал-
ляцию – павильон-сундук 
с инициалами P.W.O. (Prince 
Wladimir Orlov) размером 
30 x 9 м, который закрывал 
собой исторический вид 
площади. В СМИ прокатилась 
волна возмущения: депутаты 
Госдумы и общественники 
называли инсталляцию тро-
янским конем, мешающим 
горожанам и гостям столицы 
любоваться достопримечатель-
ностями Красной площади. 
Также они нашли нарушение 
закона о рекламе: на сундуке 
был изображен российский 
триколор. Спустя сутки бур-
ных обсуждений и множества 
фотожаб в соцсетях власти 
объявили о демонтаже пави-
льона, а Президент России 

Владимир Путин утвердил 
список мероприятий, которые 
можно проводить на Красной 
площади. «Louis Vuitton при-
нял решение демонтировать 
сооружение, в котором долж-
на была пройти выставка, 
чтобы не оскорблять ничьих 
чувств, выраженных в по-
следние дни. Мы как можно 
скорее представим выставку 
в одном из многих других 
предложенных нам мест», – 
отметила компания в своем 
официальном сообщении. 
Но в итоге сундук так больше 
нигде и не появился.

Партизанский маркетинг 
не является универсальным 
решением и работает наибо-
лее эффективно в сочетании 
с традиционными методами 
продвижения. Его следу-
ет рассматривать как один 
из инструментов общей 
маркетинговой стратегии, 
применение которого требует 
тщательного анализа рисков 
и возможностей в каждом 
конкретном случае.

Партизанский маркетинг 
хорошо работает в силу того, 
что подразумевает использо-
вание креативных и нестан-
дартных идей. Вместе с тем 
в данном случае сложнее 
подготовить аналитику 
и предугадать потребитель-
ское поведение. Компания, 
выбирая между партизан-
ским маркетингом и тради-
ционным, должна хорошо 
понимать свои потребности 
и адекватно оценивать все 
преимущества и риски.

РУСлАН АбДРАхМАНОв, 
руководитель маркетингового 
агентства Web Armada

«Я верю, что партизанский мар-
кетинг – это не банальный пиар, 
а искренний диалог с аудиторией, 
где каждое решение начинается 
с понимания боли клиента. Хочу 
поделиться историей, которая 
доказывает: guerrilla-подход может 
послужить драйвером роста даже 
для производственных компаний.

Для продвижения продукции 
производителя изделий из металла – 
завода «Металлоформ» – мы выбрали 
партизанский маркетинг, поскольку 
конкуренция на рынке строительных 
конструкций зашкаливала: стандартная 
контекстная реклама не давала отдачи. 
А руководство компании искало способ 
заявить о себе без больших бюджетов.

В рамках рекламной кампании 
мы придумали городской промохак: 
на строительных площадках появ-
лялись гигантские термоупаковки 
с логотипом «Металлоформ» – в ин-
терьере забора и брандмауэров. 
Параллельно запустили QR-метки 
прямо на заготовках шпунта, веду-
щие на мини-видео «Как это рабо-
тает». В результате за два месяца 
авторитет бренда вырос: количество 
запросов «металлический шпунт» 
через сайт увеличилось на 78%, 
а средний чек вырос на 12%. Ге-
неральный директор признался, 
что и не думал, что без классиче-
ской рекламы они смогут привлечь 
столько внимания».

партизанский 
маркетинг 
не является 
универсальным 
решением 
и работает 
наиболее 
эффективно 
в сочетании 
с традиционными 
методами 
продвижения



кНиЖНАя
пОлкА

Перед вами не просто набор бестселлеров, 
но тщательно отобранные инструменты, 
способные вывести на новый уровень бизнес 
и личную эффективность. Как управлять 
продуктом, стратегическими целями 
компании, доносить свои ценности до других 
людей и не потеряться в большом потоке 
информации? Все ответы – в этой подборке. 

Единственный секрет, который является 
моим достоянием, – это глубокое изучение 

и усидчивый труд
борис якоби, изобретатель
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«МЕТОД ЗвЕРЕвОй» 

Нина Зверева

Часто руководителям приходит-
ся брать на себя роль спикера, 
коуча, а порой и учителя, и важно 
уметь правильно это делать. Обу-
чение сотрудников, выступления 
на конференциях, деловой эти-
кет – все это часть бизнеса сего-
дня. От того, насколько эффектив-
но вы доносите мысли и ценности 
до партнеров или подчиненных, 
зависит успех не только компа-
нии, но и ваш личный. В книге 
телеведущая и бизнес-тренер 
Нина Зверева делится действен-
ными техниками, проверенными 
на личном опыте, которые раскро-
ют секреты мастерства влияния 
на окружающих.

«УПРАвлЕНИЕ ПРОДУкТОМ: 
РОССИйСкАя ПРАкТИкА»

Юлия Билинкис

Книга Юлии Билинкис поможет 
выработать собственный подход 
к управлению цифровыми продук-
тами с учетом реалий российского 
рынка. Опыт зарубежных старта-
пов часто оказывается нерелеван-
тен специфике российского рынка, 
а потому не подходит в качестве 
ориентира. Книга построена 
на кейсах локальных компаний 
и практических рекомендациях 
автора. Вы освоите современ-
ные методики, которые помогут 
быстро оценивать востребован-
ность продукта и его соответствие 
запросам рынка, чтобы развивать 
бизнес, приносящий реальную 
пользу обществу. 

«УПРАвлЕНИЕ ПО ЦЕляМ 
И ключЕвыМ РЕЗУльТАТАМ. 
кАк РАСПРОСТРАНИТь 
МЕТОДОлОГИю OKR 
НА вСю ОРГАНИЗАЦИю»

Ветри Веллор

Эту книгу можно использовать 
как инструмент для увеличения 
заинтересованности сотрудников 
и улучшения адаптивности компа-
нии. Система OKR – лаконичный 
и действенный подход к управлению, 
благодаря которому процесс по до-
стижению бизнес-целей становится 
прозрачным и измеримым. Кроме 
того, метод OKR помогает скоордини-
ровать стратегические приоритеты 
компании с задачами подразделений 
и отдельных сотрудников. Книга ана-
лизирует типичные ошибки, отвечает 
на распространенные вопросы и при-
водит большое количество кейсов.

«СОвСЕМ НОвАя ЭкОНОМИкА. 
кАк УМИРАЕТ ГлОбАлИЗАЦИя 
И чТО ПРИхОДИТ Ей 
НА СМЕНУ» 

Иван Целищев

Иван Целищев – один из ведущих 
мировых экспертов в области 
экономики. В книге он рассуждает 
о том, что привычные механиз-
мы глобального взаимодействия 
дают сбой под давлением множе-
ства факторов: от геополитиче-
ской напряженности и торговых 
войн до пандемии и растущего 
неравенства. Книга адресована 
всем, кто интересуется будущим 
экономики и стремится понять, 
как изменится мир в ближайшие 
годы. Вы сможете оценить теку-
щую ситуацию и сформировать 
собственное мнение, опираясь 
на факты и проверенные данные.

«ДЕТСкИй МИР: 
ПЕРЕЗАГРУЗкА»

Лаборатория «Однажды»

«Детский мир» – знаменитый 
российский бренд и крупней-
шая в мире сеть детских ма-
газинов, объединяющая более 
1100 торговых точек в нескольких 
странах. С 1947 года и до наших 
дней история «Детского мира» 
вобрала разные эпохи в жизни 
страны, сложные управленческие 
решения, воспоминания извест-
ных людей: поэтов, писателей, 
политиков, общественных дея-
телей. Под обложкой вся история 
развития легендарного бренда: 
уникальные архивные фотогра-
фии, неочевидные факты и, глав-
ное, стратегия, которая помогла 
компании остаться на плаву.

«ЭФФЕкТИвНОЕ чТЕНИЕ»

Рустам Агамалиев

Как извлекать главное из разных 
источников в условиях постоян-
ного переизбытка информации? 
Авторская методика Рустама 
Агамалиева поможет экономить 
время за счет максимального 
упрощения и ускорения работы 
с текстами и не только. Прак-
тические советы и упражнения 
научат обращаться с любы-
ми объемами и форматами: 
книгами, научными статьями, 
подкастами, видеороликами. 
Если перед вами стоит задача 
быстро находить источники, ана-
лизировать и применять на прак-
тике полученные данные, книга 
станет ценным помощником.



В новой подборке 
каналы, наполненные 
полезными знаниями 

о предпринимательстве, 
продвижении личного бренда, 

инвестициях и нейросетях. 
Их авторы дают практические 

советы и смотрят на мир 
через призму своего 

профессионального опыта.

чтобы достичь великих целей, мы должны 
не только действовать, но и мечтать, не только 

планировать, но и верить
Анатоль Франс, французский писатель
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кАНАлы
TelegRam-

«ЭТО ФАйб»

Админ канала Александр Файб, 
медиаменеджер, соавтор проекта 
«Простые вещи», разбирает раз-
личные темы, не просто расска-
зывая о них, а попутно объясняя, 
как устроено то или иное явление, 
в чем секрет успеха или неудачи 
данного кейса. Например, какие 
глупые ошибки допускают гиганты 
рынка? Какой заголовок точно 
привлечет внимание аудитории? 
Канал будет интересен тем, кто 
хочет быть в курсе последних тен-
денций в бизнесе и маркетинге.

pROVEntuRE 
(«ПРОвЕНчУР»)

Венчурные инвестиции – 
это не просто цифры и графики, 
это  истории о смелых людях, 
готовых идти на риск ради созда-
ния чего-то нового. Канал основан 
на опыте Дениса Ефремова (Forbes 
30 under 30), венчурного капитали-
ста, принципала венчурного фонда 
R136 Ventures и ментора акселе-
ратора Alchemist. Здесь не будет 
скучных отчетов и банальных 
прогнозов – автор копает глубже, 
анализирует тренды, разбирает 
кейсы успешных и не очень проек-
тов, чтобы дать читателям полное 
представление об индустрии. 

«НЕйРОЦЕх»

Своей главной задачей авторы 
канала считают создание макси-
мально информативной площадки 
об искусственном интеллекте 
и помощь читателям в освоении 
этой технологии. Они делятся 
знаниями о применении нейросе-
тей для решения различных задач 
в бизнесе и не только. Благодаря 
их постам вы научитесь создавать 
эффективные промпты, автома-
тизировать рутинные процессы, 
узнаете, как нейросети в целом 
влияют на бизнес-сферу и помо-
гают увеличивать прибыль. 

«СОСТОяНИЕ ПОТОкА»

Наиля Асланова, основательница 
бренд-агентства «Бунт», пишет 
об ИИ и технологиях для жизни 
и работы, формировании брен-
дов и их продвижении, вертикаль-
ном развитии и трансформациях, 
ментальном здоровье и гипер-
контроле. Это живая лаборатория 
идей и стратегий, где есть ответы 
на вызовы современного рын-
ка. Особое внимание в канале 
уделено построению сильного 
личного бренда: автор делится 
обзорами актуальных трен-
дов в маркетинге, анализирует 
их влияние на бизнес и предлага-
ет практические рекомендации 
по их внедрению.

«МАкСИМ СПИРИДОНОв»

Серийный предприниматель, 
стратег и визионер – так позици-
онирует себя создатель крупных 
российских интернет-проектов 
Максим Спиридонов. В своем 
канале он простым языком пишет 
о бизнесе, лидерстве, саморазви-
тии и трендах. Автор рассуждает 
на темы, знакомые каждому из нас: 
как постоянное использование 
нейросетей влияет на способ-
ность человека анализировать 
и размышлять, почему сложно 
принимать решения и где найти 
правильную мотивацию. Вопросы 
личности в бизнесе Спиридонов 
обсуждает с другими предприни-
мателям в рамках серии интервью. 

«ПОЗНАвАТЕльНАя 
МИНУТкА ОТ кУРышЕвА»

Женя Курышев – инженер, пред-
приниматель и консультант – 
помогает управленцам находить 
смысл в бизнесе (и не только). 
Он затрагивает самые разные 
вопросы, при этом ключевыми 
остаются темы личностного 
роста, предпринимательства, 
организационной этики, колла-
бораций и философии. А иногда 
это просто интересные размыш-
ления или шутки, приправленные 
практическими рекомендациями, 
например, «про Чипов и Дей-
лов в предпринимательстве» 
или «про Молоха – демона нездо-
ровой конкуренции». 



АудиОФОРМАТ
Деньги и самореализация, ложные и истинные желания, разрушение 
привычных установок и поиск новых смыслов – вопросы, ответы на которые 
можно найти в компании интересных людей и экспертов из самых разных 
сфер. Сегодняшние подкасты помогут взглянуть со стороны на то, что прямо 
сейчас происходит с нами и вокруг нас.

«ДРУГИЕ ИЗМЕРЕНИя»

Автор и интервьюер Дмитрий 
Савчук приглашает именитых 
экспертов, чтобы обсудить 
с ними актуальные темы – смыс-
ла жизни, финансового благопо-
лучия, самореализации и work-
life balance. Его гости: опытные 
предприниматели, коучи, психо-
логи – делятся своими знаниями 
и опытом, помогают слушателям 
преодолеть страхи перед слож-
ными решениями через методы 
психологии, коучинга и инте-
грального подхода в развитии. 
Практические инструменты 
и техники помогут разобраться 
в своих желаниях, определить 
ценности и двигаться к целям.

«ИНТЕРЕСНый ПОДкАСТ»

Это истории про людей и для лю-
дей. Создатель подкаста Влад 
Аганов не боится эксперименти-
ровать и ставить под сомнение 
привычные установки. Ведущий 
обсуждает с гостями, как жить 
интереснее и качественнее. 
Вместе они рассматривают 
вечные вопросы и темы (само-
реализация, выгорание, психо-
логия, религия, мода, космос)
и переосмысливают их. В эфи-
ре – звездные участники, горячие 
темы и захватывающие диалоги. 

«СлОвА»

Откуда взялись привычные нам 
фразы? Какие трансформации 
они претерпели на протяжении 
веков? Как менялось их восприя-
тие в обществе и как они связа-
ны с другими языками? Подкаст 
«Слова» – ресурс притяжения 
людей, которые любят русский 
язык, ценят грамотную речь 
и стремятся точно выражать 
свои мысли. Один выпуск – одно 
слово: его этимология, значение, 
история. Вы узнаете о забытых 
контекстах и неожиданных свя-
зях, научитесь видеть красоту 
и логику в обычных выражениях 
и обогатите словарный запас.

«ПОчЕМУ Мы ЕщЕ жИвы»

Подкаст посвящен революци-
онным медицинским открыти-
ям. Здесь рассказывают о том, 
как врачи осваивали методы 
борьбы с ранее неизлечимыми 
заболеваниями, о счастливых 
случаях открытия лекарств, 
ставших неотъемлемой частью 
нашей жизни, о судьбоносных 
решениях, смелости и пре-
данности своему делу. Кто, 
как и когда изменил ход истории, 
чтобы подарить человечеству 
более здоровую и долгую жизнь? 
Новые эпизоды – раз в две неде-
ли по средам.

«СОвЕТ ДИРЕкТОРОв»

Восемь сезонов подкаста – 
доказательство, что разговоры 
о бизнесе, найме и штрафах 
могут быть не скучными, а пол-
ными шуток, сплетен и забавных 
историй. Их расскажут гости 
и трое ведущих-предпринима-
телей: сооснователь коммуника-
ционного агентства Doing Great 
и главная героиня всех безумных 
историй из подкаста Таня Пан-
телеева, сооснователь студии 
подкастов «Богема» и «пред-
приниматель маминой подруги» 
Саша Младинов и сооснователь 
школы малого бизнеса «Ларек» 
и главная по философским выво-
дам Наташа Олина. 

«ДЕНьГИ НЕ вОлНУюТ»

Подкаст сервиса «Дзен-мани» 
для тех, кто хочет не просто за-
рабатывать, а управлять своими 
деньгами. Задача проекта – 
найти ответ на вопрос, какие 
социальные и психологические 
факторы истощают средства 
и приводят людей к кредитам. 
Вместе с приглашенными экс-
пертами ведущие обсуждают 
различные темы: чрезмерная бе-
режливость, гонка за прибылью, 
финансовое воспитание детей, 
различия поколений в денежном 
вопросе. Каждый выпуск содер-
жит рекомендации, как сделать 
так, чтобы деньги не стали ябло-
ком раздора. 

в каждом человеке скрыта мудрая сила строителя, 
и нужно ей дать волю развиться и расцвести                                                                                            

Максим Горький, русский писатель
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Храбрый тот, кто не теряет самообладания 
в любой ситуации

городскому комфорту я не завидую. 
С чего у людей появилась такая 
тяга к вещам? Но ведь вещи – 
это еще не жизнь

когда мне задают стандартный вопрос: 
«что тебе понравилось на Севере?» – 
я, не колеблясь, отвечаю: «все». как из-
вестно, нравится только то, что красиво. 
А эта красота особенная: холодная, аске-
тичная, мужественная. Скромный и та-
лантливый живописец – природа

Очень важно не делать из болезни 
трагедии. преодолевать ее лечением, 
отдыхом, расслаблением. А главное – 
любимой работой

Работать с любым выдающимся 
руководителем бывает либо очень 
трудно, либо радостно и неожиданно

в Арктике редко кто умирает своей смертью. 
Но ведь именно трудности, романтика поис-
ка и труда в сложных условиях и притягивают 
сюда молодых. Есть такое выражение: болен 
Арктикой. я неоднократно слышал его от своих 
друзей. Да, мы больны Арктикой. И если мы по-
кидаем ее иногда, то все равно возвращаемся, 
ибо совсем от нее уже не уйти

Артур Николаевич      

чилингаров
1939–2024
Выдающийся советский и российский 
ученый-океанолог, полярный исследователь, 
общественно-политический деятель. 
Организатор и руководитель многих 
экспедиций в Арктику и Антарктиду. Первый 
вице-президент Русского географического 
общества, президент Ассоциации полярников, 
Герой России и Советского Союза.


